
Продуктам 
заказали  
tax free
Иностранцам  
могут вернуть НДС  
при покупке еды на вывоз

Российские власти обсуждают 
возможность расширения переч
ня товаров, при покупке которых 
иностранные туристы смогут вос
пользоваться системой tax free. 
Как стало известно ”Ъ“, с предло
жением разрешить возвращать 
часть налогов с приобретенных 
в России продуктов питания Мин
промторг обратился в Минфин 
и аппарат правительства. У ино
странцев традиционно популяр
ны икра, водка, мед и шоколад, 
но вряд ли tax free станет для ту
ристов дополнительным стиму
лом для приобретения продук
тов, сомневаются ритейлеры.

Минпромторг предлагает вклю-
чить в систему tax free продукты пи-
тания, следует из его письма в Мин-
фин и аппарат правительства (копия 
есть у 

”
Ъ“). «Минпромторг считает 

нецелесообразным ограничивать ас-
сортиментный перечень товаров, по 
которым возмещается НДС, опреде-
лив таким образом продовольствен-
ные и непродовольственные товары 
российского и импортного произ-
водства, находящиеся в свободном 
обращении на территории ЕАЭС»,— 
говорится в документе.

Эксперимент по внедрению tax 
free в России начнется 1 января сле-
дующего года, говорится в письме 
Минпромторга. С 2018 года возврат 
НДС туристам будет осуществлять-
ся по всей стране, но первый год си-
стема будет работать только в магази-
нах Москвы, Подмосковья, Санкт-Пе-
тербурга и Сочи — в ГУМе, торговых 
объектах Bosco di Ciliegi, «Петровском 
пассаже», ЦУМе, Третьяковском про-
езде, «Крокус Сити Молле», ДЛТ и др.

• О том, что российские власти 
 готовятся к внедрению tax free, 

”
Ъ“ 

 сообщал весной этого года (подробно 
см. 

”
Ъ“ от 29 апреля). Предполагает

ся, что минимальная сумма покупки 
непродовольственных товаров, с ко
торой иностранные граждане смогут 
получить НДС, составит 10 тыс. руб. 
После окончания эксперимента к сис
теме tax free смогут присоединять
ся ритейлеры с оборотом не менее 
100 млн руб., не имеющие задолженно
стей по уплате налогов и управляю
щие торговыми объектами в городах, 
где есть международный аэропорт.
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Нефть без частных примесей
Приватизационная сделка года послужит консолидации отрасли

«Роснефть» приблизилась к победе 
в борьбе за контрольный пакет «Баш
нефти». Приватизация башкирской 
компании, возобновленная в пятницу 
так же неожиданно, как была останов
лена в августе, по словам источников 

”Ъ“, пройдет с предсказуемым резуль
татом: правительство якобы даже рас
сматривает вариант, при котором «Рос
нефть» купит «Башнефть» без торгов 
примерно за 325 млрд руб. ЛУКОЙЛ 
фактически вышел из борьбы, сочтя та
кую цену слишком высокой. Аналитики 
отмечают, что нынешняя приватизаци
онная кампания консолидирует отрасль 
вокруг «Роснефти».

Как выяснил 
”
Ъ“, сейчас в правительстве 

обсуждается два варианта приватизации го-
спакета «Башнефти» (50,08% уставного капи-
тала). Согласно первому, инвестконсультант 
«ВТБ Капитала» должен в недельный срок 
опросить претендентов на пакет, сколько они 
готовы за него заплатить. Второй вариант, ре-
ализацию которого источники 

”
Ъ“ считают 

наиболее вероятной, предполагает прямую 
продажу «Башнефти», без проведения торгов, 
покупателем выступит «Роснефть». В любом 
случае предполагается, что бюджет получит 
от сделки около 325 млрд руб. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ поясняет, что такую сумму по-

мимо «Роснефти» способен заплатить толь-
ко ЛУКОЙЛ, но компания Вагита Алекперова 
считает цену слишком высокой. Другие пре-
тенденты — «Татнефть», «Русснефть», РФПИ 
с партнерами, фонд «Энергия» Игоря Юсуфо-
ва, ННК, Антипинский НПЗ и малоизвестный 
«Татнефтегаз» — всерьез в расчет не принима-
ются. Собеседники 

”
Ъ“ полагают, что сделка 

по «Башнефти» может произойти в ближай-
шие недели или даже дни.

Вариант приватизации «Башнефти», при 
котором контрольный пакет компании доста-
нется «Роснефти», выглядел наиболее вероят-

ным еще в пятницу, когда первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов совершенно неожидан-
но объявил, что приостановленная в августе 
приватизация возобновляется. Он заявил так-
же, что «Роснефть» сможет участвовать в прива-

тизации, хотя такой подход до сих пор встре-
чал серьезное противодействие со стороны 
чиновников экономического блока как в пра-
вительстве, так и в администрации президен-
та. «

”
Роснефть“ не будет ограничена в том, что-

бы участвовать в торгах»,— сказал господин 
Шувалов, отметив, что правительство рабо-
тает и над приватизацией 19,5% акций самой 
«Роснефти». Эти заявления прозвучали спустя 
час после высказываний Вагита Алекперова, 

который усомнился в скорой приватизации 
«Башнефти». «Я не думаю, что в ближайшее 
время будет продаваться 

”
Башнефть“, потому 

что, с одной стороны, государство налоги под-
нимает, с другой стороны — хочет актив про-
дать дорого»,— сказал он, добавив, что оцен-
ка контрольного пакета «Башнефти» в 316 мл-
рд руб., сделанная EY, утратила актуальность 
из-за планируемых налоговых изъятий в отра-
сли. В интервью 

”
Ъ“ в сентябре господин Алек-

перов несколько раз подчеркнул, что не готов 
покупать «Башнефть» любой ценой.

Поворотной точкой в борьбе за актив ста-
ла, видимо, приостановка процесса привати-
зации в августе благодаря в основном усили-
ям главы «Роснефти» Игоря Сечина (см. 

”
Ъ“ 

от 17 августа). Тогда фаворитом считался ЛУ-
КОЙЛ, однако после обращения главы Баш-
кирии Рустэма Хамитова президент РФ и пре-
мьер притормозили процесс на неопределен-
ный срок. Теперь же расклад сил изменил-
ся, о чем свидетельствует субботнее выска-
зывание господина Хамитова, назвавшего 
«Роснефть» главным претендентом на актив.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли и аналитики, 

отзываясь о вероятной покупке «Башнефти» 
«Роснефтью», отмечают, что частный сектор 
в нефтяном бизнесе в России все больше сжи-
мается и теперь будет представлен из круп-
ных компаний только ЛУКОЙЛом. «Такая сдел-
ка понизит конкуренцию в отрасли, это не 
очень правильно с точки зрения эффективно-
сти»,— говорит Андрей Полищук из Райффай-
зенбанка. При этом он признает, что для самой 
«Роснефти» это может быть хорошей сделкой 
с учетом синергии и возможного роста цен на 
нефть. У «Башнефти» есть эффективные НПЗ, 
способные отчасти сбалансировать портфель 
«Роснефти», у которой добыча нефти сущест-
венно превышает переработку, согласен и дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ из западного инвестбанка. 

«Но для инвесторов с 
”
Башнефтью“ уйдет инте-

ресный инвестиционный кейс»,— отмечает он.
Логика приватизационных сделок пра-

вительства также меняется. Если сработает 
схема по поглощению «Башнефти» «Роснеф-
тью», стоимость последней должна вырасти 
за счет новых активов. По данным 

”
Ъ“, это бы-

ло одним из аргументов, с помощью которого 
Игорь Сечин убеждал Владимира Путина в це-
лесообразности именно такой схемы.
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Доводы Игоря Сечина, видимо, были 
услышаны руководством страны, и те
перь «Роснефть» очень близка к погло
щению очередной нефтяной компании

Четыре процента, срочно
От Минэкономики требуют предсказать 
дешевеющий рубль при снижающейся инфляции

Среднегодовой прогноз инфляции 
в бюджете должен составлять с 2017 го
да ровно 4%, основные параметры трех
летнего бюджета должны попасть в ко
миссию по бюджетным проектировкам 
до 5 октября, а номинальный курс рубля 
должен ослабляться. Решение, приня
тое у премьерминистра Дмитрия Мед
ведева 28 сентября, не может быть вы
полнено Минэкономики при сохранении 
прогноза цен на нефть в $40 за баррель. 
Модели и ЦБ, и Минэкономики в  общем 
случае не могут предусматривать однов
ременного снижения инфляции, осла
бления рубля и восстановительного 
 роста ВВП в заданных рамках.

Как заявил в субботу на международном 
инвестиционном форуме в Сочи министр 
финансов Антон Силуанов, проект бюд-
жета на 2017–2019 год будет предусматри-
вать среднегодовой показатель инфляции 
на конец года в 4% — в 2017, 2018 и 2019 го-
дах. Это достаточно принципиальное изме-
нение бюджетной конструкции на форуме 
считалось уже практически принятым. Так, 

министр финансов пояснил, что индекса-
ция соцобязательств, включая пенсии, бу-
дет происходить исходя из цифры в 4% уже 
в 2017 году (см. также текст на стр. 2). Таким 
образом, трансферт Пенсионному фонду бу-
дет, очевидно, предусмотрен только для пер-
вой февральской индексации, как и в 2016 
году. Вице-премьер Дмитрий Козак под-
твердил необходимость пересчета тарифов 
ЖКХ — они заложены исходя из более высо-
кого уровня инфляции. Замглавы Минэко-
номики Николай Подгузов подтвердил ана-
логичный пересчет тарифных потолков гос-
монополий, уточнив, что для РЖД в 2017 го-
ду сохранится тариф в 4,5%. Второе измене-
ние в бюджетную конструкцию также озву-
чено Минфином: расчетный курс рубля для 
бюджетных целей должен плавно снижаться 
с 2017 по 2019 год до уровня ниже 72 руб./$.

По данным 
”
Ъ“, Минфин в данном случае 

озвучивает решение бюджетного совеща-
ния у премьер-министра Дмитрия Медведе-
ва 28 сентября.
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Бесполетные усилия
Военные действия в Сирии попытаются остановить 
французской резолюцией СБ ООН

Сегодня Совет Безопасности ООН 
 предпримет решающую попытку оста
новить эскалацию конфликта в Сирии. 
Франция внесет на рассмотрение Сов
беза проект резолюции о прекращении 
боевых действий в Алеппо и введении 
над городом бесполетной зоны. Впро
чем, вероятность того, что документ 
будет принят в первоначальном виде, 
невелика: источники ”Ъ“ в МИД РФ со
общили, что к предложению Парижа 
у Москвы есть «серьезные вопросы». 
Если дипломатический выход не бу
дет найден, США могут перейти к пла
ну Б, предусматривающему силовое 
вмешательство. О том, что такой сце
нарий обсуждается все более активно, 
свидетельствуют утечки в Вашингто
не и контакты Белого дома с Конгрес
сом США, в ходе которых изучаются 
новые способы противодействия насту
плению сирийской армии. В преддве
рии ноябрьских выборов Барак Обама 
вынужден спешно доказывать, что он 
не проиграл президенту Путину, начав

шему операцию российских ВКС в Си
рии год назад. Опрошенные ”Ъ“ экспер
ты не исключают самого радикального 
сценария — ударов авиации США по си
рийским войскам под предлогом защи
ты мирного населения.

Бомба для председателя
Рассмотрение в СБ ООН проекта француз-
ской резолюции по Сирии, который уже на-
зывают последним шансом на мирное урегу-
лирование, пройдет сразу после 1 октября, 
когда председательство в Совбезе перешло 
к Москве. Старт ее председательства обеща-
ет стать бурным: продолжающееся наступле-
ние сирийских войск на Алеппо при поддер-
жке ВКС России вызывает растущее неприя-
тие большинства членов Совбеза.

В этой ситуации предложенный Парижем 
проект резолюции предусматривает уста-
новление перемирия в Алеппо, для закре-
пления которого над городом должна быть 
введена бесполетная зона.
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Как следует из заявлений 
чиновников на Междуна-
родном экономическом фо-
руме в Сочи, в 2018–2020 
годах индексация пенсий 
может пройти по прогноз-
ной, а не по фактической 
инфляции. По словам гла-
вы Минфина Антона Силу-
анова, в проекте бюджета 
на три года запланирована 
индексация пенсий и дру-
гих социальных выплат на 
4%. Белый дом и ЦБ говорят 
о твердом намерении удер-
жать рост потребительских 
цен на этом уровне, однако 
сохраняют возможность со-
кращения социальных обя-
зательств, если реальность 
разойдется с прогнозами.

По словам главы Минтруда 
Максима Топилина, индекса-
ция всех пособий со следую-
щего года вернется в стандарт-
ный режим — по фактической 
инфляции. «Что касается пен-
сий, тоже решения приняты. 
Если будет 5,8%, то будет 5,8%, 
будет 5,9% — будет 5,9%»,— от-
метил министр на Междуна-
родном форуме «Сочи-2016». 
Но глава Минфина Антон Си-
луанов высказался по тому же 
вопросу осторожнее: в бюд-
жетных проектировках про-
гноз по инфляции на 2017–
2019 годы составляет 4% и яв-
ляется основанием для индек-

сации пенсий и других соцвы-
плат. При этом, добавил чи-
новник, «если будут отклоне-
ния по фактической инфля-
ции в одну или другую сторо-
ну, то в дальнейшем индекса-
ция пенсий может быть пере-
считана». Эту осторожность 
объяснил агентству ТАСС 
источник, знакомый с плана-
ми Минфина: ведомство рас-
сматривает возможность ин-
дексировать пенсии в 2018–
2019 годах лишь на уровне 4% 
независимо от фактической 
инфляции. «Если они так сде-
лают, это будет означать сни-
жение в реальном выражении 
пенсий, а значит, и доходов на-
селения с 2018 года»,— сказал 
собеседник агентства.

В действительности сниже-
ния выплат в реальном выра-
жении следует ожидать, толь-
ко если пересматриваемый 
Минэкономики макропрогноз 
на 2017–2019 годы (см. текст на 
стр. 1) не сбудется. Пока эконо-
мический блок правительства 
и ЦБ демонстрирует намере-
ния замедлить инфляцию в РФ 
до целевых 4% к концу 2017 го-
да (6,5% в сентябре 2016 года.— 

”
Ъ“). Но при расхождении про-

гноза и реальности оговорка «в 
дальнейшем индексация мо-
жет быть пересчитана» остав-
ляет выбор, нести взятые на 
себя социальные обязательст-

ва или разделить бремя эконо-
мических неурядиц с населе-
нием, за правительством.

О параметрах индексации 
пенсий и остальных выплат 
в Белом доме спорят с начала 
работы над бюджетом на 2016 
год. Тогда впервые было ре-
шено отойти от требований 
пенсионного законодатель-
ства — индексации по факти-
ческой инфляции за преды-
дущий год — из-за нехватки 
средств. В итоге индексация 
пенсий в 2016 году составила 
4% при инфляции за 2015 год 
12,9%. Также правительство 
приняло решение разово вы-
платить пенсионерам 5 тыс. 
руб. в январе 2017 года, но это 
не изменит базы пенсионных 
выплат, подлежащей индекса-
ции в 2017 году.

Отметим, что в мировой 
практике обязательство индек-
сировать пенсию, финансиру-
емую в рамках солидарной си-
стемы,— явление редкое. Пра-
вительство взяло его на себя, 
когда экономические прогно-
зы были благоприятны, но те-
перь такие соцрасходы пред-
ставляются Белому дому чрез-
мерными. При этом фактиче-
ский отказ от индексации пен-
сий по инфляции вряд ли бу-
дет оформлен законодатель-
но. Решение, еще более непо-
пулярное, чем реформа нако-

пительной системы, вероят-
но, будет и оформлено схожим 
образом — ежегодным вре-
менным отказом от индекса-
ции до тех пор, пока он не ста-
нет привычным и его можно 
будет без социальных послед-
ствий вписать в закон.

Впрочем, в перспективе это 
создаст угрозу и социальному, 
и финансовому блоку прави-
тельства. Для первого индекса-
ция пенсий по инфляции была 
главным аргументом для отка-
за от накопительной системы 
— она не гарантирует такой до-
ходности. Для второго же рас-
хождение прогнозной и реаль-
ной инфляции будет означать 
необходимость новой рефор-
мы пенсионной системы (при 
необходимости — и срочного 
пересмотра системы досроч-
ных пенсий) — снижение ре-
альных выплат потребует по-
вышения пенсионного возра-
ста, что вряд ли пройдет лег-
ко. Однако в вопросе индек-
сации есть и политическая со-
ставляющая. В 2016 году реше-
ние о разовой надбавке к пен-
сии объявлено накануне выбо-
ров в Госдуму, сама же выплата 
придется на начало 2017 года. 
В повторении сценария через 
год есть логика — в 2018 году в 
начале весны пройдут выборы 
президента.

Анастасия Мануйлова

Пенсией роста цен не перешибешь
Отказ от ее индексации по инфляции может затянуться

экономическая политика
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Коммерсанты написали 
прокурорам о рейдерах

Чаще всего предприниматели 
 жалуются в Генеральную проку-
ратуру на рейдерство, а также 
на необоснованное уголовное 
преследование, следует из 
статистики обращений пред-
принимателей на электронный 
адрес генерального прокурора 
businesspravo@genproc.gоv.ru. 
Напомним, на этот адрес можно 
писать с конца июня этого года — 
генпрокурор РФ Юрий Чайка 
презентовал его на экономиче-
ском форуме в Санкт-Петербурге. 
За трехмесячный срок пришло 
399 обращений, из них проблем 
бизнеса касались 318.

Предприниматели жалова-
лись на рейдерство и захват 
имущества в 112 случаях 
(35% от числа обращений), 
на неправомерное уголовное 
преследование — в 92 случаях 
(28%). Отметим, эта тенденция 
стала заметна уже после первого 
месяца работы адреса (см. 

«Ъ-Онлайн от 7 июля). Далее 
по частоте идут жалобы на на-
рушения при публичных услугах 
(например, при выдаче лицензий) 
и госзакупках — 58 обращений 
(18%). Как показала статистика, 
активнее всего обращаются в 
прокуратуру предприниматели 
Центрального федерального 
округа (97 писем), Приволжского 
и Южного федерального округов 
(по 55 сообщений). Меньше всего 
обращений из Дальневосточного 
округа (13). 

Судя по статистике, только 
по 52 обращениям (13% от об-
щего числа) прокуратура успела 
принять меры прокурорского 
реагирования — например, вне-
сти представление нарушителю. 
Одному из предпринимателей 
таким способом удалось добиться 
погашения 1,3 млн руб. долга по 
госзакупкам от регионального 
минфина. В единичных случаях 
ведомство направляло заявления 
или апелляционные жалобы в 
суды или возбуждало администра-
тивные дела в отношении чинов-
ников. Чаще всего Генпрокуратура 
переадресовывала жалобы своим 
региональным управлениям для 
проверки (в 128 случаях, 32% от 
числа обращений), в другие ор-
ганы и подразделения ведомства 
(103 случая, 25%). При этом в 112 
случаях (28%) формальные меры 
прокурорского реагирования 
ведомство не принимало. Как по-
яснили в Генпрокуратуре, в этих 
случаях жалобы или не касались 
проблем бизнеса, или прокуроры 
могли ограничиться разъясне-
ниями — например, о порядке 
проведения проверок другими 
ведомствами.

Софья Окунь

НА ЧТО БИЗНЕС ЖАЛУЕТСЯ 
В ГЕНПРОКУРАТУРУ РФ (ЧИСЛО ОБРАЩЕНИЙ)
ИСТОЧНИК: ГЕНЕРАЛЬНАЯ ПРОКУРАТУРА РФ.
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Рейдерство и захват имущества

Необоснованное уголовное преследование

Нарушения в госзаказе и при предоставлении 
публичных услуг

Нарушения при проверках

Нарушения при административном 
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На нем принято решение 
с исполнением на следую-
щий день и подготовкой ко-
нечных документов к засе-
данию комиссии по бюджет-
ным проектировкам 5 октя-
бря и заседанию правитель-
ства 6 октября. Минэконо-
мики должно внести в про-
гноз стабильную инфляцию 
в 4% с 2017 года и среднегодо-
вой курс в 67,4 руб./$ в 2017 
году, 68,5 руб./$ в 2018 году и 
71,1 руб./$ в 2019 году. Мин-
фин и Минэкономики пред-
ставят план повышения сбо-
ров РФ по договорам СРП, 
штрафам в бюджет и платы 
за пользование водными би-
оресурсами. Указано также 
обеспечить перечисление 
АО «Роснефтегаз» 32,6 млрд 
руб. дивидендов «Роснефти» 
с прибыли 2015 года (реше-
ние от 29 апреля, видимо, до 
сих пор не исполнено) и всех 
дивидендов по находящим-
ся в собственности «Роснеф-
тагаза» акциям «Роснефти» и 
«Газпрома» «в текущем пери-
оде»: скорее всего, речь идет 
об изъятии у «Роснефтегаза» 
не менее чем всех заплани-
рованных сумм промежуточ-
ных и годовых дивидендов 
по этим акциям в 2016 году. 

Речь, очевидно, идет о сце-
нарии «бюджетной консоли-
дации» Минфина на 2017–
2019 годы, но из решений Бе-
лого дома 21 и 28 сентября 
пока можно лишь предпо-
лагать, что на следующей не-
деле окажется в этом сцена-
рии. В бюджетной конструк-
ции нет следов роста ставки 
НДС ни с 2017, ни с 2018 года, 
источники 

”
Ъ“ опровергают 

какие-либо масштабные из-
менения ставок соцсборов. 
Сложнее ситуация с НДФЛ — 
он поступает в муниципаль-
ные бюджеты, и федераль-
ный бюджет от него зависит 
мало — конструкция Мин-
фина вполне допускает рост 
подоходного налога, напри-
мер, с 2018 года. Пределы по-
вышения налоговой нагруз-
ки на нефтяную отрасль обо-
значены в Сочи вице-премье-
ром Аркадием Дворковичем 
— это дополнительное изъя-
тие 200 млрд руб. в 2017 году. 
По данным 

”
Ъ“, 70% этой сум-

мы решено направить в фе-
деральный бюджет, 30% — в 
региональные. Технологиче-
ски изъятие будет обеспече-
но изменением акцизов и ко-
эффициентов расчета НДПИ. 
Впрочем, в предварительных 
цифрах расчетов Минфина и 
Минэкономики нет принци-
пиальных изменений цифр 
расходов, доходов и бюджет-
ного дефицита на 2017–2019 
годы — хотя предложенны-
ми изменениями в бюджет-
ный прогноз бюджет в тех же 
цифрах не балансируется да-
же при получении государст-
вом 1 трлн руб. от приватиза-
ции «Роснефти» и «Башнеф-
ти» в 2016-м или первой по-
ловине 2017 года.

По данным 
”
Ъ“, на прош-

лой неделе измененный 
прогноз Минэкономики в 
правительство внесен не 
был — что неудивитель-
но, поскольку составить его 
честно для ведомства Алек-
сея Улюкаева, видимо, по-
чти невозможно. Напомним, 
проект прогноза от 15 сентя-
бря в сценарии «базовый» 
(цена нефти в $40 за баррель 
до 2019 года) предполагал 
инфляцию в 4,9% на конец 

2017 года, 4,5% на 2018 год и 
4,1% к концу 2019 года. Нуж-
ные правительству цифры 
инфляции (хотя и не такие 
низкие) достигались лишь в 
вариантах «базовый+» и «це-
левой», где нефть монотон-
но растет в 2017–2019 годах 
с $43 до $55 за баррель. 

Впрочем, дело даже не 
столько в нефти: все сцена-
рии предполагали номи-
нальное укрепление, а не 
ослабление рубля. Сопоста-
вимые по параметрам сце-
нарии ЦБ лучше по инфля-
ции, но и ведомство Эльви-
ры Набиуллиной видело воз-
можность достижения ин-
фляции в 4% к концу 2017 го-
да лишь в «сценарии III», ко-
торый предусматривает рост 
цен на нефть. Заместитель 
главы ВЭБ Андрей Клепач 
в Сочи заявил о своем про-
гнозе инфляции на конец 
2017 года — 4,5–4,7%. На пра-
ктике 4% инфляции к концу 
2017 года означает снижение 
ее среднегодовых уровней в 
четвертом квартале 2017 года 
до 3,5%. Ключевая ставка при 
этом должна быть около 6,5% 
— и именно этот уровень 
ставки назвал в субботу опти-
мальным для конца года гла-
ва ЦСР Алексей Кудрин.

Проблема лишь в том, что 
режим свободного плавания 
рубля не предполагает при 
нынешних курсовых трен-
дах при стабильной и доро-
жающей нефти его ослабле-
ния, что и показывают моде-
ли ЦБ и Минэкономики. Ма-
ло того, политика инфляци-
онного таргетирования ЦБ не 
предполагает использования 
инструментов, снижающих 
инфляцию одновременно с 
ослаблением номинального 
курса. При этом Минфин под-
тверждает намерение тратить 
в 2017 году Резервный фонд, 
а в 2017–2019 годах и ФНБ 
общими объемами до 2 тр-
лн руб. в год — для борьбы с 
инфляцией ЦБ необходимо 
сдерживать динамику М2. 
Очевидно, что Минфин вло-
жит в бюджетную конструк-
цию большую, чем предпо-
лагалось, эмиссию госдолга. 
Однако по существу сделать 
будущий прогноз Минэконо-
мики реализуемым надежно 
может только один сценарий 
— мощный краткий внутрен-
ний кризис спроса в 2017 го-
ду, резкое (большее, чем в 
2016 году) снижение неинве-
стиционного импорта, корот-
кий спад в промышленности, 
услугах и ритейле, останов-
ка восстановительного роста 
ВВП, и все это — при стабиль-
ных нефтяных ценах, сильно 
более дешевом, чем сейчас, 
кредите, и без падения реаль-
ных располагаемых доходов 
населения. 

Вряд ли само по себе ог-
раничение тарифов «Газпро-
ма» и энергетиков уровнем 
4% реализует именно такой 
сценарий. Скорее, задача, 
поставленная перед Минэко-
номики, более лукава — рас-
считать бюджетные условия 
для более дорогой нефти, де-
лая вид, что она стоит $40 за 
баррель. Такие прогнозные 
фокусы были характерны 
для правительства в 2005–
2007 годах при реализации 
политики заниженных бюд-
жетных доходов с последую-
щим разделом дополнитель-
ных поступлений. 

”
Ъ“ продолжает следить 

за развитием событий.
Дмитрий Бутрин

Четыре процента, 
срочно

В субботу в Сочи на заседа-
нии президиума Совета по 
стратегическому развитию 
и приоритетным проектам 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев разъяснил губер-
наторам основные подхо-
ды к проектной работе, ре-
зультатов которой он ждет 
через полтора года. В от-
вет на просьбы о финанси-
ровании регионам напом-
нили: для приоритетных 
проектов нужно концент-
рировать имеющиеся ре-
сурсы. Кроме того, Белый 
дом подтвердил намерение 
централизовать 1% нало-
га на прибыль — это 117 мл-
рд руб.— для последующей 
поддержки регионов.

Заседание проектного офи-
са правительства в субботу в 
Сочи было организационным 
— рассматривалось не очеред-
ное приоритетное направле-
ние деятельности правитель-
ства, а взаимодействие с реги-
онами при реализации проек-
тов. «Важно, чтобы проектные 
начала проникли во все тка-
ни государственного механиз-
ма»,— обратился к губернато-
рам премьер-министр Дмит-
рий Медведев, признав, что 
этого он не чувствует пока да-
же в министерствах. Результа-
ты работы должны появиться 
уже через полтора года, потре-
бовал он. Как пояснил источ-
ник 

”
Ъ“, участвующий в раз-

работке проектов, проектный 
офис будет помогать регио-
нам организовывать проект-
ную работу, чтобы «внедрение 
проектных подходов не меша-
ло выполнять имеющиеся обя-
зательства органов власти». Ре-
гионы, в свою очередь, будут 
взаимодействовать не только с 
федеральными органами, но и 

с профильными организация-
ми, например с РЭЦ по проек-
ту развития несырьевого экс-
порта. При этом у субъектов 
появится ответственность за 
реализацию проектов — и за 
решение задач, и за достиже-
ние результатов.

Губернаторы ждали от про-
ектного офиса и финансовой 
помощи. Так, президент Та-
тарстана Рустам Минниханов 
попросил сохранить ее хотя 
бы на уровне прошлого года 
(18,5 млрд руб.), а губернатор 
Нижегородской области Вале-

рий Шанцев сообщил, что ему 
нужно еще 500 млн руб. на про-
ект «Безопасные и качествен-
ные дороги». Просьбы не мог 
проигнорировать глава Мин-
фина Антон Силуанов — он 
напомнил, что проектная ра-
бота подразумевает концент-
рацию имеющихся ресурсов. 
«Надо не ждать сверху цифр ка-
ких-то и указаний. Нужно сей-
час уже концентрировать ре-
сурсы в своих региональных 
финансовых планах на реали-
зацию приоритетов»,— под-
черкнул он. Министра поддер-
жал и Дмитрий Медведев, от-
метив: «Новых денег мы с ва-
ми не создадим. Допечатывать 
мы не собираемся, чтобы ин-
фляцию не разгонять. Значит, 
нужно оптимизировать бюд-
жеты и направить именно на 
приоритеты».

При этом Белый дом под-
твердил планы изменения ме-
ханизма финансовой поддер-
жки регионов (подробно 

”
Ъ“ 

писал о них 20 сентября): пре-
мьер предложил оставлять в 
распоряжении субъектов го-
довой прирост налога на при-
быль. Обсуждается и идея до-
полнительной централиза-
ции самого налога на при-
быль. Сейчас при ставке 20% 
в регионе остается 18%, но фе-
деральный центр может за-
брать не 2%, а 3% для последу-
ющего распределения обрат-
но в субъекты. По оценкам ви-
це-премьера Дмитрия Коза-
ка, в 2016 году поступления от 
этого составят 117 млрд руб., 
из них 70 млрд обеспечивают 
пять высокодоходных регио-
нов. Из этих средств большая 
часть (84 млрд руб.) будет на-
правлена на увеличение фон-
да финансовой поддержки ре-
гионов, еще 20 млрд руб. пла-
нируется распределять в виде 
грантов. «Оставшиеся средства 
(13 млрд руб.— 

”
Ъ“)в первый 

год этой схемы будут оставле-
ны для компенсации выпада-
ющих доходов федерального 
бюджета, в связи с тем что при-
рост налога на прибыль от 3%, 
которые теперь будут в феде-
ральном бюджете, мы будем 
оставлять регионам»,— пояс-
нил господин Козак, добавив, 
что мера может быть введена 
на три—пять лет. Вице-премь-
ер также напомнил регионам 
о необходимости инвентари-
зации расходов — 39 регио-
нов даже после выравнивания 
бюджетной обеспеченности 
из фонда оказались не в состо-
янии финансировать их даже 
на среднероссийском уровне.

Евгения Крючкова,  
Сочи

От приоритетов  
сумма не меняется
Белый дом объяснил регионам, как работать в проектном офисе

Премьер-министр  
Дмитрий Медведев  
пояснил регионам: 
 все, чем федеральный 
центр может им помочь, 
он возьмет у их соседей   
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новости

контекст  

Экс-депутат Госдумы  
от «Справедливой России»  
стал ульяновским сенатором

В субботу Сергей Морозов, вновь избранный на пост губернатора 
Ульяновской области, назначил членом Совета федерации (СФ) 
 Вадима Харлова (сменит Геннадия Савинова). Постановление о на-
делении господина Харлова полномочиями сенатора губернатор 
подписал во время торжественной церемонии инаугурации. В сво-
ей речи господин Морозов никак не прокомментировал свой вы-
бор, зато объявил о разделении должности губернатора и предсе-
дателя правительства (ранее прокуратура области запрещала это 

делать, считая, что это будет нарушением федерального законода-
тельства). Интрига с будущим сенатором от региона сохранялась 
до последнего момента: в тройку кандидатов, кроме Вадима Харло-
ва, входили проректор УлГТУ Надежда Ярушкина и заместитель 
 губернатора Александр Якунин. Причем последний считался наибо-
лее  вероятным кандидатом: в регионе его называют «правой рукой 
Морозова». Вадим Харлов — известный ульяновский бизнесмен, 
создавший компанию «Максима-Х» (ныне ею владеет его супруга), 
соучредитель регионального банка «Венец», автогонщик; в сентя-
бре ему исполнилось 50 лет. Господин Харлов был избран в Госду-
му шестого созыва по спискам партии «Справедливая Россия». 
В октябре 2012 года он неожиданно присоединился к пятерым 
 членам так называемой группы независимых депутатов, которая 
 отказалась подчиниться решению фракции не поддерживать 
 кандидатуру Дмитрия Медведева на пост премьера и примкнула 
к голосам «Единой России». Вадим Харлов тогда пояснил ”Ъ“, 
что ему больше по душе коалиционные соглашения единороссов. 
В этом году господин Харлов уже примкнул к сторонникам «Еди-
ной России», участвуя в ее праймериз по выборам в Госдуму. 
 Сергей Титов, Ульяновск

Депутатов-новичков обучили 
проявлять инициативу
Руководство Госдумы посоветовало им при внесении 
законопроектов советоваться с опытными товарищами

На двухдневном семинаре-со-
вещании «Современная полити-
ческая и экономическая повест-
ка» в корпоративном университе-
те Сбербанка, который состоялся 
в минувшие выходные, руковод-
ство нижней палаты парламен-
та предупредило депутатов-но-
вичков о необходимости согла-
сования законодательных ини-
циатив. Выполнять предвыбор-
ные обещания единороссам, 
в том числе одномандатникам, 
придется сообща по разработан-
ной в партии схеме. Между тем во 
фракции появилась группа недо-
вольных, получивших понижение 
при распределении постов в ко-
митетах по сравнению с прежним 
созывом.

На семинаре-совещании с лекци-
ями перед депутатами выступили 
представители финансового и соци-
ального блока правительства и экс-
перты. Помимо погружения в «сов-
ременную политическую и эконо-
мическую повестку», депутаты про-
должали записываться в комите-
ты и внутрифракционные группы, 
знакомиться друг с другом и с осо-
бенностями прохождения бюджет-
ных поправок через нижнюю пала-
ту парламента — это первый круп-
ный блок законодательства, с кото-
рого они начнут работу. Новичков 
просветили на предмет регламента, 
кроме того, они получили от руко-
водства Госдумы рекомендации со-
гласовывать свои законодательные 
инициативы на первом этапе — в 
рамках внутрифракционных групп 
(их пять) с более опытными товари-
щами. Первый заместитель главы 
фракции по законотворчеству Анд-
рей Исаев привел данные о том, что 
более 2 тыс. законопроектов шестой 
созыв Госдумы оставил новым депу-
татам в наследство, притом что в 
среднем принимается не более чем 
30% от всех внесенных инициатив.

«Конечно, одномандатники пой-
дут с инициативами, они ответст-
венны перед своими избирателями, 
от которых получили много пожела-
ний и просьб,— сказал 

”
Ъ“ депутат-

одномандатник из Ярославской об-
ласти Александр Грибов, согласо-
ванный фракцией ЕР на пост зам-
преда комитета по законодательст-
ву и госстроительству.— Но любую 
инициативу надо оценить на соот-
ветствие нескольким критериям, 
получить заключения, выяснить, 
не дублирует ли она уже существу-
ющие. Планировать надо весь путь 
инициативы от внесения до итого-
вого голосования». «Наставничест-
ва у нас нет, мы все равны — и ста-
ренькие, и новенькие. Но мы пони-
маем, что чем раньше мы введем не-
опытных депутатов в курс дела, тем 
эффективнее будет работать Дума, а 
если мы этого не сделаем, так и бу-
дем сами тянуть всю работу»,— за-
явил Вячеслав Лысаков, выдвину-
тый на пост первого зампреда коми-
тета по законодательству и госстро-
ительству. Он отметил пользу семи-
нара для сплочения «самой боль-
шой фракции».

Между тем распределение долж-
ностей глав и заместителей комите-

тов, которое завершилось в пятницу 
на заседании фракции «Единая Рос-
сия», вызвало ропот среди части де-
путатов. Подчинившись партийной 
дисциплине, недовольные тем не 
менее выражали возмущение тем, 
что необходимо делиться постами 
в Госдуме с парламентской оппози-
цией, в то время как на них имеют 
право сами единороссы, получив-
шие конституционное большинст-
во. Особенно сильное недовольство 
вызвала передача ЛДПР комитета по 
международной политике. Это при-
знал ранее и глава фракции Влади-
мир Васильев на одном из партий-
ных собраний. Кроме того, пониже-
ние получили некоторые из преж-
них глав комитетов и их заместите-
лей: покинул пост председатель ко-
митета по делам национальностей 
Гаджимет Сафаралиев, самовыдви-
женец Владислав Резник больше не 
является первым зампредом коми-
тета по финрынку, Алена Аршинова 
— заместителем комитета по обра-
зованию. Часть из тех, кто потерял 
думские посты, сохранили партий-
ные должности. Например, Сергей 
Железняк сдал пост вице-спикера, 
оставшись замсекретаря генсовета 
ЕР. Некоторые из потерявших долж-
ности отмечали, что «отдельные ру-
ководители комитетов не являются 
специалистами по профилю». Ранее 
руководство нижней палаты парла-
мента мотивировало кадровые ре-
шения «популярностью депутата у 
избирателей».

Еще одним поводом для напря-
жения во фракции могут стать тре-
бования по снижению конфликта 
интересов. По словам нового гла-
вы комитета по охране окружаю-

щей среды и экологии Ольги Ти-
мофеевой, в комитет записыва-
ют всех «по желанию». «Единствен-
ное, мы можем отказать человеку, 
у которого налицо конфликт инте-
ресов, например, он связан с круп-
ной корпорацией или предприяти-
ем, работа которых нарушает эколо-
гию»,— сказала она. Как утвержда-
ют во фракции, чтобы избежать по-
добных упреков, депутат Мартин 
Шаккум оставил пост первого зам-
преда в комитете по земельным от-
ношениям и строительству и пере-
шел на должность зампреда в коми-
тет по финрынку.

Инициативы депутатов на ме-
стах также будут приведены в со-
ответствие с программой «Единой 
России». О способах выполнения 
программы партии в закрытом ре-
жиме депутатам рассказали пред-
ставители Высшей школы экономи-
ки. Ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов 
(в предвыборный период входил в 
состав программной комиссии пар-
тии) пригласил на семинар перво-
го проректора Льва Якобсона, про-
ректора Андрея Жулина, директора 
по социальным исследованиям Ли-
лию Овчарову. Напомним, едино-
россы обещали инициировать по-
правки о партийных праймериз к 
закону «О политических партиях»; 
способствовать «регулярному про-
ведению местных референдумов 
и опросов». В сфере противодейст-
вия коррупции — расширить систе-
му мер по защите от офшорной кор-
рупции; установить специальный 
состав преступления и повышен-
ную ответственность (до 20 лет ли-
шения свободы) за хищение в сфе-
ре госзакупок; контроль за исполне-
нием закона в части конфликта ин-
тересов. Теперь партия должна при-
нять решение о видах и количест-
ве партийных проектов, необходи-
мых для выполнения программы. 
Предполагается, что проекты будут 
как отраслевыми, так и территори-
альными.

Ирина Нагорных

Результаты выборов  
не заинтересовали граждан
Но их честность они стали оценивать выше

Как выяснил «Левада-центр», 
65% граждан не знакомы или 
лишь «приблизительно знако-
мы» с тем, какие партии будут 
представлены на Охотном Ряду. 
Только треть опрошенных зна-
ет, что за партии теперь мож-
но считать думскими. В КПРФ 
и ЛДПР ”Ъ“ заявили, что это свя-
зано с низким уровнем интере-
са к  политике, который уже при-
вел к падению явки. В «Единой 
России» считают, что «это нор-
мальные данные для нормаль-
ной страны».

24% вовсе не знают, какие пар-
тии провели своих депутатов в Гос-
думу, а 41% респондентов уверяют 
социологов, что «приблизительно 
знают», что за партии теперь пред-
ставлены в Думе. 36% уверены, что 
знают верный ответ. Экс-депутат 
Госдумы от «Единой России», совет-
ник секретаря генсовета партии 
Александр Хинштейн сказал, что 
«это нормальные данные для нор-
мальной страны». «Если провести 
опрос в Европе или США, результа-
ты будут примерно такими же»,— 
говорит господин Хинштейн.

Вопрос о том, сколько эти пар-
тии получили процентов голосов, 
вызывает еще большее затрудне-
ние. 30% граждан признают, что не 
знают ответа, 44% говорят, что зна-
ют примерный ответ, и лишь 26% 
полагают, что не ошибаются. 

Член ЦК КПРФ Сергей Обухов 
считает, что подобные результаты 
опроса связаны с низкой явкой и с 
«низким интересом людей к поли-
тике». Депутат, член высшего совета 

ЛДПР Ярослав Нилов также полага-
ет, что неосведомленность граждан 
прямо связана с низкой явкой изби-
рателей на выборы (в 2016 году она 
была около 28% — на 12% ниже, чем 
в 2011 году). «Низкая явка — отно-
шение к действующей власти. Яв-
ку специально убивали с помощью 
СМИ, институтов и общественных 
дискуссий, уверяли, что от голоса 
россиян ничего не зависит»,— ска-
зал господин Нилов. 

При этом опрошенные «Левада-
центром» считают, что сентябрь-
ские выборы в Госдуму были чест-
нее, чем выборы 2011 года. Так, 10% 
граждан ответили, что выборы 2016 
года прошли «абсолютно честно», 
36% — «довольно честно». 22% счита-
ют, что они прошли «не очень чест-
но», 9% — «совершенно нечестно». 
В декабре 2011 года лишь 5% росси-
ян посчитали выборы «абсолютно 
честными», 30% — «довольно чест-
ными» и «не очень честными», а 15% 
назвали выборы «совершенно не-

честными». Уменьшилась доля тех, 
кто говорит о значительных нару-
шениях на выборах, но в то же вре-
мя выросло число затрудняющих-
ся оценить, насколько верно велся 
подсчет голосов.

Почти половина россиян (45%) 
ожидает от прошедших выборов 
«перемен к лучшему». В декабре 
2011 года положительных измене-
ний ожидали 51% респондентов. 
46%, как и после прошлых думских 
выборов, уверены, что избранная 
Госдума будет работать «не лучше и 
не хуже» (см. график). 

По мнению директора «Левада-
центра» Льва Гудкова, «результаты 
опроса отражают отсутствие инте-
реса граждан к выборам». Причина 
в том, что в избирательный процесс 
включены «зависимые от власти» 
«бюджетники или пенсионеры, ко-
торые постоянно находятся под дав-
лением», а партии неравно пред-
ставлены в СМИ, считает он.

Лиза Миллер

Говорить будет  
«Единая Россия»
Партия власти заполняет кресла  
председателей областных парламентов

Во многих регионах, где 18 сентя-
бря прошли выборы в заксобра-
ния, уже определили новых спи-
керов. В большинстве субъектов 
их избрание прошло без борь-
бы: председателями стали еди-
нороссы, например, прежние 
спикеры и вице-губернаторы. 
В Пермском крае, где конкурен-
цию единороссу мог составить 
коммунист, все тоже закончи-
лось победой кандидата от «Еди-
ной России». Эксперт отмечает, 
что «конкуренции нет, потому что 
решения по спикерам в ходе кам-
паний губернаторы старались об-
говорить с Кремлем заранее».

На первом заседании нового со-
зыва заксобрания Пермского края 
ключевым вопросом стало избра-
ние спикера. Основными претен-
дентами считались прежний спи-
кер-единоросс Валерий Сухих и быв-
ший командующий Черноморским 
флотом России экс-депутат Госдумы 
Владимир Комоедов (КПРФ). В ходе 
пленарки на пост спикера кроме го-
сподина Комоедова и господина Су-
хих, чью кандидатуру поддержали 
краевые власти и президиум генсо-
вета «Единой России», были предло-
жены депутаты Игорь Орлов (ЛДПР), 
в прошлом заместитель главы ад-
министрации губернатора, и Илья 
Шулькин («Справедливая Россия»). 
Кроме того, свою кандидатуру нео-
жиданно выдвинула депутат-едино-
росс Татьяна Шестакова. По данным 

”
Ъ“, отделения ЛДПР, КПРФ и «Спра-

ведливой России» в Прикамье близ-
ки к главному оппоненту пермского 
губернатора Виктора Басаргина де-
путату Госдумы Дмитрию Скривано-
ву, госпожа Шестакова также входит 
в пул близких оппозиционному по-
литику депутатов.

По итогам тайного голосования 
39 из 58 присутствующих на засе-
дании проголосовали за господина 
Сухих, 16 — за госпожу Шестакову, 
двое — за господина Комоедова. Го-
спода Шулькин и Орлов не получи-

ли ни одного голоса. Один из депу-
татов-единороссов по итогам голосо-
вания сказал 

”
Ъ“, что главной ошиб-

кой оппозиции было выдвижение 
нескольких кандидатов — «надо бы-
ло выдвинуть одного». Депутат от 
ЛДПР Александр Григоренко сказал, 
что изначально так и планировалось 
всем трем партиям поддержать Вла-
димира Комоедова, но потом от этой 
идеи отказались «в силу определен-
ных обстоятельств». Что это были за 
обстоятельства, депутат Григоренко 
пояснять не стал.

На пост спикера Курской облду-
мы претендуют три депутата: вице-
спикер прошлого созыва Дмитрий 
Гурин, председатель позапрошло-
го созыва Александр Кичигин и из-
бранный в новый состав мэр Желез-
ногорска Виктор Солнцев. Подве-
шенность решения о новом спикере 
в регионе объясняют «отсутствием 
сигнала» от губернатора Александра 
Михайлова, который находится в от-
пуске. Заседание Курской облдумы 
состоится 11 октября. Спикер прош-
лого созыва Татьяна Воронина, при-
знанная арбитражем банкротом как 
физлицо в самый разгар кампании, 
18 сентября, избралась в Госдуму по 
одномандатному округу.

В остальных регионах интриги с 
избранием спикеров не возникло. 
«Конкуренции нет, потому что реше-
ния по спикерам в ходе кампаний 
губернаторы старались обговорить 
с Кремлем заранее»,— сказал 

”
Ъ“ по-

литолог Ростислав Туровский.
Во многих регионах на новый 

срок пойдут действующие спикеры. 
Это произойдет в Амурской, Самар-
ской, Ленинградской, Тюменской, 
Орловской, Нижегородской облас-
тях, Санкт-Петербурге, Краснояр-
ском крае, Дагестане и Ханты-Ман-
сийском автономном округе. В Хан-
ты-Мансийске конференция реги-
онального отделения «Единой Рос-
сии» также решила на пост спике-
ра рекомендовать председателя ду-
мы предыдущего созыва Бориса Хох-

рякова. Облдуму Астраханской об-
ласти возглавит экс-сенатор Игорь 
Мартынов.

Заксобрание Кировской области 
по рекомендации врио губернатора 
Игоря Васильева возглавил экс-мэр 
Кирова Владимир Быков. «Я за то, 
чтобы мы принимали решения быс-
тро и четко могли реализовывать их 
в жизнь»,— заявил господин Василь-
ев. Новым спикером Госсовета Чува-
шии был избран единоросс Валерий 
Филимонов, который до этого руко-
водил государственной аптечной се-
тью «Фармация». На заседании Думы 
Чукотского АО шестого созыва во-
прос о председателе не вызвал спо-
ров: за бывшего главврача окружной 
больницы Александра Маслова про-
голосовали все без исключения. Аль-
тернативных кандидатов никто не 
выдвинул. Прежний председатель 
Валентина Рудченко была избрана 
депутатом Госдумы.

В главы заксобраний Ростовской, 
Свердловской, Вологодской обла-
стей и Приморского края перехо-
дят вице-губернаторы. «Такие при-
меры были и раньше, однако тен-
денция определенно обозначилась 
сейчас»,— отметил Ростислав Туров-
ский. По его словам, «у главы При-
морья Владимира Миклушевского 
непростое положение, шла кампа-
ния за его отставку, ростовский гу-
бернатор Василий Голубев находит-
ся в сложных отношениях с мест-
ными элитами, позиции губерна-
тора Свердловской области Евге-
ния Куйвашева до выборов были не 
очень сильны, шли разговоры о его 
отставке». «Сейчас ему удалось про-
вести своего человека в Госдуму, ре-
зультаты партии власти неплохие, 
есть возможность поставить свое-
го спикера,— отметил Ростислав Ту-
ровский.— Губернаторы восполь-
зовались ситуацией и высоким ре-
зультатом 

”
Единой России“, для то-

го чтобы взять парламенты под свой 
контроль».

Отдел политики

Элеонора Митрофанова  
получит особые поручения
Бывший представитель РФ в ЮНЕСКО станет послом

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
постпред РФ при ЮНЕСКО Эле-
онора Митрофанова, чьи полно-
мочия завершились в сентябре, 
в конце октября займет в  МИДе 
пост посла по особым поруче-
ниям. Сама госпожа Митрофа-
нова говорит, что будет зани-
маться  гуманитарными вопроса-
ми. Сейчас послом МИДа по осо-
бым поручениям является Ми-
хаил Швыдкой, который зани-
мается вопросами культурного 
сотрудничества. Собеседники 

”Ъ“ не исключают, что госпожа 
Митрофанова в перспективе мо-
жет заменить его. Однако источ-
ник ”Ъ“ в правительстве сказал, 
что у госпожи Митрофановой 
и господина Швыдкого в должно-
сти послов по особым поручени-
ям будут разные сферы ответст-
венности.

Элеонора Митрофанова, которую 
на посту постпреда РФ при ЮНЕСКО 
в сентябре сменил сотрудник МИДа 
Александр Кузнецов, с конца октя-
бря станет послом по особым пору-
чениям МИДа. Это подтвердила 

”
Ъ“ 

госпожа Митрофанова, отметив, что 
поручения будут касаться гуманитар-
ных вопросов. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, речь может идти, в частно-

сти, о вопросах, связанных с русским 
языком и всемирным наследием.

При этом ряд знакомых с ситуа-
цией собеседников 

”
Ъ“ не исключа-

ют, что госпожа Митрофанова в пер-
спективе может заменить Михаила 
Швыдкого, занимающего пост спец-
представителя президента по вопро-
сам международного культурного 
сотрудничества и посла по особым 
поручениям МИДа. Источник 

”
Ъ“ в 

окружении господина Швыдкого со-
общил, что ничего об этом не знает. 
А источник 

”
Ъ“ в правительстве го-

ворит, что у госпожи Митрофановой 
и господина Швыдкого в должности 
послов по особым поручениям будут 
разные сферы ответственности.

Элеонора Митрофанова занимала 
пост постпреда РФ в ЮНЕСКО с 2009 
года, ранее она была первым замми-
нистра иностранных дел России, а до 
этого также занимала руководящую 
должность в ЮНЕСКО. Госпожа Мит-
рофанова — сестра экс-депутата Гос-
думы Алексея Митрофанова, она бы-
ла первой женщиной в истории рос-
сийского МИДа, занявшей пост за-
мминистра, где курировала право-
защитную тематику, включая вопро-
сы защиты прав соотечественников 
за рубежом. До Элеоноры Митрофа-
новой рекорд продвижения по слу-

жебной дипломатической лестнице 
принадлежал Валентине Матвиенко, 
которая до своего назначения вице-
премьером РФ вначале была дирек-
тором департамента по связям с субъ-
ектами федерации, парламентом и 
общественно-политическими орга-
низациями, а затем получила назна-
чение послом РФ в Греции.

Хотя госпожа Митрофанова и не 
является карьерным дипломатом, 
по профессии она экономист-ме-
ждународник. В 1975 году окончи-
ла экономический факультет МГИ-
МО, защитила докторскую диссер-
тацию. Ее почти 30-летний трудовой 
стаж включает работу во «Внештор-
ге», «Союзплодоимпорте», Институ-
те морского флота, где она заведова-
ла отделением международного мор-
ского пароходства. Кроме того, Эле-
онора Митрофанова успела порабо-
тать директором созданной ею ауди-
торской фирмы, была депутатом Гос-
думы первого созыва и аудитором 
Счетной палаты (на эту должность ее 
избрали в 1995 году). В ЮНЕСКО она 
впервые пришла в январе 2001 года 
на должность заместителя генераль-
ного директора.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Елена Черненко

БУДЕТ ИЗБРАННАЯ НА ЭТИХ ВЫБОРАХ ГОСДУМА РАБОТАТЬ ЛУЧШЕ ИЛИ ХУЖЕ,
ЧЕМ ПРЕДЫДУЩАЯ? (%)   ИСТОЧНИК: ЛЕВАДА-ЦЕНТР.

ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН 23–26 СЕНТЯБРЯ СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК В 48 РЕГИОНАХ РФ: 
ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,4%.

Затрудняюсь ответить

Существенно хуже

Несколько хуже

Ни лучше и ни хуже
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Руководство «Единой России» 
(на фото — лидер фракции 
Владимир Васильев (слева) 
и секретарь генсовета Сергей 
Неверов) собрало депутатов, 
избранных 18 сентября, 
на обучающий семинар   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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За звание добросовестного 
налогоплательщика потребовали взнос
Разрекламированное мероприятие прошло мимо налоговиков

Громкий скандал назревает во-
круг широко разрекламирован-
ной «Национальной налоговой 
премии-2016», лауреаты кото-
рой должны быть названы в сто-
личном «Президент-отеле» в 
конце октября. Мероприятие 
анонсировал «Фонд поддержки 
предпринимательских инициа-
тив» (ФППИ), который, как ока-
залось, был ликвидирован еще 
месяц назад. При этом сама ор-
ганизация не имела никакого от-
ношения к налоговым органам, 
и потому осталось неясным, как 
она собиралась выбирать лау-
реатов и присваивать им звание 
«Добросовестный налогопла-
тельщик». Судя по всему, един-
ственным условием для участия 
и получения наград являлась вы-
плата «организаторам» взноса — 
94 тыс. рублей.

Приглашения стать участником 
мероприятия под названием «Наци-
ональная налоговая премия-2016» 
были разосланы руководителям 
самых различных коммерческих 
предприятий во многих регионах 
России. В анонсе уточнялось, что 
организатором мероприятия явля-
ется некий «Фонд поддержки пред-
принимательских инициатив». Как 
указано на сайте этой организа-
ции, она была создана «по иници-
ативе группы депутатов Государст-
венной думы Российской Федера-
ции, представителей деловых кру-
гов, руководителей ведущих пред-
приятий России, ближнего и даль-
него зарубежья, высших учебных 
заведений и других общественных 
организаций». При этом подчерки-
валось, что фонд якобы активно со-
трудничает с Администрацией пре-
зидента, правительством, различ-
ными министерствами и ведомст-
вами. Сама же национальная нало-
говая премия, как утверждается, 
была учреждена по инициативе де-
путатов Госдумы как «дань уваже-
ния и благодарности предприяти-
ям-налогоплательщикам, которые 
в полной мере выполняют свой го-
сударственный долг, формируя бла-
госостояние страны и укрепляя со-
циальную защищенность населе-
ния». Вручаться же она, как говори-
лось в анонсе, должна 21 октября 
в торжественной обстановке в сто-

личном «Президент-отеле» «лучшим 
предприятиям и организациям по 
критериям прозрачности, надежно-
сти и эффективности в деле попол-
нения государственного бюджета». 
Председателем оргкомитета был на-
зван бывший депутат Госдумы, ны-
не депутат законодательного собра-
ния Тверской области Александр 
Тягунов. Особо отмечалось, что ве-
сти церемонию вручения наград — 
с присуждением компаниям почет-
ного звания «Добросовестный нало-
гоплательщик» и награждением ру-
ководителей золотым знаком «За на-
логовые заслуги перед Отечеством», 
а также вручением бухгалтерам 
предприятий почетного диплома 
«За высокие достижения в бухгал-
терской деятельности» — будут на-
родный артист СССР Игорь Кирил-
лов и народная артистка РСФСР Ан-
на Шатилова. Завершать праздник 
обещается банкетом и гала-концер-
том звезд российского шоу-бизнеса.

Как стало известно 
”
Ъ“, выразив-

шим желание принять участие в ме-
роприятии предлагается заполнить 
по электронной почте заявление с 
указанием всех реквизитов ком-
пании и ее руководителей. В ответ 
должны прийти подтверждение и 
проект договора с техническим ис-
полнителем организации премиро-
вания. В адрес последнего предлага-
ется перечислить 94 тыс. руб. за оч-
ное участие в церемонии. Стать ла-
уреатом заочно и получить награду 
по почте можно за половину суммы. 
Правда, остается неизвестным, ка-
ким образом организаторы премии 
собираются отбирать лучших нало-
гоплательщиков.

В ФНС России 
”
Ъ“ официально 

заявили, что «не имеют отношения 
ни к этой, ни к другим подобным 
премиям». При попытке 

”
Ъ“ позво-

нить по «многоканальному телефо-
ну» для уточнения подробностей от-
бора участников сначала автоответ-
чик голосом Игоря Кириллова по-
просил немного подождать, а по-
том девушка-оператор пояснила, 
что на вопросы отвечать не уполно-
мочена, и попросила прислать их 
по электронной почте. Она отдель-
но отметила, что адресовать их го-
сподину Тягунову не стоит, так как 
на них, «если посчитает нужным», 
ответит другой человек — техни-

ческий исполнитель, имя и фами-
лию которого оператор назвать не 
может. Сам Александр Тягунов на 
звонки не отвечал.

Между тем председатель испол-
нительного комитета общероссий-
ской общественной организации 
«Российский союз налогоплатель-
щиков» Артем Кирьянов заявил 

”
Ъ“, 

что появление подобных сомни-
тельных премий является «систем-
ным вопросом» и по сути основы-
вается на «чисто коммерческом за-
мысле» и «вводит людей в заблужде-
ние». Он особо подчеркнул, что пре-
мии и признания не могут выда-
ваться за деньги, так же как и госна-
грады. По его словам, в 1990-е годы 
различные общественные органи-
зации выдавали огромное количе-
ство самых различных премий, ди-
пломов, раздавали некие награды и 
даже звания, но в последнее время 
«квалификация современных Оста-
пов Бендеров повышается». Отдель-
но господин Кирьянов отметил, что 
само название премии «Добросо-
вестный налогоплательщик» авто-
матически означает, что миллионы 
остальных являются недобросовест-
ными, что может признать только 
суд, да и сам отход от правил нало-
гообложения карается по закону. Он 
предположил, что расчет организа-
торов «национальной премии» де-
лался на предпринимателей скорее 
из регионов, которые ради рекла-
мы были готовы заплатить доволь-
но скромный взнос ФППИ, чтобы за-
тем козырять дипломами и золоты-
ми знаками перед контрагентами и 
чиновниками. «Вообще, насколько 
нам известно, сам ФППИ на данный 
момент уже ликвидирован — еще 
в августе этого года по решению су-
да»,— отметил Артем Кирьянов, по-
яснив, что это обстоятельство уже 
является поводом для пристального 
внимания правоохранительных ор-
ганов к конкурсу. По данным 

”
Ъ“, уч-

редителем ликвидированного фон-
да (он просуществовал всего год) чи-
слился бизнесмен Дмитрий Литви-
нов, другие предприятия которого 
специализируются на «предоставле-
нии услуг парикмахерскими и сало-
нами красоты», а президентом — не-
кая Елена Гришокина, о которой во-
обще ничего не известно.

Николай Сергеев

Осужденных за хищение средств ФТС 
заподозрили в намерении скрыться
Ожидающим апелляции фигурантам громкого дела  
неожиданно продлили срок ареста

Необычное процессуальное  
решение принял Тверской рай-
суд Москвы в отношении фигу-
рантов громкого уголовного де-
ла о мошенническом хищении 
средств Федеральной тамо-
женной службы (ФТС). Все они 
минувшим летом были приго-
ворены к реальному лишению 
свободы и в ожидании рассмо-
трения апелляционных жалоб 
находятся в СИЗО. Между тем 
по настоянию прокуратуры суд 
на днях зачем-то продлил им 
срок ареста еще на три месяца, 
в том числе и на том основании, 
что осужденные могут скрыться 
и продолжить заниматься пре-
ступной деятельностью.

Приговор по громкому делу о хи-
щении средств ФТС судья Алексей 
Криворучко огласил 28 июля. Тог-
да к лишению свободы на срок от 
трех до семи лет были приговоре-
ны Алексей Шашаев, сначала руко-
водивший главным управлением 
информационных технологий (ГУ-
ИТ) ФТС, а потом являвшийся пред-
ставителем российской таможни на 
Украине, замначальника отдела пла-
нирования оснащения средствами 
информатизации ГУИТ ФТС Елена 
Соболева, директор ООО «СБЛ-Тех-
ноложис» Вячеслав Лысаков и совла-
делец компании Игорь Береговский 
(еще один фигурант дела, коммер-
сант Станислав Сорокин, заключив-
ший сделку с прокуратурой, был от-
дельно приговорен в особом поряд-
ке к трем годам колонии). Все они 
были признаны виновными в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Как установили следствие и 
суд, при заключении контракта меж-
ду ФТС и «СБЛ-Техноложис» стоимо-
стью 332 млн руб. на обслуживание 
программы Oracle, используемой в 
работе таможни, завысили его стои-
мость на 125 млн руб., которые были 
похищены. Двое фигурантов — ге-
нерал Шашаев и коммерсант Лыса-
ков, находившиеся под подпиской 
о невыезде,— после оглашения при-
говора были взяты по решению суда 
под стражу прямо в зале заседаний. 
При этом председательствующий со-
общил, что меняет им меру пресече-
ния на арест, но не оговорил, до ка-
кого времени, обычно используется 

формулировка «до вступления при-
говора в законную силу». Между тем 
прокуратура, не обнаружив в тексте 
приговора срока ареста для двух фи-
гурантов, подала ходатайство о про-
длении меры пресечения на три ме-
сяца сразу всем осужденным.

Приглашенные на судебное засе-
дание адвокаты фигурантов дела не 
скрывали своего недоумения по по-
воду требования прокуратуры, по-
скольку в случае его удовлетворе-
ния арест все равно потеряет смысл 
после рассмотрения апелляцион-
ных жалоб. Однако, воспользовав-
шись ситуацией, защитники попы-
тались добиться перевода их клиен-
тов до апелляции на приговор под 
подписку о невыезде либо домаш-
ний арест. А поскольку прокурату-
ра требовала продления срока аре-

ста осужденным на том основании, 
что, оказавшись на свободе, те могут 
скрыться либо продолжить занятие 
преступной деятельностью, адвока-
ты привели положительные харак-
теристики и отзывы с прежних мест 
работы и жительства подзащитных. 
Судья, однако, удовлетворил только 
требования надзорного органа, про-
длив осужденным срок содержания 
под стражей до 29 декабря 2016 года.

Адвокат Сергей Старовойтов, 
представлявший в суде интересы 
осужденного Шашаева, заявил 

”
Ъ“, 

что он и его коллеги обжалуют су-
дебное постановление как незакон-
ное и лишенное всякого смысла. 
«Если судья хотел что-то уточнить, 
то на заседании должен был рассмо-
треть только вопрос о внесении из-
менений в приговор»,— сообщил 
защитник. В Тверском райсуде 

”
Ъ“ 

заявили, что «все ответы на вопро-
сы защиты содержатся в постанов-
лении суда».

Алексей Соковнин

Верховный суд Чечни  
освободился от председателя
ВККС приняла отставку Магомеда Каратаева

Как стало известно ”Ъ“, Высшая 
квалификационная коллегия су-
дей (ВККС) удовлетворила заяв-
ление о добровольной отставке 
председателя Верховного су-
да Чечни Магомеда Каратаева. 
Формально его полномочия бу-
дут прекращены с 9 октября 2016 
— дня окончания профсоюзного 
отпуска, в котором глава чечен-
скогvо суда находится уже более 
полугода. Кадровые изменения в 
судейском корпусе Чечни стали 
происходить после резкой крити-
ки со стороны главы республики 
Рамзана Кадырова.

По данным 
”
Ъ“, заявление пред-

седателя Верховного суда Чечни Ма-
гомеда Каратаева было рассмотрено 
на заседании ВККС 28 сентября. Фор-
мально господин Каратаев свой пост 
будет занимать до 9 октября 2016 го-
да — пока не выйдет из профсоюзно-
го отпуска. После этого Магомед Ка-
ратаев имеет шанс вернуться на су-
дейскую работу, если подаст в кон-
курсную комиссию заявление на за-
мещение вакантной должности. Тем 
более что в чеченских судах разных 
уровней в последнее время появи-
лось достаточно вакансий.

Напомним, 5 мая 2016 года глава 
Чечни Рамзан Кадыров провел сове-
щание с судьями республики всех 
уровней и в резкой форме раскрити-
ковал их за коррупцию и непрофес-
сиональное исполнение своих обя-
занностей. В частности, на совеща-
нии приводились факты вынесения 
по одному и тому же делу противо-
речащих друг другу решений, а так-
же неоправданного затягивания рас-

смотрения дел. Господин Кадыров 
назвал и имена тех, кто, по его мне-
нию, «позорит судейское сообщест-
во» — Супьяна Яндарова и Зайнди Ху-
саинова, работавших на тот момент 
в Урус-Мартановском городском и 
Грозненском районном судах. Сразу 
после совещания названные судьи 
написали заявления о досрочном 
прекращении полномочий, а на сле-
дующий день на внеочередном засе-
дании квалификационной комис-
сии судей Чечни эти прошения об от-
ставке были удовлетворены.

Уйти в отставку глава республи-
ки предложил тогда и руководите-
лю Верховного суда Чечни Магоме-
ду Каратаеву, обвинив его в слабом 
контроле деятельности районных 
судей. Господин Каратаев хоть и при-
знал ошибки в работе своих коллег 
из районных судов, все же рассчиты-
вал сохранить свою должность, зая-
вив, что «не собирается увольняться». 
«Главу республики ввели в заблужде-
ние его подчиненные, он сам вско-
ре во всем разберется»,— так пояс-
нил господин Каратаев свою пози-
цию. Однако спустя неделю он из-
менил свое решение и публично за-
явил, что покидает пост председате-
ля ВС республики. «Это были вопию-
щие факты грубых нарушений зако-
на, и я полностью беру на себя ответ-
ственность за эти ошибки, допущен-
ные судьями»,— заявил господин Ка-
ратаев, выступая по чеченскому теле-
видению. Сообщив, что уже написал 
заявление о досрочном прекраще-
нии своих полномочий, господин 
Каратаев принес извинения Рамзану 
Кадырову и чеченскому народу.

После отставки Магомеда Кара-
таева исполнять обязанности пред-
седателя стал его заместитель Тагир 
Мурдалов. Однако, как считают в ВС, 
маловероятно, что он останется в 
должности председателя. Дело в том, 
что господин Мурдалов также был в 
числе тех, кого критиковал за пло-
хую работу глава республики. «Неко-
торое время назад из трех заместите-
лей Каратаева двое ушли на пенсию, 
оставался один Мурдалов, которого 
и вынуждены были назначить ис-
полняющим обязанности председа-
теля»,— уточнили в ВС.

В Верховном суде Чечни не 
исключают, что новым руководи-
телем ведомства может стать чело-
век со стороны. «В руководстве пра-
ктически нет опытных судей»,— по-
сетовали в ВС. Там напомнили, что 
на том же заседании ВККС, где при-
нималось решение по отставке го-
сподина Каратаева, не прошел кон-
курсную комиссию на замещение 
вакантной должности заместителя 
председателя ВС Чечни Вахит Исма-
илов, работающий в органах право-
судия уже 40 лет. Стоить отметить, 
что именно господину Исмаилову 
как самому опытному члену Вер-
ховного суда республики было по-
ручено рассмотрение резонансно-
го уголовного дела граждан Укра-
ины Станислава Клыха и Николая 
Карпюка, обвинявшихся в участии 
в массовых убийствах российских 
военнослужащих в период пер-
вой чеченской военной кампании. 
Украинцы получили по 20 лет коло-
нии строго режима.

Муса Мурадов

Уже осужденному бывшему  
генералу ФТС Алексею Шаша-
еву продлили срок ареста  
ФОТО  КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Сегодня открывается Нобелевская неделя — 
в Стокгольме будут названы имена лауреатов в об-
ласти медицины и физиологии. Накануне корре-
спондент ”Ъ“ АЛЕКСАНДР ЧЕРНЫХ побеседовал 
с хранителем архива Нобелевского комитета ЭР-
ЛИНГОМ НОРРБЮ, который приехал в Москву по 
приглашению президента РАН Владимира Фортова 
и при содействии директора Института биорегуля-
ции и геронтологии Владимира Хавинсона. Госпо-
дин Норрбю рассказал, что выдающиеся россий-
ские ученые каждый год номинируются на премии, 
но далеко не всегда получают их из-за возросшей 
конкуренции в научной среде. 

— Государства хвастаются друг перед другом коли-
чеством нобелевских лауреатов, как будто речь идет 
о победе на Олимпийских играх. А на ваш взгляд, 
отражает ли количество Нобелевских премий ре-
альный уровень развития науки в стране?
— Разумеется, ведь мы выдаем премии за исследования са-
мого высшего уровня. И по нобелевской статистике можно 
увидеть, как в разных странах меняется ситуация. Напри-
мер, до Второй мировой войны премии получали ученые 
из Германии, Великобритании. А вот после войны, по ря-
ду причин, о которых вам должно быть известно, на лиди-
рующие позиции вышли США. И сейчас 70% Нобелевских 
премий в области естественных наук выдаются именно 
американским ученым. Но хочу подчеркнуть, что мы мак-
симально объективны: анализируем само исследование 
и только потом смотрим, кем оно вообще было совершено.
— В России есть некоторая обида на Нобелевский 
комитет — ведь на нашем счету множество выдаю-
щихся открытий, а Нобелевских премий меньше, 
чем у других стран.
— Я очень уважаю российскую науку, и ваши ученые 
действительно очень высокого уровня. Особенно в об-
ласти физики — и в этой области, кстати, было довольно 
много лауреатов из России. В биологии в начале прошло-
го века у ваших ученых было много крупных открытий. 
Но, к сожалению, позже мы наблюдали в ряде стран фе-
номен отрицания генетики, что отбросило там эту нау-
ку на 25–30 лет. Я начал заниматься вирусологией в 1950-
х и знал многих выдающихся российских ученых в этой 
области. А Дмитрий Ивановский вообще создал эту нау-
ку, открыв вирусы.
— Но если наша наука так сильна, то чего ей не хвата-
ет, чтобы быть отмеченной Нобелевским комитетом?
— Я совсем не думаю, что российские ученые остались 
за бортом премии. Но вы должны понимать, что сейчас 
очень повысилась научная конкуренция. Если сравнить 
с количеством ученых, которое было на планете всего сто 
лет назад — разница колоссальная. Более того, появились 
сильные ученые из стран Азии, Ближнего Востока. Но 
я вас уверяю, что сильнейшие российские ученые всег-
да номинируются на премию и оцениваются комитетом.
— Существуют две номинации, где выбор комитета 
традиционно воспринимается неоднозначно: это 
литература и награда за вклад в дело мира. Как вы 
считаете, насколько эти премии отражают реаль-
ные заслуги победителей?
— Конечно, это не моя область, но я могу сказать, что 
и там комитет крайне ответственно подходит к рабо-
те, читает все книги. Но вы сами должны понимать, как 

сложно провести обзор всей мировой литературы — 
с учетом того, что она должна быть достойно переведена. 
Иногда ведь сам комитет оплачивает перевод того или 
иного произведения, чтобы его члены могли составить 
свое мнение. К тому же, первые десять лет существова-
ния премии (с 1901 по 1911 год.— 

”
Ъ“) мы очень четко 

следовали завету Нобеля, где требовалось, чтобы награ-
ждалась литература идеалистического содержания. По-
нятно, что такие писатели, как Толстой или Стриндберг, 
просто не подпадали под это определение.
— Как мы знаем из рассекреченного Нобелевско-
го архива, в 1963 году «Лолита» Владимира Набоко-
ва номинировалась на премию, но ее отклонили, 
посчитав «аморальным» произведением. На ваш 
взгляд, может ли «аморальность» быть критерием?
— Мое личное мнение — «Лолита», безусловно, заслу-
живает Нобелевской премии. И ее сюжет — никакая не 
проблема, ведь это литература, где вы описываете чув-
ства, эмоции... Конечно, тогда со стороны комитета бы-
ло несколько самонадеянно взять на себя право решать, 
что морально, а что нет. Я думаю, что выбор комитета по 
литературе успешен в 50%. Но могу сказать абсолютно 
точно, что тут нет внешнего политического влияния — 
скорее, само решение потом политизируется. С преми-
ей мира все еще сложнее. Как оценить вклад в дело ми-
ра? Кто лучше, а кто хуже? Это ведь очень абстрактно. Не-
давно были похороны экс-президента Израиля Шимо-
на Переса — и тут можно задаться вопросом, насколько 
обоснованно он получил премию. Или вот премия Ген-
ри Киссинджеру в 1963 году тоже теперь воспринимает-
ся неоднозначно. Думаю, что премией за мир были за-
служенно отмечены около 30% лауреатов.
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«
”
Лолита“, безусловно, заслуживает 

Нобелевской премии»
Хранитель Нобелевского архива рассказал 

”
Ъ“ об ошибках жюри

Еврейский новый год
Рош ашана — еврейский Новый год — наш 
народ празднует в память о сотворении 
мира. Если быть совсем точными, в память 
о сотворении первого человека, Адама, 
в шестой день Творения. Понятно, что это 
праздник не только наш, но общечелове-
ческий, ведь все мы, все народы земли 
произошли от Адама. Поэтому в этот день 
Б-г решает судьбу каждого человека на 
следующий год.

На Рош ашана у нас есть много обычаев 
и особых заповедей. Например, в эти дни 
принято есть яблоки в меду, халу с медом — 
это как бы пожелание того, чтобы наступа-
ющий год стал для наших ближних добрым 

и сладким. Но самая главная заповедь 
праздника — трубить в шофар. Это обяза-
тельно делают в каждой синагоге, в каждой 
еврейской общине.

Шофар — это особым образом обрабо-
танный бараний рог. Если подуть в него, он 
издает звук простой, очень резкий и, прямо 
скажем, не слишком мелодичный. Возникает 
вопрос: почему именно такой странный 
инструмент используется при новогодних 
торжествах, в праздник, когда хочется слы-
шать какую-нибудь веселую музыку?

Чтобы ответить, мы должны сперва 
понять, что такое человек, как и из чего он 
был сотворен. В Святых книгах мы читаем: 
«Б-г создал человека из праха и вдунул 
в него дыхание жизни, и стал человек 
душой живою» (Быт., 2.7). А несколько 
ранее: «И сотворил Б-г человека по образу 
Своему, по образу Б-жию сотворил его» 
(Быт., 1.27).

То есть человек создан из праха и ды-
хания Б-жьего, в нем есть и самое низкое, 
и самое высокое. У человека есть сила 
подняться ввысь и стать подобным Б-гу — 

и сила пасть вниз, скатиться в самую грязь. 
При этом Б-г дал нам свободу воли, так что 
мы можем творить и самые низкие, и самые 
возвышенные дела! Эта обязанность 
выбирать встает перед нами постоянно — 
каждый день, каждый час; и самое главное 
в нашем выборе — это обязанность в самих 
себе поднять душу над прахом, дух над 
материей…

Этот постоянный нелегкий выбор 
и символизирует звук шофара. Наши 
мудрецы называли его криком души, 
подобным первому крику новорожденного, 
еще не знающего слов. Этот крик выражает 
стремление души человеческой подняться 
к Б-гу, выбирать всегда добрые поступки, 
исправлять допущенные ошибки. Недаром 
говорится, что от решений, которые человек 
принимает в Рош ашана, зависит его судьба 
на весь последующий год.

Желаю всем читателям вашей газеты, 
всем нам в наступающем году раскрыть 
свой потенциал, реализовать по максимуму 
добро своей души — все лучшее, что в нас 
заложил Б-г!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Берл Лазар,  
главный раввин 
России

Общественная палата (ОП) РФ 
завершила прием документов 
кандидатов в члены обществен-
ных наблюдательных комиссий 
42 регионов, в которых истека-
ет срок полномочий предыду-
щих составов ОНК. По данным 
члена СПЧ Андрея Бабушки-
на, на 3280 потенциально ва-
кантных мест подано всего око-
ло 800 заявок. Правозащитники 
опасаются, что в новый состав 
ОНК войдут далеко не все жела-
ющие: кандидатам нужно иметь 
рекомендации от региональных 
общественных палат, и часть 
кандидатов такими характери-
стиками не заручилась. В ОП РФ 
поясняют, что рекомендации 
региональных палат необяза-
тельны, но при отборе они будут 
учитываться.

Сегодня в Общественной пала-
те приступят к изучению заявок от 
кандидатов в ОНК 42 регионов Рос-
сии, в которых подошел срок их об-
новления. Члены ОНК защищают 
права заключенных в изоляторах 
временного содержания МВД, СИ-
ЗО и исправительных колониях. 
Этот институт существует с 2008 го-
да. Процедура обновления ОНК на-
чата в Москве, Петербурге, Татарс-
тане, Башкирии, Чечне, Дагестане, 
Мордовии и ряде других регионов. 
Член Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского обще-
ства и правам человека (СПЧ) Анд-
рей Бабушкин рассказал 

”
Ъ“, что 

в этом году было подано существен-
но меньше заявок, чем ожидалось: 
«В 42 регионах могут быть сформи-
рованы комиссии общей числен-
ностью 3280 человек, но в члены 
комиссии выдвинулось менее 800 
кандидатов». Господин Бабушкин 
обратил внимание, что в некото-
рых регионах препятствием оказа-
лось получение рекомендаций от 
региональных общественных па-
лат. «В прошлый набор федераль-
ная ОП тоже пыталась ввести этот 

”
региональный фильтр“. Но тогда 

отбили»,— сообщил 
”
Ъ“ председа-

тель межрегиональной обществен-
ной организации «Комитет по пре-
дотвращению пыток» и член ОНК 
Нижегородской области Игорь Ка-
ляпин. Восемь его коллег, из кото-
рых трое — члены ОНК, не смогли 
получить рекомендации от ОП Ни-
жегородской области. По словам го-
сподина Каляпина, причиной стала 
их работа в Комитете по предотвра-
щению пыток и Бюро обществен-
ных расследований, которые бы-
ли признаны иностранными аген-
тами, хотя официально запрета со-
трудникам организаций-иностран-
ных агентов быть членами ОНК не 
существует.

В Ростовской области два дейст-
вующих члена ОНК Юрий Блохин 
и Артем Пупков также остались без 
рекомендаций. «Нам не сообщили 
причину отказа. Нас с Артемом Пуп-
ковым связывает одно — участие 
в проекте 

”
Российские ОНК — но-

вое поколение“»,— сообщил 
”
Ъ“ го-

сподин Блохин. Он пояснил, что это 
совместный проект уполномочен-
ного по правам человека в РФ и ди-
ректората по защите прав челове-
ка Совета Европы, который прово-
дится при содействии ОП РФ и СПЧ. 
Юрий Блохин опасается, что его за-
явка будет отклонена, если среди 
кандидатов появятся статисты, не 
являющиеся правозащитниками. 
С отказом в рекомендациях мест-
ной общественно палаты сталки-
вались и представители других ре-
гионов. Помочь некоторым право-
защитникам, оставшимся без реко-
мендаций, готовится СПЧ. «Мы бу-
дет готовить свой список канди-
датов, которых будем поддержи-
вать»,— говорит Андрей Бабушкин.

Председатель комиссии по без-
опасности и взаимодействию с ОНК 
Антон Цветков заявил 

”
Ъ“, что реко-

мендации региональных палат не 
обязательны, но они будут учиты-
ваться членами совета ОП, которым 
предстоит в октябре изучать канди-
датов и ставить им оценку по десяти-
балльной шкале «исходя из той ин-
формации о кандидате, которой они 
обладают». «А на что они будут опи-
раться, это вопрос к каждому чле-
ну совета»,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Цветков. Он заверил, что внутрен-
них указаний, как трактовать отсут-
ствие рекомендаций, не давалось. 
Победители конкурса будут объяв-
лены 1 ноября.

Анастасия Берсенева

Желающих посмотреть 
на заключенных поубавилось
Общественная палата столкнулась  
с отрицательным конкурсом на места в ОНК

МВД впервые установит своим 
приказом требования к экзамена-
торам ГИБДД, проверяющим на-
выки кандидатов в водители: воз-
раст — не моложе 25 лет, высшее 
образование, стаж вождения не 
менее пяти лет. Инспектор обязан 
также владеть навыками «меж-
личностного  общения в конфликт-
ных ситуациях» и уметь оказывать 
первую помощь. Документ повы-
сит уровень «общественного до-
верия к полиции в целом», счита-
ют в МВД.

МВД опубликовало на regulation.
gov.ru проект приказа, в котором бу-
дут описаны требования к инспекто-
рам ГИБДД, принимающим экзаме-
ны на водительские права. Сотруд-
ники не могут быть моложе 25 лет, 
при этом должны иметь высшее об-
разование и стаж управления транс-
портными средствами от пяти лет. 
Они должны знать КоАП, УК РФ, раз-
личные нормативные акты, порядок 
оказания первой помощи лицам, по-
страдавшим в ДТП. Сотрудники так-
же обязаны владеть навыками «меж-
личностного общения, в том числе 
в конфликтных ситуациях» и уметь 
распознать опасную обстановку на 
дороге, которая может возникнуть во 
время экзамена.

Проект приказа разработан в рам-
ках реформы, цель которой — сни-

зить количество ДТП из-за действий 
начинающих водителей. Реформа на-
чата в 2011 года, с тех пор был при-
нят закон о новых категориях води-
тельских прав (в том числе М — мо-
педы, А1 — легкие мотоциклы и т. д.) 
и ужесточены требования к автошко-
лам. Последним важным этапом ста-
ли усложненные правила сдачи эк-
заменов в ГИБДД (действуют с 1 сен-
тября), теперь вводятся требования 
и к тем, кто их принимает. «Введе-
ние требований позволит повысить 
не только качество приема экзаме-
нов, но и уровень общественного до-
верия к сотрудникам Госавтоинспек-
ции и полиции в целом»,— сказано 
в пояснительной записке к проекту 
приказа. При разработке документа, 
утверждают в МВД, учитывался меж-
дународный опыт.

«До сих пор экзаменаторы в ГИБДД 
фактически не готовились, проходя 
лишь внутренний инструктаж в по-
дразделениях,— говорит президент 
Межрегиональной ассоциации ав-
тошкол Татьяна Шутылева.— Такой 
подготовки стало явно недостаточно 
с учетом происходивших за послед-
ние годы изменений в законодатель-
стве. Ведь экзаменатор должен знать 
множество нюансов — как управлять 
дублирующими педалями, как пра-
вильно оценивать качество подготов-
ки и так далее». При этом проект, по 

ее мнению, следует доработать: экза-
менаторы должны владеть основами 
возрастной психологии, педагогики, 
взаимодействия с инвалидами. «Ин-
спектор должен обязательно разби-
раться в документах, которые регла-
ментируют профессиональное обуче-
ние,— подчеркнула она.— Бывают си-
туации, когда человек окончил курсы 
в автошколе, которая преподает по со-
кращенной программе, и вообще не 
имеет нужной лицензии, но экзаме-
натор не разбирается — какая-то ли-
цензия есть, и хорошо, допускаем че-
ловека до экзамена. А потом при про-
курорской проверке выясняется, что 
обучение это было незаконно, и пра-
ва аннулируют. Этой ситуацию мож-
но избежать, если экзаменатор будет 
владеть необходимой информацией». 

В июне 2016 года в Москве око-
ло 200 выпускников автошколы под 
названием АНО «Центр профессио-
нального транспортного образова-
ния» сдали экзамены в ГИБДД, а по-
том получили извещения о том, что 
права нужно вернуть, поскольку 
в ходе прокурорской проверки вы-
яснилось, что центр не имел права 
преподавать (не было нужной ли-
цензии). Аналогичная ситуация сло-
жилась в 2015 году в Краснодарском 
крае, где права были аннулированы 
у 40 человек.

Иван Буранов

Экзаменаторам ГИБДД  
предъявят требования
Опубликован проект приказа с перечнем качеств,   
необходимых для проверки навыков водителей

Его поздравляет дирижер и скрипач Владимир Спи-
ваков:
— Михаил Эрнестович — уникальная личность. Осоз-
нанная необходимость делать добро — его главное кре-
до. Обладая харизмой человека, влюбленного в жизнь, 
он относится к ней творчески, как к искусству. Это по-
могает ему не только успешно осуществлять разноо-
бразные социальные и культурные проекты, но и ве-
сти активную благотворительную деятельность. Осо-
бенно хочется отметить его заботу о музыкантах и ар-
тистах, спортсменах и детях. За какое бы дело ни брал-
ся Михаил Эрнестович, в каждом из них есть часть его 
души. Создавая новые культурные пространства, он 
умеет наполнять их атмосферу смыслом и содержани-
ем. Думаю, что сегодня Куснирович, пожалуй, самый 
успешный лесничий в России. Выращенный его рука-

ми «Черешневый лес» приносит плоды и радует истин-
ных любителей искусства эстетикой новизны и ярки-
ми событиями. У каждого россиянина есть чувство 
гордости за нашу культуру и понимание ее места в ми-
ре. Я высоко оцениваю благородную миссию Михаи-
ла Куснировича по продвижению достижений отече-
ственной культуры за рубежом. И хочу сказать огром-
ное спасибо за работу в Международном олимпийском 
комитете. В наше непростое время, когда мир противо-
стоит войне, это очень важно. В день юбилея хочу ис-
кренне пожелать моему давнему другу, настоящему це-
нителю музыки и молодых талантов, близкому по духу 
и энергии человеку, а также его замечательной семье 
крепкого здоровья, мира, добра и благополучия! С ува-
жением, Спиваков.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
владельцу группы компаний Bosco di Ciliegi  
Михаилу Куснировичу
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Предстоящие парламентские выборы в Черно-
гории и правительство, и оппозиция уже окре-
стили судьбоносными. Власти говорят о выборе 
между Европой и балканским тупиком, ее ра-
дикальные противники из «Демократического 
фронта» угрожают «Октябрьской революцией 
по-черногорски». Ставки на выборах сдела-
ла и Москва: «Единая Россия» пожелала побе-
ды «Демфронту» и высказалась за создание но-
вой правящей коалиции из трех оппозиционных 
партий. С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

В Черногории завершилась регистрация участни-
ков выборов 16 октября — за 81 место в парламенте 
будут бороться 17 партий и коалиций. Значение вы-
боров определяется тем обстоятельством, что имен-
но новый парламент должен будет определиться от-
носительно членства Черногории в НАТО — при-
нять решение о вступлении самому либо вынести 
вопрос на общенародное голосование. Поэтому вы-
боры в стране воспринимают как своего рода пред-
варительный референдум по НАТО. «У нас немало со-
циально-экономических и других проблем, но все 
они на нынешних выборах в тени главного вопро-
са: вступит ли Черногория в НАТО и где она окажет-
ся после 16 октября — на Западе или на Востоке»,— 
пояснил 

”
Ъ“ главный редактор популярного порта-

ла и радио Antena M Дарко Шукович.
О судьбоносности предстоящего голосования го-

ворят и власти, и оппозиция. Ключевых игроков на 
выборах три: правящая Демпартия социалистов, 
умеренная оппозиционная коалиция «Ключ» и ра-
дикальная оппозиция в лице «Демократического 
фронта» (DF). Власти, приведшие Черногорию на по-
рог НАТО (сейчас государства-члены ратифицируют 
протокол о ее вступлении в альянс) и значительно 
приблизившие страну к ЕС, выступают за заверше-
ние этого пути. «Эти выборы не менее важны, чем 
референдум о независимости 2006 года,— убежден 
премьер Мило Джуканович.— На них решится, пой-
дет ли Черногория в Европу или вернется в балкан-
ский тупик».

«Демократический фронт» выступает против 
вступления в НАТО и ЕС, обещает ориентировать-
ся на Россию, отменить поддержку антироссий-
ских санкций и признание Косово. «Ключ» объеди-
няет силы, имеющие по всем этим вопросам порой 
противоположные позиции, но выступающие за 
мирную смену режима. «Фронтовики» же намере-
ны прийти к власти любой ценой. Представители 
руководства «Фронта» сообщили главной газете ре-
спублики Pobjeda, что DF не станет признавать не-
благоприятные для него итоги голосования и вы-
ведет людей на улицу. «Это будет Октябрьская ре-
волюция по-черногорски,— предупредил собесед-
ник издания.— А после мы вернем страну матуш-
ке России».

В последнее время лидеры «Фронта» были часты-
ми гостями в Москве, где их принимали руководи-
тели Думы и «Единой России». Официальным ито-
гом поездок стало подписание декларации о союзе 
нейтральных балканских государств, куда, по мне-
нию авторов документа, наряду с Сербией, Македо-
нией и Боснией должна войти и Черногория. О воз-
можных неофициальных итогах поездки много пи-
шут черногорские СМИ и говорят местные полити-
ки. «Не секрет, что 

”
Демфронт“ финансируется из 

России и речь идет об огромной сумме»,— заявил 
спикер парламента Дарко Пайович.

Руководство «Фронта», отрицающее получение 
денег извне, тем не менее заранее анонсировало 
«невиданную доселе кампанию». Она и впрямь пора-
жает размахом: Черногория увешана билбордами с 
лозунгом «Мы или он» (имеется в виду премьер Джу-
канович), чуть ли не во всех электронных СМИ реги-
она присутствует реклама с тем же содержанием, на 
мобильные телефоны без ведома владельцев рассы-
лаются агитационные призывы «Фронта».

«Фронтовики» не просто не скрывают связей с 
Россией — они бравируют ими. Один из лидеров DF 
Милан Кнежевич предупредил руководителей газе-
ты Vijesti, что после 16 октября она может быть пере-
именована в «Известия», а сами они сохранят работу 
лишь при условии, что выучат русскую песенку «Еха-
ли медведи на велосипеде».

Москва, до последнего времени стремившаяся 
поддерживать связи со всеми политическими си-
лами в Черногории, сделала однозначную ставку на 
оппозицию. Замсекретаря генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Железняк пожелал «Демократическо-
му фронту» «победы на выборах 16 октября» и вы-
сказался за создание новой правящей послевыбор-
ной коалиции в составе «Фронта», «Ключа» и партии 
«Демократы».

«Инструкции господина Железняка 
”
Фронту“ — 

подтверждение того, кто координирует действия ра-
дикальной оппозиции по срыву реализации страте-
гических целей Черногории — членства в ЕС и НА-
ТО»,— заявил 

”
Ъ“ источник в руководстве Демпар-

тии социалистов. В то же время «Ключ» и «Демокра-
ты» постарались дистанцироваться от рекомендо-
ванной им Москвой коалиции с «Фронтом», кото-
рый прошлой осенью пытался силой захватить чер-
ногорский парламент. «Говорить сейчас об этом — 
значит оттолкнуть часть наших избирателей, не же-
лающих иметь ничего общего с 

”
Фронтом“»,— пояс-

нил 
”
Ъ“ источник, близкий к руководству «Ключа».

Таким образом, рекомендации из Москвы могут 
оказать медвежью услугу умеренной черногорской 
оппозиции. Да и «Фронту» они вовсе не гарантиру-
ют успеха на предстоящих выборах. Перед апрель-
скими парламентскими выборами в Сербии «Еди-
ная Россия» так же открыто желала успеха оппози-
ционным Демпартии Сербии и движению «Двери», 
которые называют себя пророссийскими, но те едва 
преодолели проходной барьер.

Информированные собеседники 
”
Ъ“ в Подгори-

це полагают, что напряженность в отношениях с РФ 
продлится еще некоторое время. «Ставка Москвы 
на местных антинатовских радикалов и евроскеп-
тиков ожидаема. Эта реальность не изменится, по-
ка Черногория не станет членом НАТО,— заявил 

”
Ъ“ экс-глава черногорского МИДа и бывший посол 

в США Миодраг Влахович.— Но при этом надо по-
нимать: черногорские национальные интересы по 
определению не могут быть направлены против Рос-
сии, какие бы опасения ни возникали по этому по-
воду в Москве, учитывая, что Черногория стоит на 
пороге НАТО. После вступления в альянс все быстро 
вернется в норму. Черногорское членство в этом бло-
ке будет способствовать стабилизации в регионе, а 
бесспорное российское влияние в некоторых сосед-
них странах лишь укрепится, так как пророссий-
ские силы там влиятельнее, нежели в Черногории».

Черногория взяла НАТО 
в избирательную кампанию
Результаты предстоящих парламентских выборов  
покажут отношение страны к альянсу

Один из самых амбициозных экономических 
проектов на Ближнем Востоке оказался под уг-
розой. Тысячи жителей Иордании вышли на де-
монстрации против соглашения о поставках 
в королевство 45   млрд кубометров газа с изра-
ильского месторождения Левиафан на сумму 
$10   млрд. Представители исламистской оппо-
зиции, получившей по итогам недавних выбо-
ров 16 парламентских мандатов, заявили, что 
«речь идет об украденном у народа Палестины 
газе», и пообещали добиться отмены контрак-
та. Опрошенные ”Ъ“ эксперты расценивают эти 
события как еще одно свидетельство усиления 
радикальных сил в Иордании, которая до по-
следнего времени считалась одним из самых 
стабильных государств в регионе.

Организованные пропалестинскими активиста-
ми демонстрации под лозунгами «Нет — украденно-
му газу!» прошли и в иорданской столице Аммане, и 
в городе Эль-Карак в 130 км к югу от него. Протесту-
ющие призывали отменить мирный договор с Изра-
илем 1994 года, а представителям западных СМИ го-
ворили, что не хотят экономически зависеть от стра-
ны, оккупирующей палестинские земли. Раздава-
лись обвинения и в адрес правительства, поддержи-
вающего «врага».

Соглашение на сумму $10 млрд между иордан-
ским энергетическим монополистом NEPCO и ме-
ждународным консорциумом в составе американ-
ской компании Noble Energy и трех израильских 
предприятий (Delek, Avner Oil Exploration и Ratio Oil 
Exploration) было подписано 26 сентября этого года. 
Оно предусматривает поставку в Иорданию 45 мл-
рд кубометров газа в течение 15 лет с израильско-
го месторождения Левиафан, промышленная разра-
ботка которого еще не началась. Как заявил министр 
национальной инфраструктуры, энергетики и вод-
ных ресурсов Израиля Юваль Штайниц, речь идет 
об «историческом событии», когда еврейское госу-
дарство «впервые превращается в экспортера энер-
гетических ресурсов — природного газа».

По оценке экономистов, Иордании контракт од-
нозначно выгоден. Страна не имеет собственных 
энергоресурсов и вынуждена закупать газ и нефть 
за рубежом. Представители NEPCO утверждают, 
что газ с месторождения Левиафан позволит Амма-
ну ежегодно экономить $600 млн и постепенно со-
кратить бюджетный дефицит. В то же время подпи-

санное соглашение не прокомментировал ни один 
правительственный чиновник, поскольку оно со-
держит в себе болезненный для многих иордан-
цев элемент — прямое участие израильских ком-
паний. Противники контракта заявляют, что с его 
помощью Амман спонсирует израильскую армию, 
оккупацию палестинских территорий и «каратель-
ные операции» в секторе Газа. Между тем до 60% на-
селения Иордании составляют палестинцы. Эта 
часть общества никогда не была абсолютно лояль-
ной к правящей династии, она традиционно более 
политизирована и считается основой электората 
исламистов.

Али Абу Шуккар, исполнительный директор 
«Фронта исламского действия», политического кры-
ла иорданского филиала «Братьев-мусульман», от ли-
ца соратников пообещал добиться отмены соглаше-
ния, которое «переводит деньги иорданских налого-
плательщиков оккупантам». «Этот газ украден у па-
лестинцев. Доходы от его реализации должны при-
надлежать им, а не работать против них»,— заявил 
Али Абу Шуккар.

В 2014 году парламент Иордании проголосовал 
против аналогичного газового соглашения с Изра-
илем. Нынешний документ был подписан через 
шесть дней после выборов в Нижнюю палату наци-
онального собрания. То есть еще до того, как новый 
состав парламента мог собраться и приступить к его 
обсуждению.

«Любой шаг, предусматривающий контакты с Из-
раилем, воспринимается арабской улицей в шты-
ки, и Иордания не исключение,— заметил в беседе 
с 

”
Ъ“ профессор кафедры современного Востока РГ-

ГУ Григорий Косач.— Причем эти выступления на-
правлены не столько против Израиля, сколько про-
тив своего правительства». По словам эксперта, на-
чиная со второй половины 1980-х годов исламисты 
в Иордании были второй политической силой, но 
сейчас они явно претендуют на большее. «Иордания 
всегда была очень хрупким государством. До недав-
него времени ее монархам удавалось успешно лави-
ровать между многими Сциллами и Харибдами, вну-
тренними и внешними факторами. Но сейчас ситу-
ация меняется, и королю Абдалле II, не раз заявляв-
шему об опасности 

”
сирийского пожара“, все труд-

нее поддерживать прежний баланс сил»,— говорит 
господин Косач.

Георгий Степанов

Губернатор Одесской области 
и бывший президент Грузии Михаил 
Саакашвили во время своего визи-
та в США заявил, что после «неми-
нуемой» победы на парламентских 
выборах его партии «Единое наци-
ональное движение» (ЕНД) вернет-
ся в Грузию. Кроме того, он пообе-
щал привезти из Киева в Тбилиси 
«нового министра внутренних дел» 
Хатию Деканоидзе, которая сейчас 
возглавляет национальную поли-
цию Украины. При этом нынешние 
власти Грузии советуют господину 
Саакашвили не планировать пере-
становки в будущем правительстве, 
а «задуматься о поиске адвоката»: 
в стране на экс-президента заведе-
ны четыре уголовных дела.

О планах по «возрождению Грузии и 
продолжению реформ» губернатор Одес-
ской области заявил в Вашингтоне, сра-
зу после встречи со своим старым сорат-
ником — сенатором Джоном Маккей-
ном. Судя по риторике господина Саа-
кашвили, победу своей партии на пар-
ламентских выборах 8 октября он счи-
тает делом решенным. Поэтому в интер-
вью телекомпании «Рустави-2» бывший 
президент обещал «никому не мстить», 
никого не арестовывать, а сосредоточит-
ся на развитии экономики и улучшении 
системы образования Грузии.

При этом он прозрачно намекнул, 
что рассчитывает на поддержку буду-
щего президента США, вне зависимо-
сти от того, кто будет избран на этот 
пост — Дональд Трамп или Хиллари 
Клинтон. «У меня дружеские отноше-
ния с обоими кандидатами, а в совре-
менном мире личные связи очень важ-
ны в большой политике»,— сказал го-
сподин Саакашвили.

Позднее, встречаясь с грузинской 
диаспорой в Нью-Йорке, Михаил Саа-
кашвили поделился еще одним своим 

планом. Он заявил, что уже выбрал ми-
нистра внутренних дел в будущем пра-
вительстве Грузии — это глава нацио-
нальной полиции Украины Хатия Де-
каноидзе. «Она отлично справляется 
— создала на Украине полицию, в кото-
рой работает 200 тыс. человек»,— оха-
рактеризовал госпожу Деканоидзе гу-

бернатор Одесской области, еще раз по-
вторив: в победе ЕНД на выборах он ни-
сколько не сомневается, поэтому «уже 
отправил в Грузию жену и детей».

Председатель комитета по оборо-
не и безопасности парламента Грузии 
Ираклий Сесиашвили, комментируя 
высказывания господина Саакашви-
ли, в беседе с 

”
Ъ“ заявил, что экс-прези-

денту «лучше поискать себе хорошего 
адвоката», так как в Грузии против не-
го возбуждены четыре уголовных дела. 

Георгий Двали, Тбилиси

Иорданскому королю  
отключают газ
Оппозиция возмущена тем, что энергоносители  
будут поступать из Израиля

Бывший президент Грузии  
хочет стать будущим
Михаил Саакашвили собирается поменять Одессу на Тбилиси

Бесполетные усилия
Хотя эта мера, на первый взгляд, не 

отвечает интересам Москвы и Дамаска, 
активно использующих в боях за Алеп-
по авиацию, французские дипломаты 
поспешили сообщить: в ходе предвари-
тельных консультаций по тексту доку-
мента представители России «категори-
ческих возражений» не высказали.

Впрочем, из этого вовсе не следует, 
что Москва с французским проектом 
согласна и что он будет принят в изна-
чальном виде. «Представленный Фран-
цией проект резолюции необъекти-
вен,— сообщил источник 

”
Ъ“ в МИД 

РФ.— С одной стороны, этот документ 
сконцентрирован на гуманитарной си-
туации в Алеппо, а с другой — в нем 
есть положения, не относящиеся к гу-
манитарным вопросам. Работа над про-
ектом только начинается. Мы будем го-
товы представить свои поправки».

Французский дипломатический 
источник сообщил «РИА Новости», что 
цель Парижа — убедить Москву в необ-
ходимости принятия резолюции. По 
словам собеседника агентства, после 
ухудшения ситуации в Алеппо фран-
цузская сторона предложила «меха-
низм контроля за соблюдением пере-
мирия, чтобы восстановить россий-
ско-американское соглашение (о пере-
мирии в Сирии, заключенном в Жене-
ве.— 

”
Ъ“), актуализировать его». 

Американский план Б
Между тем в администрации президен-
та Обамы, похоже, не возлагают особых 
надежд на реанимацию российско-аме-
риканского соглашения о перемирии 
благодаря экстренным французским 
усилиям в Совбезе ООН. В связи с этим 
в Белом доме заговорили о возможно-
сти реализации плана Б, о существова-
нии которого госсекретарь США Джон 
Керри впервые обмолвился в феврале 
этого года, когда президенты России и 
США достигли первой договоренности 
о перемирии в Сирии.

Главная идея американского пла-
на Б состоит в том, чтобы прибегнуть 
к силовому сценарию, если диплома-
тические усилия России и США про-
валятся. Еще в начале сентября, ког-
да госсекретарь Керри и глава МИД РФ 
Сергей Лавров договорились о втором 
перемирии, план Б выглядел для Ва-
шингтона неактуальным. Однако про-
вал нового перемирия, последовав-
шее за этим самое масштабное за все 
время сирийской войны наступление 
правительственных войск в Алеппо 
и, наконец, вышедшие за рамки при-
вычной войны слов взаимные угрозы 
и предупреждения российских и аме-
риканских представителей преврати-
ли умозрительную концепцию Вашин-
гтона в план, который вполне может 
быть востребован.

Появившаяся на сайте газеты The 
New York Times стенограмма встречи 
Джона Керри с представителями си-
рийского гражданского общества, со-
стоявшейся в рамках 71-й сессии Ге-
нассамблеи ООН в Нью-Йорке, проли-
вает свет на обстоятельства закрытой 

дискуссии в Белом доме о соотноше-
нии политических и военных методов 
урегулирования сирийского конфлик-
та. Как следует из 40-минутной стено-
граммы, глава Госдепа признается, что 
в сирийском вопросе его «перехитри-
ли русские», а также сообщает, что ра-
нее «три-четыре человека в админист-
рации призывали к применению си-
лы» (одним из них, по словам господи-
на Керри, был он сам, но «потерпел по-
ражение»).

Из записи беседы нельзя сделать од-
нозначный вывод, могут ли сторонни-
ки жесткой линии в Белом доме взять 
верх. С одной стороны, Джон Керри 
признает, что «США не горят желани-
ем расширять военную помощь воору-
женной оппозиции и тем более непо-
средственно ввязываться в боевые дей-
ствия», понимая возможные опасные 
последствия. С другой стороны, он на-
мекает на то, что в связи со срывом пе-
ремирия администрация изучает но-
вые варианты действий, не уточняя, 
впрочем, какими они могут быть.

Беседа Джона Керри с сирийскими 
представителями проходила 22 сентя-
бря, когда ситуация в Алеппо еще не 
выглядела столь критически, как се-
годня. Между тем наступление сирий-
ской армии усиливает в админист-
рации США позиции тех, кто призы-
вает Барака Обаму к более решитель-
ным действиям, а не просто повторе-
нию прежних дипломатических ходов 
с Москвой.

Примечательное заявление сделал 
директор ЦРУ Джон Бреннан, обвинив-
ший Москву в неготовности к мирно-
му решению. В связи с этим господин 
Бреннан сообщил об идущих в Вашин-
гтоне межведомственных консульта-
циях о возможности поставок сирий-
ской оппозиции более современного 
оружия и обучения ее подразделений с 
помощью американских инструкторов 
или через региональных союзников.

В свою очередь, первый заместитель 
госсекретаря Энтони Блинкен посетил 
Конгресс, заверив его членов, что пра-
вительство готовит новые предложе-
ния по Сирии. Миссия Энтони Блин-
кена была предпринята в связи с расту-
щим недовольством конгрессменов — 
как республиканцев, так и демократов 
— неспособностью Барака Обамы пере-
хватить инициативу у Москвы. Глава се-
натского комитета по международным 
делам республиканец Боб Коркер зая-
вил о готовности провести закрытые 
слушания в Конгрессе для скорейшей 
выработки нового решения. При этом 
он признал: план Б «пока существует 
лишь на словах».

В преддверии президентских вы-
боров в США, до которых остался все-
го месяц, Барак Обама вынужден спе-
шить. Перед своим уходом президенту 
приходится доказывать, что он не про-
играл Владимиру Путину, начавшему 
операцию российских ВКС год назад 
и сумевшему перехватить инициати-
ву в Сирии.

Между тем резкая активизация сто-
ронников плана Б не осталась незаме-
ченной в Москве. «Если начнется пря-

мая агрессия США в отношении Дамас-
ка и сирийской армии, это приведет к 
страшным, тектоническим сдвигам не 
только на территории этой страны, но 
и в регионе»,— предупредила офици-
альный представитель МИД РФ Мария 
Захарова.

Сирийский дамоклов меч
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты не исклю-

чают самого радикального сценария 
— ударов авиации США по сирий-
ским войскам. По их мнению, такое 
развитие событий не оставит Москве 
иного выбора, кроме усиления воен-
ной поддержки Дамаску. Последстви-
ем такого развития событий может 
стать новое обострение конфликта 
России с Западом.

«Обострение ситуации вокруг Алеп-
по происходит в крайне неблагоприят-
ный для России момент,— говорит 

”
Ъ“ 

директор центра 
”
Россия—Восток—За-

пад“ Владимир Сотников.— Давление 
на Москву идет сразу на нескольких на-
правлениях, и в целом информацион-
ный фон меняется не в лучшую сторо-
ну. Наиболее чувствительные для ми-
рового общественного мнения темы 
— жертвы среди мирного населения 
в Алеппо, в том числе, как утвержда-
ют на Западе, в результате бомбардиро-
вок российской и сирийской авиации, 
а также доклад о причинах гибели над 
Донбассом малайзийского 

”
Боинга“».

В этой ситуации, по мнению экспер-
та, не в пользу Москвы могут изменить-
ся настроения в ЕС, членам которо-
го до конца года предстоит решить во-
прос о продлении в неизменном виде 
либо смягчении антироссийских санк-
ций. Кроме того, администрация Бара-
ка Обамы получит повод выйти из до-
говоренностей с Россией по Сирии, 
а в случае если в Вашингтоне возьмут 
верх сторонники жесткой линии, нане-
сти удар по сирийским войскам, штур-
мующим Алеппо. Под тем предлогом, 
что они совершают военные преступ-
ления против гражданского населения 
(по оценкам гуманитарных организа-
ций, в контролируемых оппозицией 
восточных кварталах Алеппо остается 
275 тыс. жителей).

С этим мнением согласен директор 
Центра политических исследований, 
бывший заместитель главы МИД РФ 
Андрей Федоров. «В отношениях Рос-
сии и Запада наступает новый крити-
ческий момент. Еще недавно казалось, 
что антироссийские санкции приводит 
в движение исключительно тема урегу-
лирования в Донбассе, однако сегодня 
появился новый мощный раздражи-
тель — Сирия. В отличие от Украины, 
по этому вопросу на Западе есть четкий 
консенсус. Да и украинская тема полу-
чила для России новое негативное про-
чтение в связи с выдвинутыми против 
нее обвинениями по малайзийскому 

”
Боингу“. К этому остается добавить, 

что уходящая администрация в Вашин-
гтоне напоследок может преподнести 
Москве неприятный сюрприз»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Федоров.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

с1

Михаил Саакашвили уже  
подбирает кадры для будущего 
грузинского правительства   
ФОТО НИКОЛАЯ ЛАЗАРЕНКО/POOL
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16449,84 (–243,87)
РТС 990,88 (–7,29)
FTSE 100 6899,33 (–20,09)

DAX 30 10511,02 (+105,48)
DJIA 18308,15 (+164,70)
NASDAQ Composite 5312,00 (+42,85)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.10.16
Австралийский доллар 48,2570
Английский фунт 82,1359
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,1849

Доллар США 63,3960
Евро 70,9338
Индийская рупия*** 95,1820
Казахский тенге*** 18,8946

Канадский доллар 48,1659
Китайский юань* 95,0422
Норвежская крона* 78,8782
СДР 88,6466

Сингапурский доллар 46,4304
Новая турецкая лира 21,0968
Украинская гривна* 24,4348
Шведская крона* 73,7789

Швейцарский франк 65,4714
Японская иена*** 62,7373
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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соблюдает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

С деловой точки зрения международ-
ный инвестиционный форум в Со-
чи, закончившийся вчера,— это фо-
рум средних по размеру региональ-
ных компаний с перспективами ро-
ста. Поэтому неожиданный аншлаг 
на одной из открывающих сессий 
«Сочи-2016», на которую организато-
ры из «Росконгресса» пригласили ме-
ня в качестве модератора, строго го-
воря, можно было предсказать: про-
граммы Российского экспортного 
центра (РЭЦ) ориентированы в том 
числе на такие компании. Тем более 
что новости на сессии вполне ожи-
дались: в прошлый вторник прави-
тельство одобрило идею унифика-
ции региональных программ под-
держки экспорта. В этой ситуации мо-
дератору почти невозможно удержи-

вать программу в рамках отведенно-
го времени, и завершать сессию мне 
пришлось перечислением выступаю-
щих, которым слова не досталось из-
за дефицита времени.

Одним из таких «исчезнувших» 
выступлений между тем не надо бы-
ло жертвовать — это презентация 
АНО «Российская система качества» 
(«Роскачество»). Напомним, АНО со-
здана постановлением правительст-
ва от 30 апреля 2015 года широкой 
группой ассоциаций производите-
лей российских товаров и реализует 
проект добровольной сертификации 
качества товаров. До последнего вре-
мени большая часть компаний, рас-
сматривавших перспективы экспор-
та, в целом вообще не задумывалась 
о том, что такая сертификация может 
быть зачем-то нужна: товар либо соот-
ветствует российским госстандартам, 
либо стандартам страны-импортера 
и зачем может быть нужно еще что-
то? Проблема в том, что, даже возвра-
щаясь на исторические рынки, ком-
пания-экспортер никогда не может 
быть уверена в том, что ее продукцию 
на этом рынке помнят. Так, например, 
на сессии «Сочи-2016» глава РЭЦ Петр 
Фрадков говорил о настоящей моде 
на российский шоколад на китайском 
рынке, в продовольственной секции 
российского павильона Alibaba это 
один из основных товаров. Собствен-
ная добровольная сертификация про-
изводителями из России своей про-
дукции — это важный элемент марке-
тингового продвижения этого товара 
в КНР. Сами китайские потребители 
этим заниматься вряд ли будут, поэто-
му «Роскачество» в Сочи подписало не-
сколько соглашений с регионами и с 
РЭЦ по новым категориям исследова-
ний «Роскачества», и в первую очередь 
— по шоколаду. В дальнейшем РЭЦ на-
мерен самостоятельно анализировать 
спрос на российскую продукцию на 
внешнем рынке и предлагать «Роска-
честву» и его клиентам программы ис-
следований качества.

То, что программы поддержки ка-
чества в виде добровольной сертифи-
кации являются частью усилий РЭЦ и 
«Роскачества»,— важный маркер для 
иностранных контрагентов россий-
ских экспортеров, которые чем даль-
ше, тем больше будут искать партне-
ров в России на глобальных трейдин-
говых интернет-платформах. В них 
системы добровольной сертифика-
ции — это уже почти норма. Для рос-
сийского внутреннего рынка — пока 
нет, но, возможно, станет нормой та-
ким не самым обычным способом — 
через экспорт.

вчера

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ограничило закупки госорга-
нами иностранной радиоэ-
лектронной продукции, следу-
ет из опубликованного постановле-
ния. Перечень такой продукции со-
держит сотовые телефоны, ноутбу-
ки, планшетные компьютеры, кас-
совые терминалы, банкоматы. Ог-
раничение наступает, если на кон-
курс поступает как минимум две за-
явки, включающие поставку анало-
гичного оборудования российско-
го производства или производст-
ва стран Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС). Соответствен-
но, на технику, выпущенную в стра-
нах ЕАЭС, названные ограничения 
не распространяются. Радиоэлек-
тронная продукция может быть при-
знана российской в ряде случаев. 
В частности, если ее производство 
или модернизация осуществляется 
в рамках специального инвестици-
онного контракта сроком на пять лет, 
заключенного между инвестором 
и федеральными либо региональ-
ными властями РФ.  «Интерфакс»; 
 Владислав   Новый

БАНК РОССИИ 

сообщил об аннулировании 
лицензий ООО «Управляющая 
компания ”Финэкс плюс“» 
(УК «Финэкс плюс»). Основани-
ем для принятия решения послужи-
ли неоднократные в течение одно-
го года нарушения требований за-
конодательства РФ о ценных бума-
гах, говорится в сообщении ЦБ. Об-
щество обязано прекратить осу-
ществление профессиональной 
деятельности на рынке ценных бу-
маг, за исключением совершения 
действий, связанных с прекраще-
нием обязательств перед клиента-
ми. УК «Финэкс плюс» была един-
ственным российским оператором 
ETF (Exchange Traded Funds) — бир-
жевых инвестиционных фондов, ак-
ции которых обращаются на Мос-
ковской бирже. Как следует из со-
общения на сайте Московской бир-
жи, аннулирование лицензии у рос-
сийской управляющей компании «не 
оказывает влияния на возможность 
проведения торгов и исполнение 
заключенных сделок» с ценными бу-
магами фондов, уполномоченным 
лицом которых она являлась. Бир-
жа обратилась к фондам с запро-
сом на выбор другого брокера в ка-
честве уполномоченного лица ETF. 
 Отдел финансов

АФК «СИСТЕМА»

ведет переговоры о покупке 
московских отелей Holiday Inn 
Сущевский, Holiday Inn Лес-
ная, Holiday Inn Виноградо-
во у группы «Сафмар» семьи 
Гуцериевых—Шишхановых. 
Об этом рассказал вице-президент 
АФК Дмитрий Павлов. «Нам интере-
сен актив, но говорить об итогах по-
ка рано»,— заявил он. «Система» 
планирует увеличить свой портфель 
как минимум на девять гостиниц. 
Сейчас на балансе «Интуриста», 
подконтрольного АФК, 2,3 тыс. от-
ельных номеров в России, Италии, 
Чехии и Намибии. «Интерфакс»

правила  
игры

Развитие экспорта 
 может ускорить разви-
тие добровольной сер-
тификации качества 
российской  продукции 
и на внут реннем рынке

Виктор Вексельберг укрепляется в «Русале»
Он выкупит долю ОНЭКСИМа в компании

Виктор Вексельберг, 
 владеющий с Леонардом 
Блаватником 15,8% «Руса
ла», готов выкупить еще 
17% акций у  ОНЭКСИМа 
Михаила Прохорова при
мерно за $1   млрд. En+ 
Олега Дерипаски, кон
тролирующая «Русал» 
(48,13%), не может повли
ять на сделку, говорят 
источники 

”
Ъ“, но раз

ногласия партнеров, до
ходивших ранее до суда 
Лондона,  сохраняются. 
Аналитики полагают, 
что господин Вексель
берг потребует больше 
прав по управлению ком
панией, но для этого при
дется пересмотреть со
глашение акционеров.

Виктор Вексельберг, вме-
сте с Леонардом Блаватником 
владеющий 15,8% «Русала» че-
рез Sual Partners, покупает 
еще 17% акций у ОНЭКСИМа 
Михаила Прохорова. «Думаю, 
мы закроем сделку в течение 
месяца»,— сказал бизнесмен 
Bloomberg в пятницу в кулу-
арах инвестфорума в Сочи. В 
«Ренове» Виктора Вексельбер-
га, ОНЭКСИМе, En+ Олега Де-
рипаски (владеет 48,13% «Ру-
сала») и самой алюминиевой 
компании отказались от ком-
ментариев. Сделку должна 
одобрить ФАС, но ходатайств 
туда не поступало, говорят в 
ведомстве.

На рынке давно говори-
ли, что ОНЭКСИМ готов вый-
ти из «Русала», об этом в ию-
ле сообщили «Ведомости», 
а Bloomberg уточняло, что 
еще весной были предложе-
ния Sual Partners и Glencore 
(8,75% «Русала»). Интерес к па-
кету был и у сына сенатора от 
Дагестана Сулеймана Кери-

мова Саида. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомый с пере-

говорами, говорит, что струк-
туры «Реновы» действитель-
но готовы купить пакет ОН-
ЭКСИМа примерно за $1 мл-
рд. В пятницу 17% «Русала» 
стоили на Московской бир-
же около $890 млн. Для «Рено-
вы» 10% премии не играют су-
щественной роли, инвести-
цию в алюминиевую компа-
нию там считают стратегиче-
ской и видят «хорошую воз-
можность увеличить пакет», 
объясняет источник 

”
Ъ“.

По выдержкам из акцио-
нерного соглашения «Руса-

ла» (компания приводит их 
в отчетах), у ОНЭКСИМа нет 
обязанности сначала предло-
жить акции ключевым акци-
онерам и лишь в случае их от-
каза — другим инвесторам. 
Но сторонний покупатель ли-
шался бы всех прав ОНЭКС-
ИМа, включая места в совете 
директоров и вето, указано в 
соглашении. Это делало круг 
покупателей крайне ограни-
ченным, говорил 

”
Ъ“ источ-

ник. По его словам, господин 
Дерипаска не намерен усту-
пать фактический контроль 
в компании. Но En+ и «Русал» 
не делали предложений ОН-

ЭКСИМу: En+ не хотела тра-
титься на это, а «Русал» огра-
ничен в сделке и кредитора-
ми, и «Реновой», которая как 
акционер «Русала» не одобри-
ла бы покупку, утверждали 
источники 

”
Ъ“. 

Еще один источник 
”
Ъ“ 

указывает, что En+ и Sual 
Partners при покупке пакета 
ОНЭКСИМа, возможно, выну-
ждены были бы сделать офер-
ту другим акционерам. Ак-
ции джерсийской Rusal Plc 
изначально торговались на 
Гонконгской бирже (с марта 
2015 года получили вторич-
ный листинг на Московской 
бирже). Но в кодексе по сдел-
кам комиссии по ценным бу-
магам Гонконга указано, что 
лицо или группа лиц, кото-
рые соберут более 30% акций 
публичной компании, не обя-
заны делать оферту, если дру-
гие акционеры, совокупно 
владеющие не менее 50% ак-
ций, уведомят комиссию, что 
не собираются ее принимать. 
Ключевые акционеры «Руса-
ла» договорились, что не бу-
дут покупать или отчуждать 
права голоса, если это приве-
дет к необходимости делать 
обязательную оферту по усло-
виям кодекса, указано в доку-
ментах «Русала», в противном 
случае акционеры обязались 
возместить ущерб друг другу.

Если пакет ОНЭКСИМа 
уйдет Виктору Вексельбергу, 
его вес как акционера «Руса-
ла» резко вырастет. Господа 
Дерипаска и Вексельберг ча-
сто расходились во взглядах 
на развитие компании, на-
пример по судьбе принадле-
жащих «Русалу» 27,8% акций 
«Норникеля» (стоили в пятни-
цу на бирже $6,8 млрд). Вик-
тор Вексельберг в 2011 году 

настаивал на продаже паке-
та для расчета по долгам «Ру-
сала» ($8,3 млрд на конец ию-
ня), но Олег Дерипаска был 
против. А в 2012 году госпо-
дин Вексельберг покинул 
пост главы совета директо-
ров «Русала» из-за несогласия 
с решениями менеджмента, 
принятыми «без согласова-
ния с советом и в нарушение 
соглашений акционеров». 
Sual также подавала иск в ар-
битражный суд Лондона из-за 
контракта «Русала» с Glencore 
по продаже алюминия, но в 
2014 году стороны пошли на 
мировую. Корпоративного 
конфликта в «Русале» сейчас 
нет, но разногласия по ряду 
вопросов у En+ и Sual сохра-
няются, говорят источники 

”
Ъ“: например, недавно Sual 

голосовал против новых ус-
ловий по энергоконтрактам 
«Русала» с «Евросибэнерго» 
(входит в En+). Но формаль-
но влиять на сделку с ОНЭКС-
ИМом En+ не может.

По соглашению акционе-
ров En+ контролирует дея-
тельность «Русала» через боль-
шинство в совете директоров 
(кроме независимых), напо-
минает Олег Петропавлов-
ский из БКС. Sual, нарастив 
пакет до 32,8%, может насто-
ять на пересмотре условий 
соглашения. Не исключено, 
что Виктор Вексельберг бу-
дет настаивать на более ще-
дрой дивидендной полити-
ке и попробует реанимиро-
вать идею выделения паке-
та «Норникеля», рассуждает 
аналитик (см. 

”
Ъ“ от 25 июля). 

Но пока это детально не обсу-
ждалось, говорили источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к акционерам 

компаний.
Анатолий Джумайло

Оздоровление не повод для кредита
Суд развернул сделку между санатором и спасаемым банком

Впервые в суде оспорили пра
вомерность практики, когда 
 санируемый банк предоставля
ет ликвидность банкусанатору. 
Арбитражный суд СанктПетер
бурга и Ленинградской обла
сти признал недействительной 
сделку между Татфондбанком 
и банком «Советский» на сумму 
14,8   млрд руб. Если не удастся 
оспорить это решение, то сдел
ку придется аннулировать, что 
ударит по ликвидности Татфон
дбанка.

На прошлой неделе Арбитраж-
ный суд Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области принял прецедент-

ное решение, обязав банк-санатор в 
лице Татфондбанка вернуть «Совет-
скому» полученный от него кредит 
на сумму 14,8 млрд руб. В решении 
суда указывается, что признаются 
недействительными «взаимосвязан-
ные сделки по предоставлению меж-
банковского кредита, заключенно-
го между акционерным обществом 

”
Банк «Советский»“ как кредитором 

и публичным акционерным общест-
вом 

”
Татфондбанк“ как заемщиком». 

Конкурс по санации банка «Совет-
ский» (110-е место по размеру акти-
вов) Татфондбанк (43-е место по раз-
меру активов) выиграл в марте 2016 
года. Сумма господдержки составила 

10,8 млрд руб., кроме этого банку ра-
нее был предоставлен кредит в раз-
мере 3 млрд руб. для поддержания 
ликвидности. Судя по отчетности 
банка «Советский», кредит в размере 
13 млрд руб. был размещен на меж-
банке в марте на срок до 90 дней, но 
уже в июне кредит на сумму 14,8 мл-
рд руб. был переведен в категорию от 
одного до трех лет.

Иск был подан Александром Теп-
ляковым, владевшим до санации 
19,17% акций банка «Советский». По-
сле снижения капитала банка в рам-
ках санации до 1 руб. и выкупа допэ-
миссии Татфондбанком доля экс-ак-
ционеров снизилась до 0,00001% ка-

питала. Но в отношении сделок с за-
интересованностью, к которым от-
носится межбанковский кредит Тат-
фондбанку, голосуют только незаин-
тересованные стороны независимо 
от величины своей доли, указывает 
юрист Lidings Андрей Зеленин. Свя-
заться в пятницу с господином Теп-
ляковым не удалось.

Это прецедентное решение. Мно-
гие банки привлекают кредиты от са-
нируемых ими игроков, ссылаясь на 
то, что у более крупного банка боль-
ше возможностей эффективно разме-
стить госпомощь.

деловые новости  — с8

«Самолет девелопмент» не летает в одиночку
Совладельцем IT City стал Тимур Клиновский

У «Самолет девелопмента», принадлежа
щего партнерам Максима Воробьева, обна
ружился новый партнер. Миноритарным 
владельцем проекта IT City, предусматрива
ющего строительство 900 тыс. кв. м различ
ной недвижимости в Одинцовском районе, 
оказался Тимур Клиновский — сын извест
ного в Московской области землевладельца 
Тимофея Клиновского, чей другой сын же
нат на дочери главы политической партии 
ПАРНАС Михаила Касьянова.

Прошлым летом в составе учредителей ООО 
«Бухта лэнд», созданного компанией «Самолет де-
велопмент», появился Тимур Клиновский, следу-
ет из данных Kartoteka.ru и ЕГРЮЛ. Предпринима-
телю принадлежит 1%, оставшиеся доли в «Бухте 
лэнд» «Самолет» сохранил за собой. Девелопер уч-
редил ООО в 2014 году для строительства рядом с 
деревней Мякинино в Одинцовском районе Под-
московья IT City общей площадью 900 тыс. кв. м, 
включая 640 тыс. кв. м апартаментов, 200 тыс. кв. м 
офисов, 30 тыс. кв. м торговых объектов. Ранее ме-
неджмент «Бухта лэнд» оценивал инвестиции в 
проект в 30 млрд руб. В мае этого года проект про-
шел публичные слушания, говорится на сайте ад-
министрации Одинцовского района. 

Ликвидная цена продажи апартаментов в IT 
City, по оценке управляющего партнера «Метри-
ум Групп» Марии Литинецкой, 90–100 тыс. руб. за 

1 кв. м. Формат, где апартаменты совмещены с офи-
сами, может оказаться весьма востребованным, 
считает она. Кроме того, проект обособлен от са-
мого Одинцово, где рынок перенасыщен, добав-
ляет эксперт.

IT City может стать одним из крупных проектов 
«Самолета», который уже анонсировал строитель-
ство жилых комплексов «Люберцы 2015» (209 тыс. 
кв. м), «Люберцы 2016» (300 тыс. кв. м), «Внуково 
2016» (первая очередь — 106 тыс. кв. м). Самому 
крупному потенциальному проекту компании — 
«Мегагород» (строительство в Ленинском районе 
Подмосковья около 6 млн кв. м жилья) — проти-
вится руководство аэропорта Домодедово, считая, 
что новый микрорайон предполагается создавать 
на территории с превышением допустимого уров-
ня авиационного шума. «Самолет» разрабатывает 
за свой счет поправки к правилам застройки участ-
ков будущего «Мегагорода» по поручению градо-
строительного совета Московской области. 

Владельцы «Самолет девелопмента» — бывший 
гендиректор «Главстрой СПб» Игорь Евтушевский 
и Михаил Кенин.

Еще 5% компании с недавних пор принадлежат 
акционерам Evraz Group Александру Абрамову и 
Александру Фролову. Господин Кенин — партнер 
брата подмосковного губернатора Максима Воро-
бьева по «Русской аквакультуре». Господин Евту-
шевский с Максимом Воробьевым владеют петер-

бургской строительной компанией «Самолет ЛО» 
(18,26% и 81,74% соответственно), следует из дан-
ных ЕГРЮЛ.

Появление в партнерах «Самолета» господина 
Клиновского не случайно. Из выписок ЕГРП следу-
ет, что отец бизнесмена Тимофей Клиновский — 
один из крупных землевладельцев Подмосковья 
— являлся собственником нескольких участков, 
на которых «Бухта лэнд» собирается строить IT City. 
В декабре 2014 года он передал право собственно-
сти «Бухте лэнд». Условия сделки неизвестны. В «Са-
молет девелопменте» отказались комментировать 
связь с Тимуром Клиновским. Связаться с господа-
ми Клиновскими не удалось. 

Клиновский-старший известен тем, что в 1999 
году стал совладельцем ЗАО «Агропромышленный 
комплекс 

”
Горки-2“», на балансе которого находи-

лось около 10 тыс. га сельхозземель в районе Барви-
хи и Жуковки. В 2010 году крупные пакеты акций 
«Горок-2» перешли бывшим акционерам «Вимм-
Билль-Данна» Гаврилу Юшваеву (около 35%) и Дави-
ду Якобашвили (почти 20%). Тимофей Клиновский 
попадал и в криминальные сводки как жертва по-
кушения: десять лет назад землевладельца пыта-
лись подорвать на мине в Одинцовском районе (см. 

”
Ъ“ от 31 марта 2006 года). Второй сын Клиновско-

го-старшего Андрей женат на дочери Михаила Ка-
сьянова, возглавляющего сейчас партию ПАРНАС.

Динара Мамедова, Халиль Аминов
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В ПРОДАЖЕ С 3 ОКтяБРя

В ПОДМОСКОВНЫХ 
НОВОСТРОЙКАХ ПУСТУЕТ 
ЧЕТВЕРТЬ КВАРТИР
КАКИЕ ИЗДАТЕЛИ  
ВЫЖИВАЮТ В РОССИИ

ЗАЧЕМ ГОРОЖАНАМ ОГОРОД,  
КУРЫ И КОЗЫ

«ГАРАЖНЫЙ» ВОПРОС В МОСКВЕ 
СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ ОСТРЫМ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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С 1 января 2017 года Банк России намерен 
 существенно ужесточить для банков дейст-
вующие нормы резервирования. Вводимые 
ужесточения должны перекрыть популяр-
ные у недобросовестных игроков схемы — 
вексельные, залоговые, кредитования фик-
тивных компаний и так далее. Поправки 
ощутимо скажутся на капитале банков, 
но неожиданностью для рынка не станут — 
с последствиями применения именно этих 
схем ЦБ несколько лет сталкивался в ходе 
 санаций и отзывов лицензий.

Проект изменений в положение 254-П, опубли-
кованный для обсуждения регулятором на прош-
лом неделе, затронет все банки. Он ужесточает нор-
мы резервирования по ссудам связанным компа-
ниям, на покупку собственных векселей банка. Су-
щественно расширяет перечень случаев, когда ссу-
да относится к безнадежной и требует 100-процен-
того резервирования. Такими будут признаваться 
кредиты заемщикам, не ведущим хозяйственной 
детальности, сомнительным банкам-нерезиден-
там, если ЦБ не может проверить информацию о за-
емщике. В документе есть и послабления. В более 
высокую категорию (то есть с меньшими резерва-
ми) банки могут относить ссуды с господдержкой, а 
срок на реализацию заложенного обеспечения вы-
растет с 180 до 270 дней. Согласно тексту докумен-
та, он вступит в силу уже с 1 января 2017 года.

Участники рынка отмечают, что большую часть 
поправок фактически «подсказали» регулятору са-
ми банки. «Очевидно, что ЦБ попытался учесть 
опыт, полученный в результате прошедших за по-
следнее время санаций и отзывов лицензий»,— от-
мечает начальник управления интегрированного 
риск-менеджмента Райффайзенбанка Сергей Гриб. 
Например, требование создавать больше резервов 
под кредиты на покупку векселей банка. Данная 

схема стала широко известна благодаря «Россий-
скому капиталу». Во время его санации была вскры-
та схема по обналичиванию денежных средств, в 
рамках которой банк выдавал компаниям заведо-
мо невозвратные кредиты на приобретение своих 
(банка) векселей. Поправки предполагают, что ссу-
ды на приобретение собственных векселей банка 
ЦБ будет квалифицировать как сомнительные и по-
требует начислять резервы до 50% от суммы ссуды.

Необходимость 100-процентного резервирова-
ния в отношении ссуд банкам-нерезидентам, при 
отсутствии информации о наличии средств у них 
на счетах или отсутствии обременения по ним, 
также продиктована громкой историей. «Данная 
поправка — попытка блокировать ситуацию, как 
в нашумевшем кейсе Внешпромбанка (ВПБ), где 
были выявлены несуществующие средства на сче-
тах в иностранных банках»,— отметил руководи-
тель группы банковских рейтингов АКРА Кирилл 
Лукашук.

Кредитование компаний, не ведущих реаль-
ной деятельности,— одна из наиболее часто 
вскрываемых проблем, указывают эксперты. По-
правками предусмотрен перевод кредитов таким 
компаниям из категории «сомнительных» в «без-
надежные». Это означает повышение отчислений 
в резервы по таким беззалоговым кредитам до 
100% (сейчас до 50%), и до 50% (сейчас 10%) при на-
личии обеспечения. Расширен и перечень призна-
ков, по которым компания может быть отнесена к 
«не ведущим деятельности». В их число попадут 
компании, не раскрывшие бенифициаров или не 
давшие разрешение на разглашение ИФНС нало-
говой тайны по запросу банка.

Не меньше проблем у банков выявляется и при 
кредитовании связанных сторон. Такие ссуды регу-
лятор, согласно поправкам, намерен квалифици-
ровать как «сомнительные», а значит, требовать на-

числения по ним повышенных резервов. «Поправ-
ка затронет большинство банков и их дочерние 
компании — факторинговые, лизинговые, страхо-
вые,— отмечает Сергей Гриб.— Коснется это и бан-
ков, входящих в промышленные холдинги».

Проблема стоимости залогов или невозможно-
сти их оценки также выявлялась ЦБ неоднократно. 
Согласно поправкам, кредит будет считаться необе-
спеченным, если проверяющим из ЦБ не предо-
ставлен доступ к предмету залога, нет информации 
о нем и о деятельности залогодателя, залог отсутст-
вует по месту хранения или же является частью 
имущества, которое не может быть реализовано по 
частям. «На практике порой в качестве залога фигу-
рирует неликвидное имущество (здания или транс-
порт со значительными недостатками и т. д.), оцен-
ка которого производится на основании сравнения 
с ликвидными аналогами»,— отмечает зампред 
правления ОТП-банка Сергей Капустин.

Аналитики отмечают, что поправки ЦБ в целом 
приведут к снижению достаточности капитала 
банков, причем для отдельных игроков они будут 
весьма болезненны. «Вступление в силу данных 
поправок приведет к увеличению резервов у боль-
шинства банков,— отметил Сергей Гриб.— Но пре-
жде всего это затронет банки, применяющие схе-
мы сокрытия плохих кредитов и вывода денеж-
ных средств, хотя отдельные новации могут затро-
нуть и добросовестных игроков». В то же время 
полной неожиданностью для рынка требования 
регулятора не станут, указывает Кирилл Лукашук. 
«В рамках инспекционной деятельности ЦБ уже 
требует доначислять резервы при выявлении по-
добных ситуаций, замечает господин Лукашук.— 
Закрепление новых норм резервирования в 254-П 
позволит избежать лишних спорных ситуаций, ко-
торые возникают в рамках надзора».

Вероника Горячева

Банки зарезервируют схемы
ЦБ дочистил рынок до ужесточения регулирования

Миноритарии и ранее предприни-
мали попытки оспорить саму проце-
дуру санации, но идти по пути оспари-
вания размещения санационных 
средств еще никто не пытался. Юри-
сты считают решение суда оправдан-
ным и видят большие перспективы, 
которые открывает это дело. «Суть са-
нации в том, чтобы нездоровый банк 
восстановил финансовую устойчи-
вость и продолжил функционировать, 
на практике же за счет санации по-
правляют свое положение сами сана-
торы,— указывает партнер 

”
Ионцева, 

Ляховского и партнеров“ Игорь Ду-
бов.— В данном случае со стороны Тат-
фондбанка имело место злоупотре-
бление своими правами, потому что с 
точки зрения надежности инвестиро-
вания полученной от государства по-
мощи было бы более оправданным 
вложить эти средства в покупку ОФЗ, а 
не кредитовать Татфондбанк».

Впрочем, чтобы создать реальный 
прецедент, этому решению необходи-
мо устоять в высших инстанциях. В 
пресс-службе банка «Советский» в пят-
ницу сообщили, что решение суда в за-
конную силу не вступило. «Банк с ре-
шением не согласен, в установленный 
срок будет подана апелляционная жа-
лоба на решение суда»,— уточнили в 
пресс-службе. В Татфондбанке также 
сообщили, что намерены обратиться в 
суд апелляционной инстанции с заяв-
лением об отмене решения, подчерк-
нув, что «сделка на рынке межбанков-
ского кредитования соответствует 
всем требованиям действующего за-
конодательства, истец ни одного дока-
зательства нарушения законодатель-
ства не представил». Шансы на апелля-

цию зависят от аргументации истца и 
позиции ответчика, указывает Анд-
рей Зеленин (мотивировочная часть 
решения пока недоступна).

Если оспорить решение суда не 
удастся, то вернуть полученный от «Со-
ветского» кредит Татфондбанку будет 
непросто, отмечают эксперты. «Для 
Татфондбанка исполнение решения 
суда будет проблематично, так как, со-
гласно отчетности, привлеченные 

средства — 14,8 млрд руб.— банк на-
правил на долгосрочные кредиты кор-
поративным клиентам,— указывает 
аналитик Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин.— Теперь банку при-
дется либо расторгать данные догово-
ры, либо привлекать дополнительную 
ликвидность». Непосредственно перед 
санацией нормативы ликвидности 
Татфондбанка были близки к погра-
ничным: так, норматив Н2 на 1 марта 
2016 года составлял 16,48% при мини-
муме 15%, а норматив Н3 — 53,48% при 
минимуме 50%. На 1 сентября у банка 
был большой запас по этим нормати-
вам, Н2 и Н3 были равны 42,46% и 133% 
соответственно.

Юлия Локшина

Оздоровление  
не повод для кредита

Правила клиринга на Москов-
ской бирже могут измениться. 
Обсуждаются изменения, в рам-
ках которых осуществлять расче-
ты по сделкам для всех участни-
ков биржи будет пул профучаст-
ников первого уровня, состоя-
щий из крупнейших финансо-
вых институтов. Остальные со-
хранят статус участников торгов, 
но сами клирингом заниматься 
не смогут. Рынок к таким изме-
нениям пока не готов: малень-
кие компании не хотят терять 
конкурентоспособность, а боль-
шие — тратиться на обновление 
систем из-за роста нагрузки.

О том, что Банк России обсуждает с 
Московской биржей ужесточение 
требований к участникам клиринга 
(определения и зачета взаимных обя-
зательств участников финансового 
рынка), сообщила в конце прошлой 
недели директор департамента разви-
тия финансовых рынков ЦБ Елена 
Чайковская. Речь о том, чтобы сокра-
тить количество финансовых инсти-
тутов, осуществляющих расчеты по 
сделкам на рынках Московской бир-
жи. «Сейчас, когда дефолтится кто-то 
из участников клиринга, срабатывает 
вся система защиты — его собствен-
ное обеспечение, часть капитала цен-
трального контрагента, общий гаран-

тийный фонд,— поясняет госпожа 
Чайковская.— Убытки размазывают-
ся по всем участникам клиринга. 
Крупные участники несут риск на 
всех сразу, поэтому его очень трудно 

просчитать». В целях усиления защи-
ты системы от дефолтов, увеличения 
ее прозрачности предлагается разде-
лить всех профучастников, работаю-
щих на бирже, на два пула. В пуле пер-
вого уровня (то есть участников кли-
ринга) должны будут остаться только 
крупнейшие компании и банки. 
Остальные сохранят за собой статус 

участников торгов, а клиринг будут 
осуществлять через компании перво-
го уровня на коммерческой основе.

Возможность работать по такой си-
стеме есть уже сейчас. «На валютном 
рынке Московской биржи разделены 
категории участников торгов и кли-
ринга, появилась категория общих 
участников клиринга (ОУК),— гово-
рит управляющий директор по ва-
лютному и срочному рынку Москов-
ской биржи Игорь Марич.— Мы пла-
нируем распространить возможность 
быть участником клиринга, не буду-
чи участником торгов, и наоборот, на 
все рынки биржи, а также ввести на 
них категорию ОУК». Однако восполь-
зовались этой возможностью пока 
единицы.

Если требования к клиринговым 
участникам будут повышены со сто-
роны центрального контрагента, то 
небольшим банкам и компаниям ста-
нет невыгодно оставаться в статусе 
участников клиринга, и они выну-
ждены будут обратиться к более 
крупным участникам, считает он. По 
словам директора компании «Октан-
Брокер» (Омск) Сергея Золотарева, 
для небольших региональных ком-
паний самостоятельные расчеты по 
сделкам и так являются слишком до-
рогими, скорее всего, если размер 
требуемого обеспечения будет расти, 

то они откажутся от статуса участни-
ков клиринга. «Уход под клиринго-
вое обслуживание к крупным участ-
никам рынка сделает бизнес менее 
конкурентным и может увеличить 
издержки»,— опасается гендиректор 
брокерской компании «Финанс-Ин-
вест» Евгений Морозов.

Впрочем, предложенные измене-
ния вызывают вопросы и у крупных 
участников рынка. Увеличение на-
грузки на них может привести к удо-
рожанию операций, так как банкам 
придется нести дополнительные за-
траты на апгрейд инфраструктуры, 
говорит представитель одного из 
крупных банков-профучастников. 
«Если объем сервиса будет расти, мо-
гут потребоваться некоторые техни-
ческие изменения»,— подтверждает 
руководитель департамента глобаль-
ных рынков Sberbank CIB Андрей 
Шеметов.

Впрочем, в ближайшее время бир-
жа не собирается ужесточать требова-
ния к обеспечению для участников 
клиринга. «В текущей ситуации это 
может негативно сказаться на лик-
видности рынков из-за неготовности 
крупных игроков,— указывает госпо-
дин Марич.— Дискуссия ведется дав-
но, но ни о каких конкретных планах 
речи еще не идет».

Мария Сарычева

Расчеты для избранных
Московская биржа может изменить правила клиринга

Новый поворот получила исто-
рия с регистрацией в ЦБ второй 
саморегулируемой организации 
(СРО) пенсионных фондов — 
 Ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов (АНПФ). 
Еще до объявления решения 
 регулятора ее покинул один из 
 учредителей — НПФ РГС, подкон-
трольный группе «Росгосстрах». 
Причин этого решения стороны 
не раскрывают, участники же 
рынка полагают, что катализато-
ром внутренних противоречий 
стало фиаско, которое ассоциа-
ция потерпела в борьбе за размо-
розку взносов по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС).

Заявление на регистрацию СРО 
АНПФ направила в ЦБ в начале августа 
(см. 

”
Ъ“ от 10 августа), решения по не-

му до сих пор нет. Зато ряды организа-
ции, как сообщили 

”
Ъ“ участники 

рынка, покинул один из крупных иг-
роков — НПФ РГС. Переходы фондов 
между двумя ассоциациями — дейст-
вующей СРО «Национальная ассоциа-
ция негосударственных пенсионных 
фондов» (НАПФ) и пытающейся полу-
чить такой статус АНПФ — идут до-
вольно активно. Так, в начале сентя-
бря НАПФ покинул НПФ «Будущее» 

(см. 
”
Ъ“ от 6 сентября). Но в случае с 

НПФ РГС удивителен тот факт, что он 
был не просто членом, но и соучреди-
телем ассоциации. Выход его из АНПФ 
накануне важнейшего для такой 
структуры вопроса о статусе СРО — со-
бытие резонансное.

В АНПФ факт выхода НПФ РГС из ас-
социации в пятницу подтвердили, от-
метив, что решение принято по заяв-
лению фонда. «Группа РГС намерена 
работать в обеих ассоциациях негосу-
дарственных пенсионных фондов — 
и АНПФ, и НАПФ,— сообщили в пресс-
службе АНПФ.— Близкий к группе 
НПФ 

”
Сберфонд“ сохранил членство в 

АНПФ». Отметим, размеры фондов, от 
которых напрямую зависят их член-
ские взносы в ассоциации, несопоста-
вимы. Если по итогам первого полуго-
дия активы НПФ РГС составляли 
164 млрд руб., то активы НПФ «Сбер-
фонд» — немногим более 212 млн руб. 
В НПФ РГС от комментариев отказа-
лись. В НАПФ ситуацию комментиро-
вать также отказались, отметив лишь, 
что «НПФ РГС входит в совет ассоциа-
ции и весьма продуктивно работает».

АНПФ создавалась как альтернати-
ва НАПФ. В начале года ряд крупных 
игроков выразили в письме членам 
НАПФ свое неудовлетворение тем, как 

эта ассоциация отстаивает интересы 
отрасли в ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 21 января). В се-

редине марта фонды четырех круп-
ных групп («Сафмар», «Открытие», РГС 
и O1), а также ряд небольших фондов 
выступили учредителями альтерна-
тивной ассоциации — АНПФ. По зако-
ну СРО должна объединять не менее 
26% от числа участников рынка (сей-
час 81 НПФ с действующей лицензи-
ей). Обе ассоциации соответствуют 
этому требованию: НАПФ (зарегистри-
рована в качества СРО 10 марта) — с со-
лидным запасом, в АНПФ в пятницу 
состояло 24 фонда.

По мнению участников рынка, у 
решения о выходе НПФ РГС из АНПФ 
было несколько причин. Основная — 
принципиальный отказ правительст-
ва от разморозки взносов по ОПС (см. 

”
Ъ“ от 23 и 26 сентября). «Лоббирова-

ние разморозки отчислений по ОПС 
было одной из основных задач, кото-
рая ставилась перед АНПФ. Прежде 
всего для ее решения НПФ РГС и вы-
ступил одним из соучредителей но-
вой ассоциации,— указывает прези-
дент Национальной лиги управляю-
щих Дмитрий Александров.— Сейчас, 
когда вопрос с ОПС закрыт оконча-
тельно, оплачивать услуги второго 
лоббиста для НПФ РГС нет резона». 

Кроме того, хотя членские взносы для 
небольших фондов в АНПФ вдвое ни-
же, чем в НАПФ, нагрузка на крупные 
фонды в молодой ассоциации сущест-
венно выше. Вполне вероятно, НПФ 
РГС не устраивала величина членских 
взносов или отсутствие решающего 
права голоса в ключевых вопросах, го-
ворит аналитик «Алор Брокера» Ки-
рилл Яковенко.

Кроме того, бизнес-модель НПФ 
РГС заточена под масштабное привле-
чение, указывает гендиректор Нацио-
нального НПФ Светлана Касина. «При-
влечение через разветвленную фили-
альную сеть страховой компании 
группы позволяет НПФ РГС активно 
наращивать клиентскую базу,— до-
бавляет директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин.— Это конкурентное преиму-
щество станет особенно актуальным в 
свете возможного массового притока 

”
молчунов“ в НПФ в связи с грядущей 

трансформацией пенсионной рефор-
мы». Большинство других участников 
АНПФ ориентированы на консерва-
цию клиентской базы, и именно их 
интересы в большинстве случаев и 
лоббирует ассоциация, заключает го-
спожа Касина.

Павел Аксенов

АНПФ потеряла учредителя
НПФ РГС не дождался разморозки

Азиатско-Тихоокеанский банк 
(АТБ) выиграл иск о расторже-
нии сделок по обмену облигаци-
ями с Внешпромбанком (ВПБ), 
совершенных за несколько меся-
цев до отзыва у последнего ли-
цензии. В результате АТБ сможет 
получить свои средства раньше 
других кредиторов и создаст пре-
цедент. До сих пор суды по рас-
торжению различных сделок, 
проведенных незадолго до отзы-
ва лицензии у банка, выигрыва-
ло только Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ) как конкурс-
ный управляющий.

На днях суд уже во второй инстан-
ции постановил расторгнуть сделки 
по обмену облигациями между АТБ и 
ВПБ, посчитав, что отзыв у последне-
го лицензии является «существен-
ным изменением обстоятельств», на-
ступление которых стороны не мо-
гли предположить (ст. 451 ГК РФ), от-
мечается в материалах дела. Из них 
следует, что 30 апреля 2015 года меж-
ду банками было заключено соглаше-
ние, в котором стороны договори-
лись обменяться собственными об-
лигациями для последующего полу-
чения под их залог ликвидности в 
Банке России либо через кредитова-
ние, либо путем заключения сделок 
репо. В итоге ВПБ приобрел у АТБ об-
лигации стоимостью 1 млрд руб. и 
АТБ у ВПБ — точно такой же выпуск. 
«Суд признал факт обмена между АТБ 
и ВПБ равноценными облигациями, 
вынес решение расторгнуть бирже-
вые сделки, совершаемые с целью об-
мена облигациями, и обязал стороны 
вернуть их друг другу»,— подтверди-
ли в пресс-службе АТБ.

Суд встал на сторону АТБ, даже не-
смотря на то что целью сделки по об-
мену облигациями банков был обход 
требований ЦБ. «Согласно условиям 
Банка России, заемные обязательства 
не могут быть обеспечены ценными 
бумагами, эмитированными самой 
кредитной организацией. Поэтому 
банки придумали такой способ обой-
ти это требование, как обмен двумя 
банками сопоставимого размера и с 
сопоставимым уровнем рейтинга соб-
ственными облигациями на паритет-
ных условиях для последующего ис-
пользования полученных в результа-
те обмена облигаций в сделках ре-
по,— указано в мотивировочной ча-
сти постановления суда.— Суд согла-
сился с доводом истца, что подобные 
соглашения достаточно широко рас-
пространены на межбанковском 
рынке и часто применяются в целях 
привлечения ликвидности <…> и су-
ществование практики обмена обли-
гациями между банками признается 

и Банком России». В ЦБ не ответили на 
запрос 

”
Ъ“ по данному поводу.

Для АСВ как конкурсного управля-
ющего ВПБ решение суда — неприят-
ная новость. Если следовать реше-
нию суда, ВПБ должен будет вернуть 
деньги АТБ вне очереди кредиторов, 
указывает управляющий партнер 
юридической фирмы ЛЕКАП Дмит-
рий Крупышев. Номинальная стои-
мость указанных облигаций — 1 мл-
рд руб., а в конкурсной массе ВПБ сей-
час чуть больше 3,5 млрд руб., притом 
что размер установленной задолжен-
ности перед кредиторами по состоя-
нию на 1 сентября 2016 года — 
229,5 млрд руб. В пресс-службе АСВ 

”
Ъ“ сообщили, что АСВ будет обжало-

вать данное решение суда, отказав-
шись от дальнейших комментариев. 
Впрочем, в АТБ считают, что оспари-
вать конкурсному управляющему не-
чего. «Предмет спора не мог быть уч-
тен в конкурсной массе, так как наши 
требования о расторжении сделки 
были заявлены до вынесения судом 
решения о признании Внешпро-
мбанка банкротом»,— уточнили в 
АТБ. Лицензия у ВПБ отозвана 21 ян-
варя 2016 года, решение суда о при-
знании ВПБ банкротом было вынесе-
но 11 марта, а соответствующий иск 
АТБ подал 18 февраля.

Если АСВ не удастся добиться пе-
ресмотра решения суда, АТБ создаст 
прецедент. До сих пор суды по рас-
торжению различных сделок, совер-
шенных банками-банкротами до от-
зыва лицензии, выигрывало только 
АСВ, целью которого было вернуть 
деньги в конкурсную массу банкро-
тящегося банка.

Впрочем, по мнению юристов, 
шансы оспорить решение, принятое 
судом в пользу АТБ, у АСВ велики. Так, 
партнер «Ионцева, Ляховского и парт-
неров» Игорь Дубов не считает, что от-
зыв лицензии в данном случае явля-
ется «существенным изменением об-
стоятельств», это риски сторон, кото-
рые они при совершении сделок мо-
гли предвидеть и должны осознавать. 
«Более того, если речь идет о договоре 
мены, то он был полностью исполнен 
и обязательства по нему прекрати-
лись,— продолжает господин Ду-
бов.— Это еще одно основание для то-
го чтобы не расторгать данный дого-
вор». По мнению господина Крупы-
шева, отзыв у банка лицензии — ры-
ночный риск, который контрагент не 
мог не предусмотреть. «В случае реа-
лизации такого риска контрагент дол-
жен понимать, что удовлетворить 
свои требования он может только в 
рамках процедуры банкротства»,— 
заключает он.

Юлия Полякова

Отмена по обмену
АТБ пришел к Внешпромбанку без очереди

с7

 14,8 млрд руб. 
размер кредита,  
который банк  
«Советский»  
предоставил  
своему санатору  
Татфондбанку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Крупнейшие останутся, более 
мелкие уйдут в качестве клиентов 
под них, но опять же — процесс 
болезненный, поэтому… никаких 
революций за один день не будет
— Елена Чайковская,
директор департамента развития  
финансовых рынков Банка России,  
29 сентября 2016 года
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Его поздравляет певец и музыкант Валерий Сюткин:
— Дорогой Иван, имею честь и удовольствие поздра-
вить тебя с днем рождения. Желаю, чтобы этот и на-
ступающий годы принесли как можно больше хоро-
ших новостей и чтобы здоровье не отвлекало от про-
цесса, которым ты владеешь очень хорошо, он называ-
ется «радоваться жизни» во всех ее проявлениях. Не за-
бывай о музыке, она тебя очень украшает, и ты ее ис-
полняешь с любовью и блистательно. Твой коллега-му-
зыкант Валерий Сюткин.

Поздравления передает фигурист, двукратный олим-
пийский чемпион Евгений Плющенко:
— От всего сердца и души поздравляю Ивана Стрешин-
ского — великолепного друга и человека. Я поражен его 
работоспособностью, способностью творить и покорять 

новые вершины. Иван потрясающе играет на музыкаль-
ных инструментах и не только великолепно поет раз-
ные интересные произведения иностранных и россий-
ских исполнителей, но и сам пишет музыку.

А еще он начал заниматься гольфом и движется в пра-
вильном направлении: гольф — очень сложная игра, и 
я рад, что у Ивана она получается. Также я с удивлением 
наблюдал, когда мы ездили за грибами, как скрупулез-
но и с полной отдачей он собирал белые.

Я многому учусь у Ивана. Он отличный отец! Очень 
бережно и заботливо относящийся к своим детям дейст-
вительно прекрасный семьянин.

Хочу пожелать добра, любви и богатырского здоро-
вья. Во всех начинаниях — только движения вперед и ни 
шагу назад! Твой друг Евгений Плющенко.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

2 октября исполнилось 47 лет  
генеральному директору USM Advisors  
Ивану Стрешинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В результате правительство теоре-
тически может продать 19,5% акций 
«Роснефти» дороже, несмотря на то что 
на сделку и оценку компании серьез-
но влияют западные санкции против 
нее. То есть эти сделки связаны, а при-
ватизация пакета «Роснефти» должна 
быть логическим следствием сделки 
по «Башнефти». Всего Белый дом, по 
словам Игоря Шувалова, хочет полу-
чить от продажи пакетов «Башнефти» 
и «Роснефти» более 1 трлн руб.

Между тем, по словам Игоря Шува-
лова, приватизация «Башнефти» «воз-
обновлена», а действия правительст-
ва по продаже 19,5% акций «Роснефти» 
лишь «активизируются». Согласно за-
явлениям Минфина, деньги от прода-
жи «Башнефти» и «Роснефти» учтены в 
доходах бюджета на 2016 год. Однако 
на форуме в Сочи в пятницу глава Цен-
тра стратегических разработок Алек-

сей Кудрин, который участвует во всех 
бюджетных совещаниях у премьер-
министра, достаточно неожиданно за-
явил: между приватизацией «Башнеф-
ти» и приватизацией «Роснефти» раз-
умно было бы переждать полгода. Оче-
видно, по мнению господина Кудри-
на, речь не идет о том, что невозмож-
ность продажи пакета «Роснефти» в 
2016 году создаст бюджету РФ неком-
пенсируемые проблемы. На практи-
ке же и продажа «Башнефти» не в 2016-
м, а в первом полугодии 2017 года ни-
чего принципиально для федерально-
го бюджета не изменит — непоступле-
ние в бюджет 1 трлн руб. лишь потре-
бует от Минфина внеплановых рас-
ходов Резервного фонда и Фонда на-
ционального благосостояния. К тому 
же, согласно поручениям Дмитрия 
Медведева, «Роснефтегаз», владелец 
«Роснефти», должен уже в 2016 году 
перечислить бюджету довольно круп-
ные суммы (см. материал на стр. 1).

Непоступление в доходы 1 трлн 
руб. в 2016 году может лишь ослож-
нить финансовому ведомству теку-
щие расчеты с предприятиями ВПК 
(см. «Ъ-Онлайн» от 30 сентября). Ана-
логичная ситуация, вероятнее всего, 
сложится и в следующем году, и с по-
литической точки зрения отказ при 
приватизации «Роснефти» поставит 
под угрозу расходы военных в 2017 
году: это дает определенную гаран-
тию, что при прочих равных прива-
тизация «Роснефти» все же произой-
дет. При этом, по данным 

”
Ъ“, Белый 

дом согласен с тем, что 19,5% акций 
«Роснефти» не достанутся единому 
новому стратегическому партнеру, а 
будут продаваться нескольким вла-
дельцам или финансовому консор-
циуму из нескольких независимых 
владельцев.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков,  
Дмитрий Бутрин

Нефть без частных примесей

Банки-кредиторы согласны 
 реструктурировать долги Авто-
ВАЗа, решения будут приняты 
до конца года, но для этого ак-
ционеры должны гарантиро-
вать докапитализацию компа-
нии. Первый взнос в капитал 
в 25 млрд руб. АвтоВАЗ намерен 
получить в ноябре. По мнению 
экспертов, реструктуризация 
была единственным вариантом: 
в ближайшие годы возвращать 
долги  концерн вряд ли сможет.

Кредиторы АвтоВАЗа разработали 
условия реструктуризации долга, за-
явил в пятницу в Сочи глава Сбербан-
ка Герман Греф. Он рассказал, что «все 
подходы по реструктуризации долга 
найдены», решения будут приняты до 
конца года. Глава совета директоров 
АвтоВАЗа, заместитель гендиректора 
«Ростеха» Сергей Скворцов объявил, 
что переговоры с банками продолжа-
ются, в более продвинутой стадии до-
говоренность не только со Сбербан-
ком, но и с Новикомбанком (подкон-
тролен «Ростеху»), решение кредитно-
го комитета ожидается в ноябре.

Господин Скворцов заметил, что 
переговоры с банками «синхрони-
зированы» с решениями по докапи-
тализации АвтоВАЗа — кредиторам 
нужны «зримые доказательства то-
го, что этот процесс со стороны акци-
онеров необратим и будет реализо-
ван в те сроки, которые заявлен». На 
первом этапе докапитализации Ав-
тоВАЗ рассчитывает привлечь 25 мл-
рд руб. от Renault (у французов 50,1% 

в консорциуме Alliance Rostec Auto 
BV, владеющем 74,51% акций Авто-
ВАЗа). Допэмиссия запланирована 
на ноябрь, ее должно одобрить со-
брание акционеров АвтоВАЗа 10 ок-
тября. Всего, как заявляла компания, 
для финансового оздоровления по-
надобится 85 млрд руб. 

Чистый убыток АвтоВАЗа по 
МСФО в 2015 году вырос втрое, до 
73,85 млрд руб., на конец июня дол-
говая нагрузка составила 103,9 млрд 
руб. АвтоВАЗ нарушил ряд ковенан-
тов по кредитам, в итоге долгосроч-
ная задолженность на 20,7 млрд руб. 
была включена в состав краткосроч-
ной (итого — 50,7 млрд руб.), а кре-
диторы получили формальное пра-
во требовать досрочного погаше-
ния долга из-за отрицательных акти-
вов компании. Долг АвтоВАЗа перед 
Сбербанком — около 16,5 млрд руб., 
сообщали в Sberbank CIB, в июле за-
долженность была пролонгирована 
до декабря. Кроме того, АвтоВАЗ за-
ложил имущество на 6,2 млрд руб. в 
ВЭБе, на 2,6 млрд руб. в Юникредит-
банке, на 3,73 млрд руб. в Росбанке, а 
также в Сбербанке (сумма неизвест-
на). В прошлом году АвтоВАЗ полу-
чил заем на 3,4 млрд руб. от Renault, 
в мае акционер выдал другой за-
ем на 4 млрд руб. до конца года. В 
Renault ситуацию не комментируют.

У АвтоВАЗа также открыта кредит-
ная линия в ВЭБе до 45 млрд руб. под 
инвестпроекты, на 30 июня сумма 
основного долга по кредиту достигла 
28,8 млрд руб., возвращать его завод 

должен ежеквартально с 2017 по 2023 
годы. Также в ВЭБе открыта кредит-
ная линия с лимитом 14,8 млрд руб. 
до 2024 года, на 30 июня долг по ней 
— 6,9 млрд руб. В ВЭБе 

”
Ъ“ рассказали, 

что условия финансирования сейчас 
не требуют реструктуризации. ВЭБ 
уже выдал 37,7 млрд руб. на проекты 
развития АвтоВАЗа, одобренный объ-
ем участия в программе — 60 млрд 
руб. В ВТБ 

”
Ъ“ сообщили, что АвтоВАЗ 

— добросовестный заемщик ВТБ и не 
имеет проблем по обслуживанию сво-
его долга перед банком.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что реструктуризация 
долгов АвтоВАЗа — предсказуемый 
процесс, «логично, что банки идут на 
это». С учетом нарушенных ковенан-
тов очевидно, что компания не в си-
лах погашать долги, говорит эксперт, 
но кредиторы понимали, что акци-
онеры не допустят банкротства Ав-
тоВАЗа. Впрочем, без докапитализа-
ции оно было бы неизбежно. С ней у 
компании не появится много свобод-
ных средств, рассуждает он, но долго-
вая нагрузка снизится и появится воз-
можность привлекать новые кредит-
ные ресурсы. По его прогнозам, Авто-
ВАЗ сможет выйти на безубыточность 
не раньше 2018 года при условии вос-
становления продаж. Операционный 
убыток АвтоВАЗа за полугодие с уче-
том обесценения составил 27,6 млрд 
руб., чистый убыток до обесценения 
вырос на 67%, до 8,6 млрд руб., с обес-
ценением — до 27,56 млрд руб.

Яна Циноева

АвтоВАЗу откатят долги
Банки реструктурируют кредиты до лучших времен

Власти не оставляют попыток 
поддержать авиапром, создав 
специальную авиакомпанию 
под самолеты SSJ100. Минтранс 
обнародовал идею открыть но-
вый, полностью частный пере-
возчик «Азимут», который летал 
бы между центром и Югом стра-
ны. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке 

считают, что без госучастия в ка-
питале проект выглядит сомни-
тельным, а для полетов с Юга 
в центр SSJ маловаты.

Российские инвесторы обсужда-
ют создание новой авиакомпании 
под условным названием «Азимут», 
сообщил «РИА Новости» глава Мин-
транса Максим Соколов. Это будет 
полностью частная авиакомпания 
для полетов между Югом и центром 
страны, уточнил министр. По его сло-
вам, парк компании планируется 
сформировать из Sukhoi Superjet 100 
(SSJ100) — «ближнемагистральных 
самолетов хорошей вместимости». 
По его словам, срок запуска зависит 
от воли инвесторов, и если «инвес-
тор выставит гарантированное фи-
нансовое плечо, то запуск компании 
может состояться в пределах 2017 го-
да». Базой новой авиакомпании мо-
жет стать аэропорт Ростова-на-Дону, 

добавил министр. Планы создания 
авиакомпании на базе SSJ100 обсу-
ждаются не первый год, ее предла-
гали учредить в Крыму, но 1,5 млрд 
руб, которые были для этого необхо-
димы, так и не нашли.

Господин Соколов сообщил, что 
участие государства в капитале но-
вой компании не предусмотрено, но 
второй этап проекта, подразумеваю-
щий закупку и эксплуатацию SSJ100, 
будет зависеть от бюджетного финан-
сирования. Его будет осуществлять 
Минпромторг совместно с ГТЛК, ко-
торую правительство год назад дока-
питализировало на 30 млрд руб. с це-
лью развития оперлизинга отечест-
венной авиатехники на внутреннем 
рынке. В ГТЛК 

”
Ъ“ сообщили, что под-

держивают проект «Азимут» и что за 
счет программы господдержки, пред-
усматривающей закупку 32 самоле-
тов в 2015–2017 годах, под управле-
нием ГТЛК уже формируется круп-
нейший парк отечественных самоле-
тов. В 2017–2019 годах планируется 
распространение программы на са-
молеты другой вместимости — L-410, 
Ил-96, Ил-114 — и вертолеты, поясня-
ют в ГТЛК. В Росавиации 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что пока заявления о намерении 
сертифицировать новую авиакомпа-

нию никто не подавал. В Минпром-
торге на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Источник 
”
Ъ“ в одной из авиаком-

паний говорит, что в проект могли бы 
инвестировать федеральные власти, 
заинтересованные в развитии транс-
портной доступности регионов. На 
фоне общего спада в отрасли и низ-
кой покупательной способности вхо-
ждение с нуля в авиабизнес без какой-
либо господдержки «выглядит весьма 
сомнительным и рискованным пред-
приятием». Другой собеседник 

”
Ъ“ в 

отрасли добавляет, что эффективное 
использование самолета размерности 
SSJ100 выглядит наиболее реальным 
при перевозках между городами Юга. 
«Вывоз пассажиров с Юга в другой рос-
сийский регион подразумевает колос-
сальный пассажиропоток, который в 
состоянии обслужить лишь самолет 
большей емкости, чем SSJ100»,— до-
бавляет он. Глава Infomost Борис Ры-
бак говорит, что на российском рын-
ке сейчас вполне достаточно регио-
нальных авиакомпаний. В последние 
несколько лет госполитика в области 
гражданской авиации была ориенти-
рована на сокращение числа перевоз-
чиков и аннулирование сертифика-
тов эксплуатанта, говорит он.

Елизавета Кузнецова

«Азимут» укажет на юг
Вновь предлагается создать авиакомпанию под SSJ100

Белоруссия повышает ставки в энергетическом 
споре с Россией, внезапно увеличив тарифы на 
прокачку российской нефти сразу в 1,5 раза. Рос-
сийская сторона считает такой шаг нарушением 
взаимных соглашений. По мнению собеседников 

”
Ъ“, Минск хочет оказать давление на Москву пе-

ред очередными переговорами по газовому спору.
Правительство Белоруссии в субботу резко повыси-

ло тариф на транспортировку российской нефти по сво-
ей территории. В целом тариф по различным направле-
ниям вырос в 1,5 раза, следует из постановления Мини-
стерства антимонопольного регулирования страны. До-
кумент вступит в силу 11 октября. На территории Белорус-
сии располагаются северная и южная ветки нефтепрово-
да «Дружба», экспортные поставки российской нефти по 
нему в центральную и восточную Европу составляют око-
ло 50 млн т в год, еще 18–24 млн т в год получает сама Бело-
руссия. По расчетам 

”
Ъ“, плата за транзит российской неф-

ти через Белоруссию составляет около 10 млрд руб. в год, 
теперь она может вырасти на 50%.

Правительство Белоруссии пока официально не ком-
ментирует причины внепланового роста тарифа. Динами-
ка тарифов регулируется межправительственным согла-
шением между Россией и Белоруссией и методикой от ян-
варя 2010 года. В соответствии с методикой тарифы утвер-
ждаются по согласованию тарифными ведомствами Рос-
сии и Белоруссии до 1 февраля очередного года (в этом году 
тариф уже был повышен с этого числа). При этом существу-
ет возможность внепланового роста тарифов «при сущест-
венных изменениях условий хозяйственной деятельнос-
ти в случае наступления непредвиденных обстоятельств», 
однако такой шаг также должен быть согласован с «Транс-
нефтью» (выступает агентом российских нефтекомпаний 
по оплате транзита) и российским правительством. Как за-

явил 
”
Ъ“ советник главы «Транснефти» Игорь Демин, бело-

русская сторона не сообщила компании о росте тарифов. 
«Досадно, что мы узнаем об этом из СМИ»,— добавил он. В 
ФАС заявили 

”
Ъ“, что получили обращение белорусской 

стороны только 27 сентября. «Повышение тарифов со сто-
роны Белоруссии было произведено с нарушением мето-
дики установления тарифов от 2010 года, и мы уже напра-
вили соответствующий ответ в Министерство антимоно-
польного регулирования Белоруссии»,— сказал началь-
ник профильного управления ФАС Дмитрий Махонин.

Белоруссия пошла на резкий рост тарифов в преддве-
рии переговоров по газовому спору, которые должны со-
стояться на этой неделе. Белоруссия не согласна с ценами 
на российский газ и недоплачивает за него, и, несмотря 
на сближение позиций (см., напр., 

”
Ъ“ от 26 августа), сто-

ронам так и не удается договориться. В ответ на накапли-
вание газовой задолженности Москва ограничила постав-
ки нефти для внутреннего потребления Белоруссии, и те-
перь Минск, полагают собеседники 

”
Ъ“, путем роста та-

рифов на транзит нефти повышает ставки в этом споре. В 
Минэнерго вчера не стали отвечать на вопрос, собирается 
ли Россия продолжить снижение поставок нефти в Бело-
руссию (с 5,75 млн т в первом и втором кварталах, 3,5 млн 
в третьем и 3 млн т в четвертом квартале).

Большинство собеседников 
”
Ъ“ полагает, что Минск 

рассчитывает довести ситуацию до такого уровня напря-
женности, чтобы спор был вынесен на высший политиче-
ский уровень, поскольку на уровне правительств белорус-
ской стороне пока не удается добиться приемлемых для 
нее уступок. В практическом плане остается вопрос, будет 
ли Минск требовать доплаты от российских нефтекомпа-
ний за поставки нефти в октябре, которые уже были аван-
сированы по прежним тарифам.

Юрий Барсуков

Минск встал в нефтяную трубу
Энергетический конфликт с Россией обостряется
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деловые новости

Совладелец O1 Group Борис 
Минц вышел из проекта строи-
тельства торгового центра «Небо» 
в московском районе Солнцево. 
Инвестор успел получить разре-
шение на строительство, но сей-
час объект заморожен, на его ме-
сте рассматривается вариант 
строительства жилья. В кризис 
девелоперы все чаще делают вы-
бор в пользу жилой недвижимо-
сти вместо коммерческой.

О том, что проект строительства 
торгового центра «Небо» (62,4 тыс. 
кв. м) в Солнцево на западе Москвы 
остановлен, говорится на районном 
сайте. Инвестировать в строительст-
во торгового центра два года назад 
собиралась O1 Group Бориса Минца. 
В O1 Group 

”
Ъ“ сообщили, что компа-

ния не имеет отношения к проекту 
строительства, отказавшись от даль-
нейших комментариев. Источник 

”
Ъ“ в одной из консалтинговых ком-

паний говорит, что площадка, на ко-
торой собирались строить «Небо», 
принадлежит «Мосводоканалу». Он 
же числится среди партнеров 
«Трансгидростроя», строительной 
компании, учредившей ЗАО «Небо», 
ставшее заказчиком строительства 
одноименного торгового центра. 
«Сейчас изучается возможность стро-
ительства жилого дома вместо торго-
вого объекта»,— знает собеседник 

”
Ъ“. В «Мосводоканале» утверждают, 

что не имеют отношения к участку и 
его застройке.

ТЦ «Небо» мог быть построен на 
пересечении улиц Авиаторов и 

Щорса, вплотную к Проектируемо-
му проезду №740, который соеди-
нит улицу Авиаторов и Боровское 
шоссе. Когда строительство торго-
вого центра анонсировалось в 2013 
году, планируемый объем инвести-
ций оценивался в $150 млн. На мо-
мент появления в проекте Бориса 
Минца эксперты, опрошенные 

”
Ъ“, 

предупреждали, что доходность 
этого объекта будет ниже, чем в 
среднем по рынку, из-за меньшей 
доли арендуемой площади в общем 
объеме. В «Небе» соотношение об-
щей и арендной площадей получа-
лось 50%, в то время как более при-
емлемым для рынка считается по-
казатель 70%. 

Для Бориса Минца участие в де-
велопменте «Неба» было новым на-
правлением деятельности — его O1 
Properties специализируется на ин-
вестициях в готовые объекты ком-
мерческой недвижимости и сей-
час стала одним из крупнейших 
собственников в Москве. Компания 
владеет и управляет портфелем 
из 13 действующих бизнес-цент-
ров общей арендуемой площадью 
501 тыс. кв.  м. Стоимость портфеля 
— $3,9 млрд. Инвестиции в готовые 
объекты — основной принцип 
O1 Properties, неоднократно под-
черкивал председатель правления 
компании Дмитрий Минц. В этом 
году стало известно, что O1 Group 
собирается перестроить под апарта-
менты два бизнес-центра — проект 
на месте фабрики «Большевик» и 
«Авион».

Адаптируясь к кризису, девелопе-
ры коммерческой недвижимости за-
мораживают проекты или переводят 
их в жилые. В прошлом году, когда 
ставки аренды в офисах упали на 
20%, а апартаменты подешевели на 
25%, доходность жилья оставалась на 
уровне 30%, говорил глава Москомс-
тройинвеста Константин Тимофеев. 
По словам руководителя направле-
ния консалтинга торговой недвижи-
мости JLL Антона Коротаева, в кри-
зисный период 2014–2016 годов де-
велоперы не останавливали проек-
ты строительства торговых центров, 
находившиеся на продвинутой ста-
дии. «“Бумажные“ и те, что были на 
начальном этапе реализации, были 
заморожены до момента стабилиза-
ции рынка — появления доступного 
финансирования и возвращения ак-
тивности ритейлеров»,— говорит го-
сподин Коротаев, добавляя, что при-
мер остановки проекта на высокой 
стадии есть — это ТЦ «Фаворит» в 
Южном Бутово, реализация которо-
го была остановлена еще до кризиса 
2008 года. 

По оценкам директора департа-
мента торговой недвижимости 
Knight Frank Александра Обуховско-
го, восстановившись после кризиса 
2008 года и смены власти в Москве, в 
2012 году девелоперы заявили около 
20 новых проектов строительства 
торговых центров. После этого коли-
чество заявок стало сокращаться: в 
2013 году их было десять, в 2014-м — 
пять, в прошлом году всего две.

Екатерина Геращенко

«Небо» не видно
O1 Group вышла из проекта строительства ТЦ в Солнцево

Топ-менеджер «Русагро» и ген директор группы 
«Разгуляй» Сергей Трибунский вместе с партнера-
ми запускает интернет-сервис Froday, помогаю-
щий с поиском услуг в сфере красоты и спа по ге-
олокации. Froday придется конкурировать с це-
лым рядом похожих проектов, предупреждают 
эксперты.

Новый онлайн-сервис по поиску услуг в сфере красоты 
и спа Froday заработает в октябре, рассказал 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с планами компании, и подтвердил его соосно-
ватель — гендиректор «Разгуляя» и директор по инвести-
циям «Русагро» Сергей Трибунский. Кроме господина Три-
бунского, у которого будет 50% долей в компании, в число 
создателей Froday войдут экс-директор по развитию в 
Bosco Sport Андрей Мишкин (30%), маркетолог, основатель 
агентств RypeHype Дмитрий Кременский и директор он-
лайн-проектов Bosch Анна Рожковская (по 20%). Партнеры 
совокупно вложат в проект 10 млн руб. до конца 2017 года.

«Мы увидели свободную перспективную нишу»,— объ-
ясняет интерес к новому бизнесу Сергей Трибунский. В ба-
зе Froday уже 1 тыс. салонов с прайс-листом, контактами и 
1,7 тыс. наименований услуг. В планах подключить более 
2,5 тыс. салонов в Москве и Подмосковье (из 7 тыс. сущест-
вующих) до конца 2017 года, охватить города-миллионни-
ки к концу 2018 года, выйти на рынки СНГ в 2019 году и Ев-
ропы в 2020 году. Поиск будет осуществляться по задан-
ным критериям, объясняет представитель компании, 
«можно будет выбрать удобную станцию метро, ценовой 
сегмент, получить выбор салонов с указанием времени ра-
боты и заказать услугу через сайт». На январь 2017 года 
планируется запуск мобильного приложения. Зарабаты-
вать Froday планирует за счет продажи салонам услуг, 
CRM-системы управления и аналитики, а также рекламы 
салонов на сайте и продвижения внутри ресурса.

• В 2014 году оборот рынка услуг  парикмахерских и са-
лонов красоты в России составил 92,5 млрд руб. (+10% 

к 2013 году). В 2015–2016 годах темпы роста должны бы-
ли снизиться до 4,8–6,3%. По итогам этого года объем 
рынка достигнет 103,1 млрд руб., оценивал BusinesStat.
«В прошлом подобные сервисы запускались десятка-

ми, но нашли и сохранили пользователей единицы вро-
де приложения Luuk от Russian Ventures»,— напомина-
ет управляющий портфелем Фонда развития интернет-
инициатив Сергей Негодяев. По его мнению, онлайн-
сервис поиска и записи в чужие салоны красоты столк-
нется с «российской реальностью, которая легко обру-
шит все расчеты и планы». «Одна из наших портфель-
ных компаний недавно проводила эксперимент с сало-
нами красоты. Там, в отличие от ресторанов или кафе, 
тотальный 

”
цифровой палеолит“: они плохо умеют ра-

ботать с потоком электронных бронирований и звон-
ков, легко теряют клиентов,— продолжает он.— Девуш-
ки на ресепшен записывают все в тетрадь, так же, на бу-
маге, ведут учет и управляют, в отличие, например, от 
многих ресторанов, где давно уже стоят системы управ-
ления R-keeper или iiko». В сравнении с ресторанами 
рынок салонов красоты значительно меньше, поэтому 
интереса крупных инвесторов к этому сегменту пока не 
наблюдалось, добавляет партнер Flint Capital Андрей 
Гершфельд.

С тем, что ниша свободна, венчурные инвесторы не 
согласны и в успехе стартапа не уверены. На рынке уже 
образовалась жесткая конкуренция, есть заметные ре-
сурсы — это и Zoon.ru, и Msk-beauty.ru, и Yell.ru, а есть и 
маркетплейсы с частными мастерами — Likefifa.ru, 
Profi.ru, перечисляет старший аналитик Maxfield Capital 
Александр Чикунов. При этом важно понять работаю-
щую бизнес-модель: либо это лидогенерация, либо это 
CRM и лояльность, так как каждая из этих моделей тре-
бует разного продукта и разных компетенций от коман-
ды, обращает внимание Андрей Гершфельд.

Роман Рожков

В поисках красоты
Топ-менеджер «Разгуляя» и «Русагро» запускает онлайн-сервис Froday

Холдинг Roust миллиардера 
 Рустама Тарико, получивший 
от ФКП «Союзплодоимпорт» ли-
цензию на использование товар-
ного знака «Зубровка» в России, 
приступил к производству под 
ним водки и настойки на своем 
заводе в Подмосковье. В розни-
це их стоимость составит 360 
и 390 руб. за 0,5 л, что сопоста-
вимо с ценой бренда Zubrowka 
в Польше, где права на него, как 
и на других зарубежных рынках, 
принадлежат Roust. В компании 
надеются, что по итогам 2017 го-
да с учетом российских продаж 
марка станет третьей по объему 
в мире после Smirnoff и Absolut.

С конца сентября холдинг Roust 
(бренды «Зеленая марка», «Русский 
стандарт») начал производство «Зу-
бровки» на своем подмосковном за-
воде «Парламент продакшн», сооб-
щили 

”
Ъ“ в компании. Выпуск осу-

ществляется по лицензии ФКП «Со-
юзплодоимпорт», которому принад-
лежат права на товарный знак в Рос-
сии. Исключительное лицензион-
ное соглашение с Roust сроком на де-
сять лет ФКП подписало в этом году, 
не продлив контракт с прежним ли-
цензиатом — государственным ОАО 
«Росспиртпром». За рубежом права 
на бренд Zubrowka у Roust. «Нам уда-
лось найти совместное решение, ко-
торое позволило в полной мере ис-
пользовать потенциал легендарного 
отечественного бренда с богатейшей 
историей, помножив его на успеш-
ный зарубежный опыт наших парт-

неров»,— говорит гендиректор «Со-
юзплодоимпорта» Игорь Алешин.

Roust в России будет выпускать 
две разновидности марки — водку 
«Зубровка классическая» и настойку 
«Зубровка легендарная» (с использо-
ванием настоя травы зубровки). Их 
продажи начнутся в этом месяце. В 
рознице цена продуктов составит со-
ответственно 360 и 390 руб. за 0,5 л. В 

Польше, где производится Zubrowka, 
ее цена за бутылку 0,5 л, по данным 
сайта супермаркетов bdsklep.pl, начи-
нается от 22 польских злотых 
(363 руб. по курсу ЦБ на 30 сентября). 
Российская «Зубровка» относится к 
субпремиальному сегменту травя-
ных настоек, уточнили в Roust. «Я уве-
рен, что 

”
Зубровка“ со временем ста-

нет лидером в своем сегменте»,— зая-
вил президент и владелец компании 
Рустам Тарико.

В Roust планируют в следующем 
году продать несколько сотен тысяч 
декалитров «Зубровки» в России. Ди-
ректор ЦИФРРА Вадим Дробиз полага-
ет, что при активном продвижении 
бренда в первый год продажи не пре-
высят 300–400 тыс. дал. «Сегмент до-

рогой, а в России 
”
Зубровку“, пик про-

даж которой был во времена СССР, 
помнит в основном старшее поколе-
ние. Поэтому продукт придется выво-
дить заново»,— рассуждает эксперт. В 
Roust обещают, что запуск «Зубровки» 
будет сопровождаться масштабной 
промокампанией с предновогодни-
ми скидками и дегустациями в сете-
вых магазинах.

По данным журнала Drinks Inter-
national, в 2015 году глобальные 
продажи Zubrowka выросли на 18%, 
до 5,6 млн дал, что обеспечило брен-
ду пятое место в мировом рейтинге 
самых продаваемых водок. Впереди 
были водки Smirnoff (производи-
тель — Diageo) с объемом 23,1 млн 
дал, Absolut (Pernod Ricard) — 
9,9 млн дал, «Хортица» (Global Spirits) 
— 6,6 млн дал и «Хлебный дар» («Бая-
дера») — 5,6 млн дал. «С учетом дина-
мики глобальных продаж Zubrowka 
за последние годы и планируемых 
объемов в России бренд имеет все 
шансы занять третье место в мире 
после Smirnoff и Absolut в 2017 го-
ду»,— считают в Roust.

Олег Трутнев

«Зубровка» настоялась
Рустам Тарико начинает продажи водочного бренда в России

Как правило, иностранцы, прио-
бретают самобытную русскую про-
дукцию — наиболее популярны чер-
ная и красная икра, крабы, русская 
водка, шоколад «Аленка», мед, пас-
тила и зефир, рассказали в пресс-
службе ГУМа (в ТЦ действует «Гастро-
ном №1», входящий в Bosco). Также 
ритейлер предлагает продуктовые 
наборы из самых востребованных у 
туристов товаров, стоимость кото-
рых начинается от 1 тыс. руб. «Для 
иностранцев средний чек в 

”
Гастро-

номе №1“ составляет около €40 (око-
ло 2,8 тыс. руб. по курсу ЦБ на 30 сен-
тября.— 

”
Ъ“)»,— рассказывают в 

пресс-службе ГУМа. «Если мини-
мальная сумма покупки для возвра-
та НДС составит 10 тыс. руб., то вве-
дение tax free поможет поднять 
средний чек, учитывая туристиче-
скую направленность гастроно-
ма»,— рассчитывают в компании.

Гендиректор «Глобус Гурмэ» Анд-
рей Яковлев заявил, что мало верит 
в эффективность системы tax free в 
отношении продуктов питания. «В 
нашем магазине в ЦУМе мы не ви-
дим особого спроса на водку или 
икру среди иностранцев»,— гово-
рит он, объяснив это тем, что такие 
товары можно приобрести и в duty 
free, и в других странах, не беспоко-
ясь при этом за их транспортиров-
ку. Представитель «Азбуки вкуса» 
Андрей Голубков считает, что введе-
ние tax free на продовольственную 

группу может оказать определен-
ное влияние на спрос в централь-
ных магазинах, расположенных не-
далеко от туристических потоков, 
однако серьезного роста продаж в 
связи с этим в сети не ожидают. 
Предправления «Синергии» (водка 

Beluga) Александр Мечетин согла-
шается, что эта мера сильно не ска-
жется на объемах выпуска и реали-
зации. «Но такими мероприятиями 
создается правильная атмосфера по 
продвижению товаров российского 
производства»,— поясняет госпо-
дин Мечетин. По статистике про-
даж в российских duty free, доля 
иностранцев, покупающих Beluga, 
значительная, подчеркивает он.

Сегодня НДС с продуктов пита-
ния не возвращают, например, в Ве-
ликобритании, Чешской Республи-
ке, на Кипре, Багамских островах, 

рассказывает партнер Deloitte Анд-
рей Силантьев. На Багамских остро-
вах в систему tax free также не 
включены алкогольные и табачные 
изделия, с табака налоги не возвра-
щает Франция и Бельгия. Список 
товаров, с которых НДС нерезиден-
там не возмещается, у каждой стра-
ны свой, отмечает эксперт, но, по 
его мнению, чем шире перечень 
продукции tax free, тем эффектив-
нее система работает и тем боль-
шую выгоду получает бизнес.

Сегодня иностранные туристы 
тратят на покупки в России около 
10% своего бюджета, указывает 
Минпромторг со ссылкой на дан-
ные Российского союза туринду-
стрии. Таким образом, Россия нахо-
дится на 23-м месте по расходам од-
ного туриста. По оценкам мини-
стерства, реализация эксперимента 
в полном объеме позитивно отра-
зится на динамике товарооборота. 
«Торговля может вырасти на вели-
чину от 33 млн до 500 млрд руб. в 
год»,— говорится в письме мини-
стерства. В пример федеральные 
чиновники приводят опыт Фран-
ции и Латвии, где после введения 
tax free продажи выросли на 6% и 
95% соответственно.

В Минфине на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили. В Минпромторге предложе-
ние включить в систему tax free 
продукты питания не прокоммен-
тировали.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Продуктам заказали tax free
с1

5,6 миллиона дал
составили в 2015 году глобальные  
продажи Zubrowka (данные журнала  
Drinks International)

ЦИТАТА

Конечно, было бы хорошо,  
если это (tax free.— ”Ъ“)  
заработает к чемпионату мира 
по футболу-2018
— Илья Трунин,
замминистра финансов, в мае 2016 года 



культура

83-летний Роман Полански редко дает интервью. 
Скромный и гордый одновременно, сегодня он хо-
чет лишь снимать кино и проводить время со своей 
семьей. В 1967 году он снял фильм «Бесстрашные 
убийцы вампиров», в котором колоритная пароч-
ка, престарелый профессор Амбронсиус с диким 
взглядом и его молодой ассистент Альфред (его 
роль сыграл сам Полански) путешествуют по засне-
женной Трансильвании в поисках вампиров. В 1997 
году в Вене Полански поставил мюзикл по фильму. 
Мюзикл видели уже в 12 странах, включая Бродвей, 
а песня «Total Eclipse of the Heart», первой исполни-
тельницей которой была Бонни Тайлер, удостои-
лась премии «Грэмми». В октябре благодаря Stage 
Entertainment этот мюзикл появится и в Москве, 
в театре МДМ. В преддверии московской премье-
ры исполнители главных ролей Александр Казьмин 
(Альфред) и Ирина Вершкова (Сара) отправились 
в Париж, чтобы в театре Mogador пройти «вампир-
ский мастер-класс» у самого РОМАНА ПОЛАНСКИ. 
После с режиссером-легендой о вампирах, женщи-
нах и Брюсе Ли поговорила ЕЛЕНА КРАВЦУН.

— Вы только что прослушали два музыкальных но-
мера из готовящейся российской версии «Бала вам-
пиров». Вам понравилось исполнение будущих Са-
ры и Альфреда?
— Да, очень красивая пара, отличный кастинг. Мой со-
вет — в этом мюзикле артисты всегда должны помнить, 
что все здесь пропитано иронией, нельзя быть ни в ко-
ем случае очень серьезным. При этом нельзя забывать, 
что мы находимся в театре, где действуют свои законы.
— Александр Казьмин спрашивал вас о том, как вы 
нашли образ Альфреда, вы дали очень интересные 
советы. А как вы нашли образ профессора Амброн-
сиуса?
— Сразу предупреждаю, это долгая история. Это было 
где-то в 1950-х годах, точно не помню год. Когда я поста-
вил свою пьесу в театре, меня заметил один из препода-
вателей школы кино Антоний Богдзевич. Вскоре школа 
занялась съемкой фильма, и он посоветовал студентам 
пригласить меня. Богдзевич был профессором, сам сни-
мал кино, я не могу назвать его хорошим режиссером, 
но он был великолепным учителем, которого любили 
студенты. Сам он любил молодость, и я пришел к нему 
за советом, меня на тот момент не принимали ни в од-
ну из школ актерского мастерства. Он меня спросил, по-
чему я не попробую поступить в школу кино, а это и бы-
ла моя мечта — быть режиссером, но я думал, что у меня 
нет шансов и что это абсолютно закрытая среда. Он ска-
зал: ты никогда не узнаешь, есть ли у тебя шансы, пока 
не попробуешь. И я попробовал, и поступил. Я часто ду-
маю о профессоре Богдзевиче как о человеке, изменив-
шем мою жизнь. У меня он ассоциируется с профессо-
ром из «Бала вампиров» — он был эксцентричным, весе-
лым, иногда он был очень тяжел, иногда кричал на нас, 
но мы всегда им восхищались, считали его полубогом. 
Аналогии с «Балом вампиров» тут, конечно, очень чет-
кие. Недавно о нем снимали фильм и брали у меня ин-

тервью. Я помню, даже его манера одеваться была экс-
центричной. В тот польский сталинский период ему ка-
ким-то образом удавалось доставать одежду на западный 
манер, за которую его в конце концов и выкинули и сде-
лали его жизнь невыносимой. Он был глотком свеже-
го воздуха, очень хорошо говорил по-французски, читал 
французскую кинопрессу, которая была практически не-
доступна в Польше. Наверное, Богдзевич и есть мой про-
фессор Амбронсиус.
— Какие фильмы о вампирах вдохновили вас на па-
родию? 
— На самом деле здесь лучше говорить не о фильмах 
о вампирах, а о хоррорах о вампирах. В основном это 
были английские фильмы. Была английская продакшн-
компания Hammer Film Productions. Они довольно мно-
го снимали фильмов такого плана, о Дракуле, Фран-
кенштейне, Мумии и так далее. Очень часто с участием 
Кристофера Ли, который, кстати, совсем недавно умер, 
в прошлом году, по-моему. И я в основном смотрел эти 
фильмы в парижском студенческом квартале Сорбон-
ны, где все еще осталось несколько кинотеатров такого 
формата и где часто показывали хорошее кино. Также 
там показывали фильмы, которые традиционно вызы-
вали отклик у студентов,— вестерны и хорроры. И над 
многими хоррорами студенты откровенно смеялись, 

потому что они были слишком умны, чтобы восприни-
мать это на «первичном» уровне. И тогда ко мне и при-
шла впервые идея сделать пародию на вампиров, а по-
нимание стиля будущего фильма пришло, когда я катал-
ся на лыжах в Альпах (я раньше довольно часто катался 
там). Садилось солнце, вокруг никого не было, кроме ме-
ня и моего друга, и я ему сказал: смотри, вот та атмосфе-
ра, которую я хочу для своего следующего фильма, кото-
рым и оказался этот самый фильм о вампирах. Я ее и по-
старался передать в фильме.
— Вы высмеиваете фильм ужасов, а вам самому бы-
ло когда-нибудь по-настоящему очень страшно?
— Вы знаете, я рос во время Второй мировой войны, по-
этому, конечно, я бывал напуган очень часто, но не мон-
страми, а людьми. Люди страшнее монстров. Моя мать 
была депортирована из Кракова в концентрационный 
лагерь Освенцим, где и погибла. Что может быть страш-
нее? Знаете, я вообще уже очень устал говорить о своем 
прошлом. Сегодня для меня есть только две вещи: время 
с моими детьми и моя работа. Это то, что действительно 
имеет значение для меня и держит меня в живых.
— А какие есть особенности в адаптации кино для 
музыкальной сцены?
— Необходимо сохранить ту же самую историю, те же 
самые символы, но при этом дать актерам «физически» 
повод петь. Для их реплик должна быть мотивация. Вот 
когда вы рассказываете историю ребенку, вы же пытае-
тесь создать иллюзию реальности. Мы делаем то же са-
мое, но со взрослыми.
— Каким вы видели свой мюзикл о вампирах?
— Я хотел рассказать романтическую историю, чтобы 
было смешно и страшно одновременно. Также я стре-
мился показать восточноевропейскую культуру, ко-
торую старались уничтожить немцы в свое время. Ту 
культуру, которая уже никогда не возродится после 
войны, но которая осталась частью моих детских вос-
поминаний.
— Я помню, как на пресс-конференции в Канне, ког-
да показывали ваш фильм «Венера в мехах», вы го-
ворили о том, что вам жаль, что сегодня женщины 
не такие романтичные, как раньше, что им нельзя 
уже просто цветы подарить. Однако первые же ва-
ши фильмы — с Денёв и Дорлеак — были о коварст-
ве и непредсказуемости женской натуры. Сегодня 
для вас женщина — это что?
— Безусловно, есть большое отличие между женщинами 
и мужчинами в том, как они думают, как они реагируют 
на разные ситуации. И это не изменилось и сейчас. Одно 
не подвергается сомнению, и это я исхожу из собствен-
ного опыта,— то, что женщины очень загадочны. И ты 
никогда не можешь предположить, как они отреагиру-
ют на определенную ситуацию, и это делает их очень ин-
тересными. Парни доминировали тысячелетиями, се-
годня они устали и признают свое поражение. Теперь 
ваша очередь.
— Безусловно, женщины многого достигли в борьбе 
за свою независимость, и это не может не радовать.
— Для меня, консервативно настроенного человека, 
в феминизме много странного. Но меня продолжает 

восхищать в женщинах одно качество, которого не от-
нять: каждый человек на этой земле обязан своей жиз-
нью женщине.
— Что вы сами смотрите дома? Вы следите за совре-
менным состоянием кинематографа?
— Я смотрю много фильмов, и очень часто смотрю их 
в кинотеатрах. Я люблю ходить в кино. Хотя, конечно, 
многие я смотрю и дома, потому что это просто удобнее. 
Но, когда выходит новый фильм, я всегда стараюсь его 
увидеть в кинотеатре вместе с публикой. И мне кажет-
ся, тут вопрос не в технологии — раньше мы думали, что 
лучше смотреть на большом экране, но сейчас у нас до-
ма тоже стоят большие экраны. Раньше мы думали, что 
от проектора будет лучшая картинка, но сейчас та же са-
мая картинка у нас дома. Что действительно важно, так 
это то, что ты видишь фильм в толпе, в анонимной тол-
пе, вы вместе реагируете,— в этом и есть эссенция любо-
го шоу на протяжении всей мировой истории. Смотреть 
фильм с аудиторией — это совсем другое, чем смотреть 
фильм дома на экране. Кстати, современные фильмы 
о вампирах я некоторые видел. Например, «Сумерки». 
Там был некий шарм и даже немного юмора. И мальчик 
был очень красивый, хорошо подобранный и хорошо за-
гримированный. А вот продолжение было уже немного 
излишним. Честно, я удивлен, что все так серьезно вос-
принимают вампиров, они же такие смешные.
— У вас очень много интересных навыков. Вот, на-
пример, я знаю, что когда-то карате вас учил сам 
Брюс Ли…
— Это было не карате, это было джуткиндо. Он часто шу-
тил и называл его научной уличной дракой.
— Вы что-то помните из его уроков?
— Да, я хорошо помню его боковой, который был од-
ним из его фирменных ударов. И я помню, какое мощ-
ное впечатление он производил и каким он был замеча-
тельным парнем, каким он был быстрым. Это было аб-
солютно невероятно.
— Как идут дела в работе над фильмом по знамени-
тому делу Дрейфуса — о политическом скандале, ко-
торый потряс всю Европу в конце XIX века?
— Фильм должен выйти на экраны весной 2017 года. Мы 
рассказываем историю с точки зрения генерала и анти-
семита Мари-Жоржа Пикара. Он ведь был главным участ-
ником разоблачения дела Дрейфуса. Он вдруг обнару-
живает, что Дрейфус невиновен, при этом он ему не нра-
вится, но Пикар все равно пытается его защищать во имя 
справедливости. Эта история, несмотря на то что прои-
зошла больше ста лет назад, очень современная. 
— Я знаю, что вы будете снимать фильм с Евой 
Грин «Основано на реальных событиях», и кажет-
ся, совсем скоро уже начнутся съемки. Как вы все 
успеваете?
— Мне Кубрик как-то сказал: «Не кажется ли вам, что 
это самый болезненный период — тот, что между двумя 
фильмами, когда вы пока еще не знаете, над чем будете 
работать?» Теперь я понимаю, что он имел тогда в виду.
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Центральный матч девятого ту-
ра — между «Зенитом» и «Спар-
таком» — ознаменовался самым 
крупным в нынешнем турнире 
судейским скандалом. Домаш-
нюю победу со счетом 4:2 пе-
тербуржцы одержали не без по-
мощи грубой ошибки главного 
арбитра Сергея Иванова. После 
этого шанс выйти в лидеры упу-
стил ЦСКА, уступивший в гостях 
«Ростову» — 0:2. Таким образом, 
номинальным лидером остал-
ся все-таки «Спартак», имею-
щий 19 очков. Столько же у «Зе-
нита», в то время как у армейцев 
на балл меньше.

Сразу два принципиальнейших 
матча с участием команд, претенду-
ющих на медали, в течение пяти ча-
сов проходят не часто. Поэтому это 
воскресенье можно было считать 
одним из самых важных дней все-
го чемпионата.

Для «Спартака» с точки зрения 
статистики встреча с «Зенитом» вы-
глядела архисложной еще до стар-
тового свистка. Дело в том, что в де-
вяти домашних матчах против 
красно-белых, сыгранных после 
2008 года, петербуржцы проигра-
ли лишь один, забив в общей слож-
ности 22 гола и пропустив всего де-
вять. К тому же в последнее время 
«Зенит» разыгрался не на шутку. 
В семи последних официальных 
матчах — четырех в чемпионате, 
двух в Лиге Европы и одном в Куб-
ке России — он поразил чужие во-
рота 28 раз.

Такую устрашающую результа-
тивность многие специалисты, 
в том числе и главный тренер «Зе-
нита» Мирча Луческу, объясняют 
тем, что в полную силу заиграл Жу-
лиану. И это совершенно справед-
ливо. 26-летний полузащитник, ку-
пленный у бразильского «Гремиу» 
перед самым стартом чемпионата 
и не сразу адаптировавшийся в но-
вой команде, сейчас представля-
ет для соперников не меньшую уг-
розу, чем бывший лидер «Зенита» 
Халк. Не стал исключением и матч 

со «Спартаком». Взять хотя бы мо-
мент, который привел к первому 
голу. Это ведь именно Жулиану дол-
жен был забивать в тот момент, ког-
да защитник «Спартака» Андрей 
Ещенко в штрафной рукой прервал 
пас, сделанный партнеру Артемом 
Дзюбой.

Пенальти, назначенный за это 
нарушение на 20-й минуте, четко 
реализовал Доменико Кришито, 
однако было очевидно, что одним 
голом в этой встрече дело не огра-
ничится. Ведь «Спартак» на про-
тяжении первых минут действо-

вал довольно смело, несколько раз 
опасно угрожая воротам «Зенита». 
И вскоре счет действительно срав-
нялся. После штрафного, выпол-
ненного Квинси Промесом, грубо 
ошибся Юрий Лодыгин, и мяч, от-
скочивший от крепкого брюшного 
пресса петербургского голкипера, 
лег точно на ногу спартаковскому 
защитнику Сальваторе Боккетти.

В течение следующих девяти ми-
нут соперники обменялись голевы-
ми уколами еще раз. На мяч Дзю-
бы гости ответили мячом Зе Луи-
ша, в очередной раз показавшего 
свое умение играть на втором эта-
же и поразившего ворота Лодыгина 
точным ударом головой.

В общем, это был яркий, импуль-
сивный футбол, который, одна-
ко, нельзя было назвать по-настоя-
щему европейским. По большому 

счету все четыре гола были забиты 
в результате грубых оплошностей, 
которые допускали обороняющи-
еся. Но самая грубая ошибка этого 
матча была еще впереди. Она слу-
чилась во втором тайме и принад-
лежала не футболистам.

32-летний ростовчанин Сергей 
Иванов, несмотря на свой срав-
нительно молодой возраст, счита-
ется довольно опытным судьей. 
Он провел более 60 матчей в чем-
пионатах страны, обслуживал ква-
лификационные матчи Лиги Евро-
пы, привлекался к работе на моло-
дежных европейских турнирах. Од-
нако в матчах «Зенита» и «Спарта-
ка» ему почему-то не удается выйти 
на свой оптимальный уровень. Это 
именно Иванов год назад судил мо-
сковский матч двух принципиаль-
ных соперников, закончившийся 
ничьей — 2:2, после которого под-
вергся резкой критике Халка, на-
считавшего два десятка незафикси-
рованных нарушений на игроках 
«Зенита».

Теперь же на действия Сергея 
Иванова пришлось сетовать спар-
таковцам. Во втором тайме арбитр 
сначала «посадил» красно-белых на 
свисток, трактуя в пользу их сопер-
ников большинство спорных мо-
ментов, а затем допустил результа-
тивную ошибку, которая, не исклю-
чено, кардинальным образом по-
влияла на итог матча.

«Зенит» к тому времени уже дав-
но вышел вперед — в результате 
очередного позиционного ляпа за-
щиты «Спартака» гол забил Аксель 
Витсель. Однако гости изо всех пы-
тались спасти игру, причем как 
минимум в двух эпизодах были 
очень близки к этому. До конца мат-
ча оставалось всего несколько ми-
нут, когда Промес на правом флан-
ге пробросил мяч мимо Криши-
то, который, пытаясь остановить 
голландца, схватил его руками. По 
идее, за это нарушение итальян-
ский защитник был вполне досто-
ин второй желтой карточки, одна-
ко вместо того, чтобы показать ее, 

Иванов позволил «Зениту» развить 
контратаку, которая оказалась голе-
вой. Ещенко в штрафной нарушил 
правила на Александре Кокорине, 
и Жулиану реализовал пенальти.

Такой финал встречи, в которой 
хозяева заслуживали победы не 
меньше, чем гости — ничьей, выз-
вал вполне закономерный «обмен 
любезностями» в медийном про-
странстве.

«Мне стыдно за такой чемпио-
нат»,— сказал капитан «Спартака» 
Денис Глушаков, с которым проя-
вили солидарность Ивелин Попов 
и Квинси Промес. Жесткой крити-
ки Сергей Иванов удостоился не 
только от футболистов «Спартака», 
но и от пресс-службы клуба, а также 
его генерального директора Сергея 
Родионова. «Это было самое неква-
лифицированное судейство, кото-
рое я видел. Ошибаются все, но не 
надо помогать 

”
Зениту“, он и так си-

лен»,— заявил Родионов.
В свою очередь, генеральный ди-

ректор «Зенита» Максим Митрофа-
нов заметил, что у его команды то-
же есть вопросы по судейству. «Ар-
битр давал играть, бороться, если 
ошибался, то в обе стороны»,— счи-
тает Митрофанов.

После второго подряд пораже-
ния «Спартака» в чемпионате в ли-
деры мог выйти ЦСКА, однако ар-
мейцам требовалось одолеть весь-
ма неудобного для себя соперни-
ка — «Ростов», который к тому же 
перед этим не проигрывал дома 
уже 21 матч подряд. С этой точки 
зрения неудивительно, что сопер-
ничество двух клубов, представля-
ющих Россию в Лиге чемпионов, 
закончилось победой хозяев. Оба 
их гола были забиты во втором тай-
ме в результате очень красивых, 
быстрых контратак. Сначала от-
личился Александр Гацкан, а уже 
в компенсированное время — Кри-
стиан Нобоа.

Таким образом, по итогам девя-
того тура в верхней части турнир-
ной таблицы произошло резкое 
уплотнение. По 19 очков имеют 

«Спартак» и «Зенит», 18 — у ЦСКА, 
16 — у «Ростова» и «Амкара». В следу-
ющем туре центральным будет матч 
в Москве, в котором «Спартак» при-
мет «Ростов». Учитывая непростую 
психологическую ситуацию, в кото-
рую попала команда Массимо Кар-
реры после трех поражений под-
ряд, для нее эта встреча будет важ-
на не меньше, чем противостояние 
с «Зенитом».

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» свистнули наверх
Победив «Спартак», он догнал лидера

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 6 1 2 16:7 19

2. «Зенит» 5 4 0 22:8 19

3. ЦСКА 5 3 1 10:5 18

4. «Ростов» 5 1 3 13:8 16

5. «Амкар» 4 4 1 8:5 16

6. «Краснодар»  4 3 2 13:7 15

7. «Терек» 4 2 3 10:14 14

8. «Анжи» 3 3 3 7:9 12

9. «Уфа» 3 3 3 5:7 12

10. «Рубин» 2 3 4 9:12 9

11. «Урал» 2 3 4 6:8 9

12. «Томь» 2 2 5 6:13 8

13. «Локомотив» 1 5 3 6:8 8

14. «Арсенал» 1 4 4 3:13 7

15.  «Крылья 1 3 5 5:9 6 
Советов»

16. «Оренбург» 0 4 5 3:9 4

Девятый тур
«Томь»—«Урал» 1:1
Пугин, 23 — Фонтанельо, 45.

«Крылья Советов»—«Анжи» 2:1
Молло, 18; Ткачев, 45+1 — Бериша, 90+1.

«Локомотив»—«Арсенал» 1:1
Самедов, 90+1 (пен.) — Форбс, 44.

«Терек»—«Оренбург» 2:1
Балай, 25; Лебеденко, 86 — Георгиев, 90+3 (пен.).

«Уфа»—«Амкар» 1:1
Фатай, 52 — Стоцкий, 75 (автогол).

«Зенит»—«Спартак» 4:2
Кришито, 20 (пен.); Дзюба, 33; Витсель, 61;  
Жулиану, 87 (пен.) — Боккетти, 28; Зе Луиш, 37.

«Краснодар»—«Рубин» 1:0
Ари, 45+1.

«Ростов»—ЦСКА 2:0
Гацкан, 66; Нобоа, 90+3.

Забив в ворота «Спартака» 
 четыре гола, «Зенит» (в синей 
форме — Александр Кокорин) 
смог сравняться с соперника-
ми по количеству набранных 
очков ФОТО РИА НОВОСТИ
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